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DEFINE CRONOGRAMA PARA AVAL EN 2 SEMANAS

Empuja 4T pronto 
desenlace de la 
Electoral entre 

reclamos de albazo
POR MANUEL VELÁZQUEZ 

PERFILA Morena propuesta de dictamen de 
mil cuartillas la próxima semana; tendrá como 
base iniciativa del Ejecutivo; si no se aprueba 
entra plan B de cambios a leyes secundarias 

MC Y PRD condenan que sólo una de tres co-
misiones trabaje en ello; no tienen ni compen-
dio de iniciativas, señalan; anticipan que Segob 
envíe proyecto con puntos y comas pág. 4

AMLO pide votar 
no por candidato 
sino por proyecto 
de transformación

  Quiere “avalancha” de sufragios y 
que éstos sean parejos para Presidente 
y el Congreso; PRI, PAN y PRD anuncian 
que van por coalición en Edomex

  Expertos ven más polarización por 
marchas y contramarchas; no es lo 
mismo una ciudadana que una de aca-
rreados: Claudio X. González págs. 6 a 8

INICIA el domingo y es el último con 32 selecciones; estrellas como Cristiano, Messi y Neymar se irán con el torneo; Mbappé y Chucky, algunas estrellas a seguir. págs. 28 y 29

El agro, en niveles 
récord; ya es motor  
de la economía 
PRODUCCIÓN agropecuaria y agrícola 
alcanzan valor de $1.3 billones; se apor-
tan 268.6 millones de toneladas. pág. 18

Helicóptero se 
desploma; muere 
titular de SSP de 
Aguascalientes  

EL ÁREA donde cayó el  
aparato, ayer, en el municipio 
de Jesús María.Fo
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FALLECEN en percance 4 per-
sonas más; Rosa Icela y gober-
nadora niegan ataque. pág. 13

NO AVENTURAR hipótesis, 
piden Policía estatal y Segob; 
nave participó en operativo. 

PRODUCCIÓN AGRÍCOLA,
 PECUARIA Y PESQUERA

2020 290.7 

2021 294.6

2022 300.1
(millones de toneladas)Fuente|SIAP

23 de noviembre. Circularán proyecto entre diputados
5 días para que lo revisen

29 de noviembre. Aval en comisiones con mayoría de 
Morena

29 o 30 de noviembre. Lo llevarán al pleno 
Si no se aprueba aplica Plan B

7 de diciembre a más tardar diputados presentarían 
propuesta ante comisiones y la llevarían al pleno
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LIONEL  
MESSI
34 años

· POSICIÓN: 
delantero

NEYMAR
30 años

· POSICIÓN: 
delantero

KYLIAN 
MBAPPÉ

23 años
· POSICIÓN: 

delantero

CRISTIANO 
RONALDO

37 años
· POSICIÓN: 

delantero

HIRVING 
LOZANO

27 años
· POSICIÓN: 

delantero

HOY ESCRIBEN

· JAVIER SOLÓRZANO

· MÓNICA ARGAMASILLA

· VALE VILLA

La marcha no deja de estar  pág. 2

La ficción y las sagas familiares pág. 24

Pensar lo insoportable pág. 24

Fotoarte|Mónica Pérez
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LA TRASCEN-
DENCIA de 

la marcha ha 
llevado con cierta 
razón a interpre-
tar que provocó 

la virtual muerte 
de la Reforma 

Electoral, lo cual 
tiene cierta lógica

LA MARCHA NO 
DEJA DE ESTAR

La fuerza de Morena se ha extendido cada vez más en el país, 
en más de alguna elección podría ganar solo sin aliados. Si nos 
atenemos a las encuestas, el partido del Presidente podría estar 
gobernando en 2024 cerca de la totalidad de los estados.

La oposición muy difícilmente gana si no es a través de una 
alianza. Sin ella, Morena podría sin exagerar llevarse con relativa 
facilidad la mayoría de las gubernaturas en juego y junto con ello 
conservar la mayoría en el Legislativo.

La sociedad no deja de cobrar el pasado, para lo cual tiene en 
el discurso presidencial un consistente referente. La cuota de ese 
pasado se traduce en votos como se ha visto estos cuatro años. En 
la elección del 2021 se presentaron movimientos electorales que 
pudieran ir construyendo eventualmente nuevos escenarios.

Sin embargo, los sectores más desprotegidos del país, que son 
la mayoría, difícilmente dejarán de votar por Morena, porque más 
allá del clientelismo, es un hecho que algunos de los programas 
sociales han llegado a municipios que viven bajo condiciones do-
minadas por la pobreza.

Llegará el momento que se tendrán que hacer evaluaciones 
sobre lo que se ha hecho y no se ha hecho en el sexenio, pero mien-
tras el gobierno pondera y publicita sus políticas públicas que ha 
ido desarrollando y que, de alguna manera, todo indica, benefi-
cian a amplios sectores de la población.

El gobierno tendrá que responder a lo que los indicadores 
económicos presentan en el sentido de que la pobreza del país ha 
crecido, pero mientras, propagandísticamente y con ciertos resul-
tados, desarrolla su estrategia en un buen número de municipios 
lo que deriva en apoyo y, por lo tanto, en votos, a todo lo que tiene 
que ver con el gobierno y el partido en el poder.

Habrá que ver qué tanto puede cambiar el panorama con la 
marcha del domingo, la cual podría quizá en el mediano plazo ser 
vista como un punto de partida para revivir una alianza que echó 
a perder el PRI recientemente y que, bajo las actuales condiciones, 
derivadas particularmente del domingo, han llevado al tricolor a 
un replanteamiento en su relación con el gobierno y Morena lo 
que parece haber producido confianza, o algo parecido, entre pa-
nistas y perredistas.

El peso de la marcha estuvo entre los ciudadanos, los partidos 
salieron sobrando. La tentación de subirse al carrito alegórico no 
la pudieron evitar, pero a pesar de ello, prevaleció en la manifesta-
ción la cordura y la cohesión ante un bien mayor, debido que fue 
la protesta por la Reforma Electoral.

Los partidos se dieron cuenta de que existe un espacio para 
competir electoralmente con un poderoso gobierno y su alto nivel 
de popularidad. Es muy probable que ésta sea una de las diversas 
razones que llevan al Presidente a convocar a una marcha el últi-
mo domingo de noviembre.

La reacción deja la impresión que tiene que ver también con 
que a López Obrador no le gustó que las calles se llenaran de mani-
festantes que protestaban por la Reforma Electoral, pero también 
en contra de él.

La oposición partidista tardó, pero al final se dio cuenta de lo 
que estaba pasando. La trascendencia de la marcha ha llevado con 
cierta razón a interpretar que provocó la virtual muerte de la Refor-
ma Electoral, lo cual tiene cierta lógica.

Si Va por México encuentra de nuevo coincidencias, estrate-
gias y compromisos comunes las elecciones en Edomex y Coahui-
la serán impredecibles.

Como fuere, la marcha no deja de estar.

RESQUICIOS.
Las senadoras Margarita Valdés, de Morena; Nuvia Mayorga, del 
PRI, y el diputado Salomón Chertorivski, de MC, debatieron 
en Sitio Abierto, Radio Congreso, sobre el Sistema de Salud. No 
hay acuerdo alguno sobre el diagnóstico de la salud, lo que sí es 
que hay son más preguntas que respuestas sobre un área que está 
lejos de ser Dinamarca.

Una de las secuelas de la marcha del domingo 
pasado fue que pareciera que le sirvió a la oposi-

ción para percatarse una vez más cómo debe enfren-
tarse el futuro político-electoral.

Balaceras, Sonora y Durazo
Y donde las malas noticias en materia de seguridad siguen surgiendo es en Sonora, enti-
dad gobernada por Alfonso Durazo, quien por cierto antes fue secretario ¡de seguridad! 
Ahora ocurrió en los municipios de Caborca y Guaymas donde hubo balaceras que obli-
garon a la gente a buscar refugio en escuelas, como se puede apreciar en un video que 
circuló ayer en las benditas redes. En uno, captado en Caborca, se escuchan detonaciones 
mientras varias personas, incluidos menores de edad, buscan entrar a instalaciones de 
la Universidad de Sonora, para no ser alcanzadas por un tiro. En esos hechos fue abatido 
un presunto integrante del crimen y heridos dos oficiales. En el otro caso, reportado en 
Guaymas, los balazos provocaron que al menos un par de planteles suspendieran labores 
en medio de crisis nerviosas de algunos alumnos que debieron ser atendidos por para-
médicos. Así Sonora.   

Respuesta rápida al rumor 
Las que mostraron ayer una gran capacidad de respuesta ante la tragedia por la caída de 
un helicóptero y la muerte de cinco servidores públicos fueron las autoridades de Aguas-
calientes. Apenas unos minutos después del percance, la gobernadora Tere Jiménez ya 
había convocado a conferencia de prensa. Y por la tarde, el encargado de la SSP, Manuel 
Alonso García, salió a desmentir la versión —no sustentada— de que la aeronave había sido 
atacada a balazos desde tierra. Nada mejor, nos dicen, que una adecuada comunicación 
para no dar paso a los rumores. Eso fue lo que hicieron las autoridades de Aguascalientes,  
atajaron especulaciones. Ahora lo más sensato será esperar a que avancen las investiga-
ciones para conocer las causas del desplome de la aeronave. 

Mondragón con Taboada 
Y llamó la atención, nos cuentan, que en el informe del alcalde de Benito Juárez, Santia-
go Taboada, hiciera acto de presencia Manuel Mondragón y Kalb, quien es recordado 
como uno de los buenos secretarios de Seguridad Pública que ha tenido la Ciudad de Mé-
xico. Y es que es sabido que el exfuncionario no acostumbra desde hace algunos años 
figurar en actos públicos ni políticos. Hay quien explica esta aparición por el hecho de que 
Mondragón se siente cercano a la estrategia de seguridad de la alcaldía conocida como 
Blindar BJ que, vista sin sesgo político, reporta indicadores de éxito incluso en mediciones 
del Inegi. En la época del también maestro de karate, quien fue jefe de la policía, se diseñó 
la estrategia, aún vigente, de vigilancia por cuadrantes, en la que se inspiró la de la alcaldía. 
Ahí el dato.

Alianza restablecida
Esta semana fue de definiciones en la oposición, porque la marcha en defensa del INE, 
donde se encontraron PRI, PAN y PRD, terminó convirtiéndose en el empujonzote que 
les faltaba a estos institutos políticos para avanzar en acuerdos legislativos y electorales. A 
partir de la manifestación opositora, la alianza Va por México en la Cámara de Diputados 
resurgió y, sorpresivamente, también en la elección del Estado de México. En estas páginas 
se había dado cuenta ya de que los aspirantes apuntaban a los últimos días de noviembre 
para que algo se lograra y no se le diera por muerta. Lo relevante para ellos, nos dicen, es 
que mostraron voluntad para elegir a un candidato que luche contra la morenista Delfina 
Gómez en la entidad mexiquense. Ahora deberán definir al abanderado y los términos 
de la coalición para, de esta manera, abrir paso al reencuentro entre los partidos de Alito 
Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano. Ya se verá.

Colectivos cederán espacio
Nos cuentan que en breve, colectivos de búsqueda de desaparecidos anunciarán que la 
movilización que tenían programada para el 27 de este mes en la Ciudad de México será 
aplazada, ante la marcha a la que convocó el Presidente Andrés Manuel López Obrador 
para ese mismo día. Los colectivos, o al menos algunos de ellos, llegaron a la conclusión de 
que no hay condiciones para realizar su evento, que incluiría muchas actividades, como 
performance y representaciones teatrales, además de una caminata. Bien dice el dicho que 
“en alguien debe caber la cordura”. Y por lo que se ve, en este caso las organizaciones so-
ciales están dispuestas a ceder con tal de no generar un conflicto y de que su protesta no 
quede eclipsada por un evento masivo de tipo político. 

Empujón a las unis del Bienestar
Con la novedad de que el Presidente realizará una gira por Michoacán para supervisar la 
entrega de planteles de las Universidades del Bienestar. Ambas escuelas se encuentran 
totalmente terminadas y recibirán a cerca de 500 estudiantes, de acuerdo con la página 
de la coordinación de las universidades Benito Juárez García. Aunque en agosto pasado 
aseguraban que la matrícula estudiantil rebasaría los 630, de todas formas es noticia que 
se inauguren estos centros, ya que pone de nuevo en la agenda relevante un tema que, 
para muchos, parecía haber entrado en un bache, sobre todo, lo que respecta a avances 
y formalización como opción de estudio. Lo único que falta, nos señalan, es que en estos 
eventos no aparezcan alumnos críticos del desempeño de la maestra Raquel Sosa, por-
que en una de eésas les pone una regañiza. ¡Cómo son!
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Rescatan a más de 100 
migrantes en Veracruz

EL INSTITUTO Nacional de Migración rescató a 143 per-
sonas extranjeras que no acreditaron su estancia regular 
en el país, las cuales provenían de Nicaragua, Honduras, 

República Dominicana, El Salvador, Guatemala y Honduras. 
En el grupo se encontraban 23 menores de edad.

EL SENADOR Ricar-
do Monreal se reunió 
con representantes 
de la Concamin, con 
quienes abordó el 
tema de la Electoral 
y garantizó que en la 
Cámara alta actuarán 
con mucho cuidado.

EN MATERIA de regulación de 
campañas, la fiscalización es muy 
importante. La Constitución delega 

en la legislación secundaria la materia de 
campañas y fiscalización”
Hamlet García
Diputado de Morena

Proyecto estará listo la próxima semana

Morena y aliados aceleran el 
trámite de Reforma Electoral

LA PROPUESTA tendrá como base los cambios constitucionales propues-
tos por AMLO; se agregarán planteamientos de otras iniciativas presentadas

MC y PRD condenan “albazo”
• Por Manuel Velázquez
manuel.velazquez@razon.com.mx

LOS PARTIDOS Movimiento Ciudadano y 
de la Revolución Democrática se manifes-
taron en contra de un “albazo” que se pre-
tende realizar por Morena y sus aliados al 
presentar la próxima semana el proyecto de 
dictamen de la reforma Política Electoral, el 
cual pretenden procesar de manera “no ins-
titucional” y donde prevalece la simulación.

En su carácter de secretario de la Comi-
sión de Puntos Constitucionales, el dipu-
tado de MC, Salvador Caro Cabrera, cues-
tionó que una sola comisión, de las tres 
que deben estar en el trabajo, convocará 
para declararse en reunión permanente y 
concentrar las iniciativas para elaborar el 
proyecto de dictamen. Asimismo, PAN y 
PRI no refutaron esta situación.

“Evidentemente el proyecto de refor-
ma electoral se los va a mandar el secreta-
rio de Gobernación con puntos y comas, 
porque no quiere que se vuelvan a equi-
vocar como ha sucedido en el tema del 
presupuesto y otros temas”, señaló.

MANIFIESTAN 
que se preten-
de procesar 
el proyecto 
de forma “no 
institucional”; 
apuntan que sólo 
una comisión 
ha convocado a 
reunirse

En tanto, la vicecoordinadora de la 
fracción del PRD, Elizabeth Pérez Valdez, 
apuntó que luego de 22 días de haberse 
instalado un grupo de trabajo especial 
para la reforma electoral, la cual sería co-
legiada y producto de un proceso abier-
to y franco, únicamente la Comisión de 
Puntos Constitucionales convocó a sus 
integrantes a reunirse para declararse 
en reunión permanente y elaborar el 
proyecto.

Con ello, el Coordinador de la banca-
da de Morena, Ignacio Mier Velazco, in-
cumplió con su palabra del pasado 25 de 
octubre cuando fijó el compromiso de 
“construir una reforma político electoral 
que beneficiara al país, la cual no una im-
posición de la mayoría mecánica”.

“No hemos tenido sesión en la Comi-
sión de Reforma Político Electoral ni tam-
poco en la mesa de trabajo. No hemos reci-
bido siquiera un pequeño compendio con 
las iniciativas constitucionales y en leyes 
secundarias; algún comparativo con las 
ideas sobre las cuales se pudiese coincidir 
entre todos los grupos”, dijo.

DIPUTADOS de 
Morena durante la 
sesión en la Cáma-
ra baja, ayer.

• Por Manuel Velázquez
manuel.velazquez@razon.com.mx

Morena y sus aliados en la 
Cámara de Diputados deci-
dieron acelerar el trámite de 
la Reforma Electoral cons-

titucional propuesta por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, y para 
ello definieron un cronograma para que 
la enmienda sea votada en las siguientes 
dos semanas.

Para tal propósito, tendrán listo la 
próxima semana el proyecto de dicta-
men de la reforma, la cual tendrá como 
base fundamental los cambios consti-
tucionales propuestos por el titular del 
Ejecutivo. Lo someterán ante comisio-
nes unidas para su aprobación, donde 
harán valer la mayoría de sus diputados 
federales para aprobarlo.

Una vez que avance, podrían llevarlo 
ante el pleno de la Cámara el 29 o 30 de 
noviembre, delineó el presidente de la 
Comisión de Puntos Constitucionales, 
Juan Ramiro Robledo.

Antes de celebrarse ayer una reunión 
de trabajo de la Comisión de Puntos 
Constitucionales, Robledo Ruiz explicó 
que el proyecto de dictamen que circu-
larán la próxima semana, el cual podría 
ser de mil cuartillas, tiene como base los 
cambios constitucionales planteados por 
el Ejecutivo, pero se le agregarán algunos 
planteamientos de otras iniciativas que 
han presentado legisladores y organiza-
ciones sociales.

Se contempla, abundó, que una vez 
que se tenga el documento, se dará a co-
nocer el 23 de noviembre ante el bloque 
opositor para que lo analice y sepa su 
contenido.

Se les dará a los diputados oposito-
res cinco días, como lo establece la ley, 
para que lo revisen, y luego se hará una 
convocatoria a las comisiones unidas de 
Puntos Constitucionales, Reforma Polí-
tica-Electoral, así como Gobernación y 
Población, para que los diputados que la 
integran discutan y, en su caso, aprueben 
el documento.

Morena y sus aliados, al tener mayoría 
en dichas comisiones dictaminadoras, ha-
rán valer su fuerza para avalar el proyecto 
de dictamen y, de esta manera, hacerlo 
avanzar y agendarlo en la Junta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados para 
que ellos autoricen someterla ante el ple-
no y definan la fecha para esto, dijo.

Sin embargo, los diputados afines a la 
Cuarta Transformación no cuentan con 
las dos terceras partes de legisladores 
para sacar adelante una reforma consti-
tucional.

El diputado Hamlet García, quien es 
integrante de la Comisión de Puntos 
Constitucionales y del grupo especial de 

trabajo de la Reforma Electoral, confirmó 
también las fechas de los trabajos:

“El 23 noviembre se circula el dicta-
men; podríamos estar sesionando en co-
misiones el 29 y el mismo 29 turnarlo al 
pleno o al día siguiente”, declaró.

Explicó que, de no ser aprobado el pro-
yecto de dictamen con cambios constitu-

cionales, implementarán el plan B que en 
días pasados perfiló el propio Presidente 
de la República, en el cual Morena, PT y 
PVEM presentarán una Reforma Electo-
ral con la que se propondrán únicamente 
cambios a las leyes secundarias, dijo.

Como parte de dicho plan B, los dipu-
tados de la Cuarta Transformación pre-
sentarían ante comisiones su propuesta, 
la aprobarían y la llevarían ante el pleno 
de la Cámara de Diputados a más tardar 
el 7 de diciembre, antes de que concluya 
el periodo ordinario de sesiones, abundó 
el diputado.

Cuestionado sobre el ultimátum he-
cho por Morena a los partidos oposito-
res para entregar su contrapropuesta de 
reforma electoral a más tardar el 23 de 
noviembre y si ellos ya contemplan cir-
cular ese mismo día su proyecto, lo cual 
impediría su inclusión en los trabajos, 
el diputado federal enfatizó que, ante la 
negativa de ese bloque a colaborar con 
la Reforma Electoral, entonces de nada 
serviría esperarlos.

Robledo ratificó que, de no ser aproba-
dos los cambios constitucionales como 
los plantea el Ejecutivo, se realizarán los 
cambios a las leyes secundarias, en los 
cuales analizarán los cambios estructu-
rales al Instituto Nacional Electoral (INE), 
evitar que las sentencias de las autorida-
des electorales sean excesivas, mejorar el 
sistema del voto de los mexicanos en el 
extranjero, así como la implementación 
del uso de la urna electrónica.

El diputado de Morena Hamlet Gar-
cía agregó: “En materia de regulación 
de campañas, la fiscalización es muy 
importante. La Constitución delega en 
la legislación secundaria la materia de 
campañas y fiscalización. Hay empalmes 
entre las facultades y atribuciones de los 
OPLEs (Organismo Público Local Electo-
ral) y del instituto (INE) a nivel nacional; 
eso se puede modificar. Facultades y 
atribuciones del tribunal, por supuesto, 
también. Toda la materia procesal de los 
juicios está en la Ley de Medios de Im-
pugnación, eso se puede modificar sin 
ningún problema”.

Ayer, la Junta Directiva de la Comisión 
de Puntos Constitucionales autorizó, 
con ocho votos a favor y cinco en contra, 
declararse este jueves en sesión extraor-
dinaria para recibir todas las iniciativas 
de las comisiones de Reforma Política-
Electoral y de Gobernación y Población, 
para elaborar el proyecto de dictamen.

EN DICIEMBRE también se lanzará la pro-
puesta de sustitución de 4 consejeros del INE 
que concluyen su periodo en abril del 2023, 
entre ellos el presidente Lorenzo Córdova.

23
De noviembre 
se dará a conocer 
el documento a la 
oposición
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ALFREDO DEL MAZO (4o de der. a izq.) 
en la apertura del CCAI de Ecatepec, ayer.

Del Mazo da 
impulso a la  
educación 
superior

Redacción • La Razón

EL CENTRO de Cooperación Academia- 
Industria (CCAI) del Tecnológico de Estu-
dios Superiores de Ecatepec (TESE) fue 
inaugurado ayer por el gobernador del 
Estado de México, Alfredo Del Mazo.

Con este centro educativo se fortale-
cerán los programas de 11 licenciaturas y 
siete posgrados, que cursan cerca de ocho 
mil estudiantes, además tiene el objetivo 
de reforzar la colaboración entre la acade-
mia y la industria, al tiempo de alentar la 
inserción de los jóvenes en los sectores 
productivos y en el mercado laboral.

El mandatario estatal indicó que el 
CCAI está integrado por los laboratorios 
de Manufactura aditiva, Realidad virtual 
y aumentada, Internet e Ingeniería de 
software, que permitirán el intercambio 
de tecnología y facilitarán que los jóvenes 
ofrezcan a la industria los proyectos que 
desarrollan, mientras que las empresas 
pueden solicitar prototipos que respon-
dan a necesidades específicas.

“Hoy tenemos nueve centros de vin-
culación Academia-Empresa en todo el 
Estado de México, éste es el noveno que 
estamos entregando y la idea es que po-
damos seguir para tener un total de 16 a lo 
largo de la administración.

“¿Por qué son importantes? Son impor-
tantes porque nos permiten seguir apro-
vechando las vocaciones que tenemos en 
cada región del Estado de México; porque 
a los jóvenes les permite acercarse con 
las necesidades que hay en la industria 
y que, a partir de desarrollar proyectos 
en conjunto, tengan la oportunidad de 
acercarse, encontrar empleo y vincularse 
mucho más con las empresas que tene-
mos instaladas en el Estado de México”, 
enfatizó Alfredo Del Mazo.

En este evento, al que convocó a estu-
diantes de los Tecnológicos de Estudios 
Superiores de Ecatepec, de Coacalco y de 
Cuautitlán Izcalli, así como de las Univer-
sidades Tecnológicas de Tecámac, la “Fi-
del Velázquez” y de la Universidad Estatal 
del Valle de Ecatepec, Del Mazo Maza en-
tregó la Beca Ciencia Edomex a alumnos 
de diversas instituciones públicas de edu-
cación superior, quienes tienen prome-
dios sobresalientes y cursan los primeros 
semestres de carreras como Ingeniería en 
informática, Quiropráctica, Energías reno-
vables y Enfermería, entre otras.

Sobre este apoyo escolar, especificó 
que esta modalidad de beca fue creada 
hace un año por el Consejo Mexiquense 
de Ciencia y Tecnología (Comecyt) para 
impulsar el talento de los universitarios.

GOBERNADOR del Edomex inaugura 
el Centro de Cooperación Academia-
Industria de Ecatepec; entrega becas a 
alumnos de promedios sobresalientes

16
Centros de vincu-

lación Academia-
Empresa prevén 

crear en la entidad

LOS CENTROS de vinculación 
Academia-Empresa son importan-
tes, porque a los jóvenes les per-

mite acercarse con las necesidades que hay 
en la industria y que, a partir de desarrollar 
proyectos en conjunto, tienen la oportuni-
dad (...) de encontrar empleo”

Alfredo Del Mazo
Gobernador del Estado de México

ALFREDO DEL MAZO anunció que las Becas 
Ciencia Edomex serán duplicadas el próximo 
año, con el fin de evitar que los estudiantes 
abandonen su carrera por falta de recursos.
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INDEPEN-
DIENTE-
MENTE 

del partido, del 
candidato, hay 
que votar por el 
proyecto de la 
transformación, 
por el proyecto de 
nación”
Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

REVIVIÓ MARCHA DEL INE 
LA ALIANZA OPOSITORA

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

En la Cámara de Diputados, los dirigentes coordinadores 
del PAN, Jorge Romero; del PRI, Rubén Moreira, y del PRD, 
Luis Espinosa, acordaron unirse de nuevo para votar en 
contra de la Reforma Electoral del Ejecutivo Federal, que 
la próxima semana se subirá al pleno, lo que también 
harán en los estados de México y Coahuila en que se ele-
girá a los gobernadores que relevarán a Alfredo Del Mazo 
y Miguel Ángel Riquelme, lo que hasta antes de la marcha 
del domingo pasado, en ninguno de esos casos, espera-
ban en Palacio Nacional y Morena que pudiera ocurrir.

DE ESTO Y DE AQUELLO… 
Mientras se presenta el dictamen de Reforma Elec-
toral del Presidente, que será votada en contra por la 
oposición, la bancada de Morena propondrá asestarle 
otro recorte presupuestal al INE por tres mil millones de 
pesos, que se sumará a los otros cuatro mil que aproba-
ron, con lo que se confirma el desmantelamiento de ese 
organismo, a pesar de que lo niegan. 
Se cruzan apuestas de cuántos de los miembros del 
gabinete, legisladores federales y estatales y goberna-
dores de Morena podrán llegar de la columna a la Inde-
pendencia al Zócalo capitalino en la contra-marcha que 
encabezará el Presidente López Obrador, dada la edad 
de muchos de ellos.
Al ingeniero Carlos Slim, quien estuvo en Palacio Na-
cional el miércoles en la comida que el Presidente le ofre-
ció a varios exmandatarios extranjeros, entre ellos Felipe 
González, de España, le preguntaron si participaría en la 
marcha del domingo 27 y respondió que no, porque a 
sus 82 años, no aguantaría, respuesta que otros podrían 
dar aunque tal vez no se atreverían para evitarse una crí-
tica mañanera.
Y es que no es lo mismo, aun con muchos años enci-
ma, acudir voluntariamente a una marcha como la del 
domingo anterior, que hacerlo bajo alguna advertencia 
de sanción, como se ha señalado que ocurre con la que 
se convoca para el próximo 27 de noviembre.
Un “helicopterazo” en Aguascalientes deja cinco 
muertos, entre ellos el secretario de Seguridad Pública 
del estado, Porfirio Sánchez Mendoza.

El despertar ciudadano que por fin 
hubo el domingo 13 de este mes 

en la marcha en defensa del INE y de 
la democracia, que congregó a cientos 
de miles de personas, no sólo motivó 
más enojo del Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador que intentó des-
alentarla con insultos durante una 
semana a convocantes y participan-
tes, y que reaccionó con el anuncio de 
que encabezará una contra-marcha el 
domingo 27, sino logró el inesperado 
restablecimiento de la alianza Va por 
México tanto en el Congreso, como 
en elecciones estatales del próximo 
año, lo que parecía ya imposible.

PULSO POLÍTICO

MARIO Delgado 
(al micrófono) 
encabezó la asam-
blea informativa 
en Morelos, ayer. 

Delgado: manifestación
desmentirá a oposición
• Por Manuel Velázquez 
manuel.velazquez@razon.com.mx

 
DURANTE la marcha del próximo 27 
de noviembre, además de resaltar los 
logros de cuatro años de gobierno del 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, se desmentirá todo lo dicho por 
los grupos opositores sobre la Reforma 
Política Electoral y dejar en claro que 
no se busca desaparecer al INE, afirmó 
el dirigente nacional del Morena, Mario 
Delgado Carrillo.

Entrevistado durante una gira por 
Morelos, donde inició la promoción de 
la movilización convocada por el jefe 
del Ejecutivo, el presidente nacional de 
Morena advirtió: “Vamos a aprovechar 
para desmentir todos estos temas de la 
Reforma Electoral, estas mentiras que 
difunde la oposición, de que 
queremos desaparecer al 
Instituto Nacional Electoral 
(INE)”.

Los planteamientos son fal-
sos, enfatizó, la propuesta del 
Gobierno federal que es apo-
yada por el Morena y los par-
tidos que están con la Cuarta 
Transformación es que real-

mente se tenga un INE autónomo, inde-
pendiente, austero y más profesional, al 
servicio de la población.

 Asimismo, Delgado Carrillo aseguró 
que la reforma planteada pretende que 
los consejeros electorales y en el caso del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) los magistrados, 
que todos ellos sean elegidos de mane-
ra directa por las personas, a fin de “no 
deberle su chamba a un partido político, 
que se la deban al pueblo y que le rindan 
cuentas al pueblo”.

 “Y, además, la gente quiere que no se 
despilfarre sus recursos, son los impues-
tos de la gente. ¿Por qué vamos a tener 
las elecciones más caras del mundo? 
Entonces que haya menos recursos para 
el INE, pero también que haya menos 
recursos para los partidos, que no se 

despilfarren los recursos del 
pueblo”, puntualizó el diri-
gente guinda.

 Mario Delgado manifestó 
que la propuesta, también 
busca disminuir el número de 
legisladores en el Congreso 
de la Unión para hacerlo más 
austero y eficiente en su des-
empeño.

Detractores querían “atar” al Presidente , señala

AMLO llama a votar 
por el proyecto de 4T

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador llamó a la población 
a votar de manera absoluta y ge-
neralizada por el “proyecto de 

transformación” que encabeza.
Pidió sufragar por el partido político, 

el candidato y los aspirantes al Congreso, 
y no dividir el voto como, expuso, se ha 
propuesto desde la oposición para limitar 
el poder del Presidente, atándolo “de pies 
y manos” para impedirle gobernar. 

Hasta en cinco ocasiones convocó a vo-
tar por el “proyecto de la transformación”, 
independientemente de quién sea el o la 
candidata propuesta a la Presidencia.

“Hacia delante tiene que ser una ava-
lancha de votos. Independientemente 
del partido, del candidato, hay que votar 
por el proyecto de transformación, por el 
proyecto de nación. Hay que enfrentar al 
bloque conservador y para eso se requiere 
no sólo ganar la Presidencia, se requiere 
ganar la mayoría en el Congreso”, reco-
mendó a la población, antes de que ini-
cien las campañas y se lo impida la ley.

“Aprovecho para decirle a la gente, por-
que a lo mejor ya después no voy a poder 
hablar de estas cosas cuando ya vengan 
las campañas: no sólo votes por el presi-
dente o por la presidenta. Si quieres que 
haya una transformación o se manten-
ga la transformación, apóyale también 
votando por los candidatos al Congreso 
porque, si no, lo van a ningunear”, pidió.

El mandatario solicitó proyectar un 
mensaje que dirigió el historiador En-
rique Krauze a la población en el 2018, 
donde pedía que se votara de manera 
diferenciada; es decir, que el voto por la 
Presidencia fuera por el candidato de la 
preferencia del elector, pero se votara por 
otro partido para legisladores, con el fin 
de no permitir que se concentrara el po-
der en un solo individuo.

“Votemos por el candidato presiden-
cial que nos convenza, pero cuidemos 
que el próximo presidente no tenga la 
mayoría del Congreso. El Congreso es el 
principal dique de contención para limi-
tar el poder absoluto de un presidente. El 
Congreso debe ser plural, el Congreso no 
debe ser, como en el siglo XX, un órgano 
servil del presidente”, dijo Krauze el 13 de 
junio del 2018.

PIDE sufragar de manera 
absoluta y generalizada por el 
“proyecto de nación”; hay que 
enfrentar al bloque conser-
vador, exhorta; niega poder 
absoluto en su administración

Sin embargo, el Presidente aclaró ayer 
que no les preocupa que haya contrape-
sos, sino evitar que se gobierne.

“No es el temor al poder absoluto, lo 
que querían es que yo llegara y estuviera 
de florero, que no pudiera hacer nada”, y 
aseguró que la oposición quería “atarlo 
de pies y manos” para no llevar a cabo 
cambios.

Puso el ejemplo de Pedro Castillo, pre-
sidente de Perú, quien ha enfrentado tres 
juicios políticos “solo”, porque la oposi-
ción es mayoría en el Congreso.

“El presidente del Perú lleva creo que 
un año, tres juicios políticos: uno, acu-
sándolo de estar mal de sus facultades, de 

loco; otro, acusándolo de delincuencia; y 
este último, ya el extremo, que se corre el 
riesgo con él que pueda darle la salida al 
mar a Bolivia. Y como no tiene mayoría, 
pues ahí está sin poder hacer nada”,  dijo.

Expuso que, para atajar ese tipo de 
situaciones de concentración del poder,  
hay mecanismos para ponerle un control 
al Ejecutivo, como la revocación de man-
dato y la prohibición de la reelección.

“Afortunadamente no hay reelección; 
entonces, ¿de dónde el poder absoluto? 
Eso es un tema a considerar, no hay ree-
lección. Y, dos, nuestra aportación funda-
mental, la revocación del mandato, eso no 
existía”, explicó López Obrador.

DURANTE el even-
to, Mario Delgado 
preguntó a los alcal-
des y legisladores 
estatales a cuántas 
personas llevarían a 
la marcha. 

EL PRESIDENTE descalificó nuevamente a los 
consejeros del INE y representantes de la orga-
nización civil por apoyar al “régimen neoliberal, 
de la corrupción y del fraude”. 
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• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Expertos en política nacional ase-
guraron que las marchas y con-
tramarchas sólo abonan a un pa-
norama de mayor polarización 

en el país, lo que genera un clima de lucha 
entre buenos y malos en la que se dificulta 
el diálogo y los acuerdos.

En entrevista con La Razón, el politólo-
go de la UNAM Ulises Corona detalló que 
la manifestación que anunció el Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador viene a 
pulverizar el ánimo social, ya que una vez 
más se divide a la sociedad y se hace una 
clara diferencia entre los conservadores y 
el pueblo pobre, lo que consideró como 
un “grave contrasentido”.

“Aparte de ser un distractor más y dejar 
de lado temas de mucho interés, como la 
economía o el aumento en la inseguridad, 
polariza la política entre buenos y malos y 
cancela cualquier oportunidad de diálogo 
entre las partes”, consideró.

Expuso también que, indirectamente, 
la marcha servirá para el arranque de cam-
paña a la sucesión presidencial, ya que a 
ella asistirán las “corcholatas”, lo que tam-
bién se vuelve un dispendio de recursos, 
ya que se espera una movilización realiza-
da a través de “acarreos”.

“Los politólogos nos sentimos hundi-
dos de hombros porque ya no sabemos 
qué más se le va a ocurrir al Presidente, ya 
que lo ha tomado como un juego de ven-
cidas, como vanidad”, opinó.

Al aludir al tema, el especialista en 
ciencias políticas de la UAM Iztapalapa, 
Víctor Manuel Alarcón, dijo que el mayor 
riesgo que se corre con las marchas y con-
tramarchas es que se cierren los espacios 
de diálogo y negociación, pues se trata de 
avanzar a través de la imposición de las 
decisiones.

“Las últimas reformas han sido mayo-
riteos y con poca posibilidad de que el 

Opinan que el Presidente lo ha tomado como “juego de vanidad”

Marchas polarizan a la 
sociedad, dicen expertos

CONSIDERAN que se trata de un distractor más que deja de lado temas de interés; estiman 
que la manifestación del 27 de noviembre servirá para el arranque de la campaña presidencial

Gobierno encuentre puntos intermedios 
con otras fuerzas. Aquí ya tenemos una 
idea del nivel de debate que se quiere im-
poner, pues se corre el riesgo de que estas 
movilizaciones, al ser espacios públicos, 
suban de ánimo y que el Gobierno federal 
entre en una especie de ingobernabili-
dad”, aclaró.

El especialista apuntó que las marchas 
sólo polarizan aún más a una sociedad, 
que de suyo ya se encuentra confrontada 
por las declaraciones entre la oposición 
y el Gobierno federal, además de que se 
puede propiciar una situación como la 
que ocurrió en Chile, ya que la sociedad 
estaba sumamente enfrentada y terminó 

en un constituyente con posturas más 
progresistas.

“El Presidente está tomando por asalto 
las instituciones y postula a sus candida-
tos sin correr algún tipo de riesgo. Hoy 
el tema está en el INE, ya que se va a se-
leccionar a cuatro consejeros y busca un 
control al interior de ese órgano. Quiere 
forzar algo que tal vez hubiera obtenido 
sin llevarlo al extremo”, destacó.

Resaltaron que la sociedad mexicana 
está cada día más polarizada y las reaccio-
nes del Ejecutivo sólo abonan a un clima 
de mayor inestabilidad democrática, ya 
que las partes cada vez están más separa-
das y las confrontaciones suben de nivel.

MANIFESTACIÓN en apoyo al INE, el pasado 13 de noviembre en avenida Reforma.

Este miércoles, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador anunció una mar-
cha previa a su Informe de Gobierno, a la 
que ya han confirmado su presencia po-
líticos de Morena, secretarios de Estado, 
gobernadores y militantes. Sin embargo, 
aclaró que no se trata de una contramar-
cha a la realizada el domingo pasado.

EL GOBERNADOR de Jalisco, Enrique Alfaro, 
criticó la marcha de AMLO. “Me da pena que, en 
este país con tantas necesidades, el Presidente 
esté pensando en organizar marchas”, dijo.

APARTE 
de ser un 
distractor 

más y dejar de lado 
temas de mucho in-
terés, como la eco-
nomía o el aumento 
en la inseguridad, 
polariza la política 
entre buenos y 
malos”
Ulises Corona
Politólogo de la 
UNAM

Movilización del domingo 
fue ciudadana: Claudio X.

EL EMPRESARIO Claudio X. Gon-
zález criticó el anuncio de una marcha 
encabezada por el Presidente, ya que, 
dijo, hay “acarreos” . A través de sus 
redes sociales, destacó que la protesta 
del domingo pasado fue una marcha 
ciudadana y no un “acarreo”, pues de-
fendió la democracia del autoritarismo. 
Criticó que para la nueva manifestación 
se vayan a usar recursos públicos. 

“Reflexiones sobre la Marcha de la 
revancha: No es lo mismo una marcha 
orgánica de ciudadanos que una de 
acarreados. No es igual defender la 
libertad y la democracia que el autori-
tarismo. ¿Se deben usar los recursos 
de los mexicanos para sobar el ego del 
populista?”, destacó. 

Claudio X. González es uno de los 
principales señalados por el Presidente 
por presuntamente ser el líder de la 
oposición. 

Jorge Butrón

UNAM inviste a 12 honoris causa
Redacción • La Razón

AL PRESIDIR la ceremonia de investi-
dura Doctor honoris causa a 12 persona-
lidades nacionales y extranjeras, el rector 
Enrique Graue Wiechers refrendó que la 
Universidad Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM) es un espacio del saber y de 
la razón, de la libertad de pensamiento y 
de expresión.

Además, colabora en la construcción 
del andamiaje de una sociedad armónica, 
en paz y en progreso; de un mundo sus-
tentable sin desigualdades, sin odios, sin 
intolerancias y libre de violencia.

En el patio del Palacio de Minería, el 
rector entregó las insignias y distinciones 
que acreditan como doctores honoris cau-
sa a Judith Butler, Manuel Castells Oliván, 
Joanne Chory, Ingrid Daubechies, María 
Rosario Dosal Gómez, María-Ángeles 
Durán Heras, Javier Garciadiego Dantan, 
Rafael López Castro, Angelina Muñiz-
Huberman, Lourival Domingos Possani 
Postay y Ricardo Rivero Ortega.

Guillermo del Toro fue investido por 
la coordinadora de Difusión Cultural de 

la UNAM, Rosa Beltrán Álvarez, en cere-
monia previa, efectuada en el Centro de 
Estudios Mexicanos UNAM-Los Ángeles.

Todos, aseguró Graue Wiechers, son 
una pléyade de personajes que han so-
bresalido por su calidad docente, su sed 
de conocimientos, por sus saberes, sus 
pesquisas, por su capacidad creadora y 
por su gran generosidad para compartir.

“A quienes hoy distinguimos, se han 
caracterizado por una notable trayectoria 
en la preservación, creación y difusión del 
conocimiento y de diversas expresiones 
de la cultura, en beneficio de la educación 
y del futuro de la humanidad”, expresó 
el rector, acompañado por la presidenta 
en turno de la Junta de Gobierno de la 
UNAM, Gina Zabludovsky Kuper. 

EN EL PALACIO 
de Minería, el 
rector de la Uni-
versidad Nacional, 
Enrique Graue 
Wiechers, impuso 
las distinciones 
que acreditan a 
Javier Garciadie-
go como doctor 
Honoris Causa por 
la UNAM. Fo
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LA SOCIEDAD nos 
exige construir un 

polo opositor a Mo-
rena y a sus aliados; 
estamos obligados 

a construir un 
proyecto político 

que genere mejores 
condiciones para los 

mexiquenses”
Anuar Azar 

Líder estatal del PAN Fo
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EL MUNDIAL

 eduardonateras@hotmail.com
Twitter: @eNateras

Desde un inicio, la asignación de la sede resultó muy con-
trovertida —no sólo desde el punto de vista deportivo, sino 
también desde el social y cultural—, por tratarse de la pri-
mera vez que se otorgaba a una nación de Oriente Medio, 
de mayoría musulmana, lo que ha resultado en retos de di-
versa índole, desde cuestiones tan básicas como la venta y 
consumo restringido de alcohol —que para muchas de las 
personas asistentes, alcohol y Mundial resultan casi sinó-
nimos—, hasta aspectos mucho más profundos, referentes 
al respeto de derechos humanos básicos.

En este sentido, resulta irónico —e hipócrita— que 
la FIFA esté tan preocupada por erradicar —de manera 
acertada— el tristemente célebre grito homofóbico, tan 
popular en los estadios con mayoría de asistentes de ori-
gen mexicano, cuando, a la vez, decidió otorgarle la sede 
de la competición a una nación donde la homosexuali-
dad está estrictamente prohibida.

Por otro lado, desde el momento en que Catar se 
convirtió en anfitrión de la Copa del Mundo, ha inver-
tido incruentas sumas de dinero para construir toda la 
infraestructura necesaria para albergar una competición 
de esta envergadura —estadios, conjuntos habitaciona-
les, vialidades y amenidades diversas—. Pero, como ha 
trascendido a lo largo ya de varios años, la espectacula-
ridad de los inmuebles se ha logrado a costa de explota-
ción laboral, principalmente, de mano de obra extranjera.

Por lo que respecta a la parte deportiva, este Mundial 
resulta único, pues, derivado de las altas temperaturas 
durante el verano —periodo en el que suele celebrarse 
esta competición— en esta nación, fue necesario recorrer 
su realización hacia finales de año —de manera única— 
para que las condiciones climáticas sean más favorables, 
tanto para los equipos de futbol, como para la afición. Y, 
si bien, pareciera un aspecto menor, esto implicó mo-
dificar el calendario de las ligas de balompié de todo el 
mundo, para poder ajustarse al periodo de realización 
del Mundial.

Además, se trata de la última edición de un mundial 
de futbol como lo conocemos desde 1998 —con 32 selec-
ciones divididas en ocho grupos de cuatro equipos y con 
tres juegos por cada representativo, en la primera fase 
de competencia—, pues, a partir de 2026 —en el Mundial 
que se celebrará en Canadá, Estados Unidos y México—, 
se estrenará un nuevo formato de torneo con 48 selec-
ciones participantes, divididas en grupos de tres equipos, 
con únicamente dos juegos por representativo en la pri-
mera fase, a partir de lo cual se desarrollarán rondas de 
eliminación directa.

No cabe duda que el futbol es pasión, emoción y 
competencia; pero la parte turbia del deporte organiza-
do también está presente y nunca, de forma tan eviden-
te, como ahora, en el Mundial de Catar 2022.

El próximo domingo da inicio lo 
que, muy probablemente sea, la 

competición deportiva más popular, 
exitosa y lucrativa: la Copa Mundial 
de la FIFA, a disputarse en Catar. Si 
bien, desde 1950 se lleva a cabo de 
manera ininterrumpida cada cuatro 
años, la de 2022 resulta única en mu-
chos aspectos.

CONTRAQUERENCIA

  Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría 
política y ámbito electoral. Analista político.

Informan sobre proyecto político en pro de mexiquenses

PRI, PAN y PRD anuncian 
alianza por el Edomex
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Las dirigencias estatales del PRI, 
PAN y PRD en el Estado de Méxi-
co anunciaron que conformarán 
una coalición para las elecciones 

con las que se renovará la gubernatura en 
el 2023.

En conferencia de prensa conjunta, los 
líderes de las tres fuerzas políticas dieron 
a conocer que, a partir de este viernes, co-
menzarán los trabajos para integrar esta 
alianza opositora a Morena y a sus alia-
dos, para asegurar el triunfo en los próxi-
mos comicios.

El líder del PAN estatal, Anuar Azar 
Figueroa, reconoció que la marcha del 
domingo pasado les demostró que los 
partidos políticos están obligados a ante-
poner el interés general, particularmente 
en el Estado de México, que es la entidad 
más poblada del país.

“El sector social independiente, la so-
ciedad civil organizada, nos exige cons-
truir un polo opositor a Morena y sus 
aliados; estamos obligados a construir 
un proyecto político que genere mejores 
condiciones para las y los mexiquenses. 
Sin duda alguna, este ejercicio ya comen-
zó con la Reforma Electoral en el Estado 
de México, donde hoy tendremos la 

VA POR MÉXICO resurge, de cara a las elecciones por la 
gubernatura de la entidad en 2023; la coalición prepara me-
sas de trabajo desde este viernes para conformar oposición

ANUAR AZAR 
(izq.), del PAN; 
Eric Sevilla 
(centro), del PRI y 
Agustín Barrera, 
del PRD, en confe-
rencia, ayer. 

Guerrero destina 43.8 
mdp a hospital HMNG
Redacción • La Razón

AL CONMEMORAR el Día Mundial 
de la Niña y el Niño Prematuro, la go-
bernadora de Guerrero, Evelyn Salgado 
Pineda, anunció la inversión extraor-
dinaria por un monto de 43.8 millones 
de pesos en equipo médico de atención 
neonatal para el Hospital de la Madre y el 
Niño Guerrerense (HMNG), con financia-
miento a través del Fondo de Salud para 
el Bienestar.

“Sirva esta fecha importante para se-
guir trabajando por la transformación de 
la salud en Guerrero. Nunca más un cen-

tro de salud o un hospital que nada más 
sea un ‘elefante blanco’, todos tienen que 
estar con personal médico, insumos y las 
herramientas que ustedes necesitan para 
servir y hacer bien su trabajo”, afirmó la 
gobernadora.

En su mensaje, ante personal médi-
co del Hospital de la Madre y el Niño en 
Chilpancingo, refrendó su compromiso 
por la salud y la vida de los guerrerenses, 
y puntualizó que todos los ahorros que 
se están haciendo desde la administra-
ción estatal son invertidos y destinados 
principalmente a la salud.

En el evento se compartieron expe-

riencias de vida y testimonios sobre ca-
sos de bebés prematuros y su evolución 
con el apoyo del personal del HMNG, que 
será equipado con incubadoras, cuna 
térmica, monitores de signos vitales, 
ventiladores pediátricos neonatales y 
ventiladores de alta frecuencia oscilato-
rio, entre otros insumos por un monto de 
43.8 millones de pesos.

oportunidad de construir un gobierno de 
coalición, en el que estén representados 
los mejores perfiles del Estado de Méxi-
co”, expresó.

En el mismo sentido se manifestó el 
líder local del PRI, Eric Sevilla, quien dijo 
que en esta decisión también contará 
con el permiso del Consejo Político esta-
tal de su partido, para que a partir de este 
viernes inicien los trabajos en una mesa 
especial para conformar la coalición.

Sevilla subrayó que el esfuerzo que 
realizarán ya no es sólo para quedarse 
en una alianza electoral, sino aprovechar 
que el Congreso local ya aprobó las coa-
liciones gubernamentales, y 
señaló que la idea es realizar 
el registro oficial a partir del 
próximo mes.

“Iniciaremos trabajos ma-
ñana mismo (hoy viernes), 
con la instalación de una mesa 
estratégica. Haremos un enor-
me esfuerzo por coincidir en 
el mayor número de temas. 
El trabajo no se quedará en la 

coyuntura política. Este proyecto lo es-
taremos cristalizando con el modelo de 
gobiernos de coalición aprobado por la 
Legislatura”, expuso.

Agustín Barrera, delegado nacional 
del PRD en el Estado de México, resaltó 
que la coalición entre el tricolor, Acción 
Nacional y el partido del sol azteca es la 
ruta de construcción para un mejor futu-
ro para los mexiquenses.

Al respecto, Enrique Vargas del Villar, 
coordinador del PAN en el Congreso 
mexiquense, celebró el anuncio de las 
dirigencias estatales del PAN, PRI y PRD 
de “escuchar y atender la demanda de las 

y los mexiquenses para que 
vayamos juntos en la elección 
a la gubernatura para 2023”.

Señaló que, a partir de hoy, 
darán inicio las “mesas de tra-
bajo, de análisis, de qué es lo 
que necesita el Estado de Mé-
xico, de qué podemos ofrecer 
para los próximos 20 años y 
decirle al Estado de México 
por qué iríamos juntos”.

LA GOBERNADORA durante la entrega 
de mobiliario y equipamiento, ayer.   

CADA PARTIDO ya 
definió a su candidato 
para gubernatura 
mexiquense: Enrique 
del Villar (PAN), Ale-
jandra del Moral (PRI) 
y Omar Ortega (PRD), 
aunque aún podría 
haber cambios.  

72
Municipios con-
siguió la coalición 
durante la pasada 
contienda electoral
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Sinhue agradece el   
respaldo de Segob 

Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR de Guanajuato, Die-
go Sinhue, se reunió con el titular de la 
Secretaría de Gobernación, Adán Augus-
to López, con el objetivo de garantizar la 
coordinación y trabajo en conjunto entre 
los gobiernos estatal y federal.  

“El secretario Adán Augusto es un alia-
do de Guanajuato, es quien nos ha abier-
to la puerta en muchos temas. Tengo que 
reconocer al secretario porque siempre 
hay un diálogo permanente y su visita es 
muestra de esta apertura”, agradeció el 
gobernador. 

“Yo le propuse, hagamos un diálogo 
abierto con la ciudadanía y me dijo que 
sí de inmediato, eso se valora. Aquí en 
Guanajuato somos respetuosos de las 
instituciones, en Guanajuato se respeta al 
Presidente de la República y al Secretario 
de Gobernación, pero también defende-
mos en lo que creemos”, dijo.

“Yo reconozco el trabajo, la entrega, la 
dedicación de Diego. Me ha tocado ver 
algunos asuntos, me ha tocado verlos 
con Diego. Reitero, es la instrucción del 
Presidente de la República, con nosotros 
siempre encontrará la mano tendida, una 
mano dispuesta a ayudar, no nada más al 
Gobernador, sino a todo Guanajuato”, dijo 
el Secretario de Gobernación.

En el tema de la seguridad, el repre-
sentante del Gobierno federal también 
reconoció la coordinación y colaboración 
entre las instituciones y dependencias es-
tatales y municipales con la Federación.

EL GOBERNADOR de Guanajuato (der.) y el titular de Segob, 
durante el encuentro en León, ayer. 

Leticia Ramírez comparece ante senadores

Oposición cuestiona a  
SEP rezago educativo
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Ante el reclamo de senadores de 
oposición por el rezago de dos 
años en educación y las incon-
sistencias del plan educativo, la 

secretaria de Educación Pública, Leticia 
Ramírez Amaya, defendió que 34 mi-
llones de alumnos de educación básica, 
media superior y superior actualmente 
se encuentran en las aulas y cuentan con 
diferentes programas de apoyo.

Al comparecer ante comisiones de la 
Cámara alta, como parte de la glosa por 
el Cuarto Informe de Gobierno, la titular 
de la SEP destacó que, después de que se 
abrogó la anterior reforma educativa, se 
reposicionó el papel de los maestros en el 
sistema educativo y actualmente existe 
una nueva coordinación con los gobier-
nos de todos los estados.

Aseguró que durante la pandemia se 
logró sortear la crisis y con la implemen-
tación de nuevas tecnologías se hizo “co-
munidad a distancia” y se dio continui-
dad a los planes educativos, mientras que 
para el regreso a clases presenciales se in-
munizó a más de tres millones de maes-
tros y personal de apoyo y administrati-
vo, así como a más de ocho millones de 
niños de 5 a 11 años y a un número similar 
de adolescentes de entre 12 y 17 años.

“En el presente ciclo escolar, más de 
34 millones de alumnos de educación 
básica, media superior y superior se en-

cuentran presentes en las aulas; nuestros 
alumnos son atendidos por más de dos 
millones de maestros, quienes les brin-
dan las herramientas para alcanzar los 
aprendizajes elementales, elevar sus lo-
gros académicos y proteger su salud física 
y emocional”, expresó.

Resaltó que a través del programa La 
Escuela es Nuestra, entre el 2021 y el 2022 
se han destinado recursos para atender 
los planteles por 28 mil 757 millones de 
pesos para acciones de mejora de infraes-
tructura y equipamiento.

Dijo que en lo que corresponde a las 
Becas para el Bienestar Benito Juárez, se 
ha beneficiado a 10 millones 800 mil es-
tudiantes de educación básica, con 74 mil 
millones de pesos.

La secretaria indicó que otra prioridad 
es el reconocimiento de los maestros, sus-
tentado en el respeto a sus derechos, su 
desarrollo profesional y mejora salarial: 
“Entre las acciones que sustentan esta 
prioridad, está el incremento salarial de 
hasta 7.5 por ciento y la basificación de 

más de 650 mil plazas”.
Durante la comparecencia, la senadora 

emecista Verónica Delgadillo recordó a la 
secretaria de Educación que, de acuerdo 
con diferentes organismos internacio-
nales, México se encuentra en un rezago 
educativo de dos años y cuestionó cuán-
do va a entregar la SEP el estudio con el 
que justificó la desaparición de las Escue-
las de Tiempo Completo.

Recordó que este gobierno prometió 
que la prioridad son los pobres y los ha 
dejado atrás en el tema educativo, porque 
son los más afectados.

La senadora del PRI, Beatriz Paredes, 
se expresó por que se regrese a un es-
quema vasconcelista y dijo que se da por 
satisfecha con que los infantes aprendan 
“a sumar, restar, multiplicar y dividir, y a 
bien leer y escribir”.

En tanto, la senadora del PAN Guadalu-
pe Saldaña, subrayó que Educación pade-
ce una “crisis severa”, producto de la falta 
de planeación, que se refleja en el cons-
tante cambio de los titulares de la SEP. 

LETICIA RAMÍREZ 
Amaya durante su 
comparecencia en 
el Senado, ayer.

LA TITULAR de la dependencia destaca avances tras el pico 
de la pandemia; se reposicionó el papel de los docentes y hubo 
mejora salarial, asegura; critican cambios constantes de titulares

300
Representantes 

de diversos sectores 
asistieron al 

encuentro
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34
Millones 

de alumnos cuentan 
con programas de apoyo, 

según SEP

ENTRE LAS ACCIONES 
que sustentan esta prioridad, está 

el incremento salarial de hasta 7.5 por ciento 
y la basificación de más de 650 mil plazas”

Leticia Ramírez Amaya
Secretaria de Educación
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

EL DERECHO A VER 
EL MUNDIAL DE FUTBOL

Después de más de dos años de pandemia, el mundo en-
tero se encuentra ávido de salir a divertirse, de reunirse con la 
familia o con amigos, para ello el mejor momento será ver a su 
selección de futbol; cada país tiene sus propias expectativas, 
como Brasil y Argentina, dos países que viven intensamente 
este deporte, y que son los favoritos para ganar el Mundial.

Hay selecciones que no emocionan mucho por estar con-
formadas por jugadores con poca proyección, como sucede 
con nuestra selección mexicana y la selección española, las 
expectativas de llegar lejos son mínimas y hay menos fulgor 
mundialista en sus países, pero siempre la esperanza nos 
invade y creemos en los milagros de que ganen la Copa del 
Mundo, no importando las estadísticas. 

Por otro lado, hay selecciones que están en su mejor mo-
mento, como Argentina, que de ganar el Mundial, sería una 
gran alegría que compensaría las penurias por la crisis econó-
mica que atraviesa su pueblo y sería la última oportunidad 
de que Messi gane la Copa del Mundo, por ello suspenderán 
labores los días en que juegue su selección.

El mundo entero necesita relajarse y disfrutar de un mes 
de futbol, pues tras más de dos años de encierro por la pande-
mia, la crisis económica que enfrentamos, así como la guerra 
en Ucrania, debemos tomarnos las cosas con calma, por ello 
los gobiernos deberían conceder un descanso el día en que 
juegue su selección a los que quieran tomarse el día para ver 
los partidos de futbol como una forma de recreación laboral.

Por todo lo anterior, propongo que como un derecho la-
boral de los empleados puedan escoger anualmente los días 
que quieren tomar descanso, para atender sus festejos o ne-
cesidades como días adicionales a sus vacaciones, y de esta 
forma si deciden quedarse en su casa para ver el partido de 
su selección, puedan hacerlo y disfrutar de ello.

El Mundial de Futbol genera una mejor convivencia labo-
ral, se arman las quinielas donde la mayoría participa apos-
tando por sus favoritos, las oficinas se llenarán de pantallas, a 
cuyo alrededor se reunirán los empleados para sufrir o gozar 
viendo a su selección, esperemos que nuestra selección mexi-
cana nos brinde unos días más allá de la primera ronda para 
alargarnos los días de dicha, y disfruten juntos, chairos y fifís, 
de la Copa del Mundo, el futbol nos une.

El 20 de noviembre inicia el Mun-
dial de Futbol Qatar 2022, después 

de muchas discusiones sobre por qué 
la FIFA escogió un país sin tradición 
futbolística, sin estadios, con un clima 
inclemente etc., ahora sabemos que 
fueron comprados los votos de los re-
presentantes para que votaran a favor 
de Qatar; por ello se tuvieron que cons-
truir los estadios de futbol a toda prisa 
con trabajadores traídos de países muy 
pobres como Bangladesh, Nepal e India, 
pagando elevadas comisiones a los con-
tratistas y siendo explotados, pero pese 
a todas esas controversias, se enfrenta-
rán las treinta y dos mejores selecciones 
del mundo, en el evento más esperado 
del año, el Mundial de Futbol de Qatar.

ANTINOMIAS

“El futbol es un pensamiento que se juega,
más con la cabeza que con los pies”

Milan Kundera

Piden divulgar proyecto sobre FA
• Por Manuel Velázquez
manuel.velázquez@razon.com.mx

EL CENTRO de Derechos Humanos Mi-
guel Agustín Pro Juárez (CentroProdh) 
consideró que ante trascendencia de la 
controversia constitucional del Acuerdo 
Presidencial con el cual determi-
nó en 2020 que la Fuerza Arma-
da permanente puede realizar 
tareas de seguridad en el país de 
forma fija, la cual será discutida 
el próximo 28 de noviembre en 
la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), el proyecto 
debe hacerse público.

Mediante sus redes sociales, 
CentroProdh explicó que esta 

resolución de esta controversia será de 
gran trascendencia porque este acuerdo 
incumple con las sentencias de la Corte 
Interamericana de Derechos Humanos so-
bre el uso legítimo de las fuerzas armadas 
en labores de seguridad pública.

El 11 de mayo de 2020 se publicó en el 
Diario Oficial de la Federación el 
Acuerdo por el que se dispuso 
de la Fuerza Armada perma-
nente para llevar a cabo tareas 
de seguridad pública de manera 
extraordinaria, regulada, fisca-
lizada, subordinada y comple-
mentaria.

Cabe recordar que, por este 
acuerdo, la Cámara de Diputa-
dos presentó una controversia 

constitucional ante la SCJN por considerar 
que violenta distintas disposiciones cons-
titucionales y convencionales.

La postura del CentroProdh se dio tras 
el anuncio del ministro presidente de la 
SCJN, Arturo Zaldívar, quien dijo que la 
controversia 90/2020, el proyecto de sen-
tencia está a cargo de la ministra Margarita 
Ríos Farjat.

La organización dice que, si el Poder Ju-
dicial federal convalida la intervención de 
la Fuerza Armada permanente en labores 
de seguridad pública sin que su actuación 
se sujete a determinados estándares, eso 
atenta contra la garantía establecida en el 
artículo 21 constitucional, que establece 
que las instituciones de seguridad pública 
deberán ser de carácter civil.

EL DICTAMEN 
aprobado estipula que 
en tanto la Guardia 
nacional desarrolla su 
estructura, capacida-
des e implantación te-
rritorial, el Presidente 
podrá disponer de la 
FA permanente.

Es más peligrosa y contagiosa para no vacunados

Nueva variante Covid 
enciende focos rojos
• Por Manuel Velázquez
manuel.velazquez@razon.com.mx

La llegada de la nueva variante de 
Covid-19, caracterizada como 
“Perro del Infierno”, y la entra-
da de la etapa invernal, deben 

encender los focos rojos entre las au-
toridades de la Secretaría de Salud y la 
población, advirtió Emmanuel Carmo-
na Reyes, presidente de la Comisión de 
Salud de la Cámara de Diputados, quien 
agregó que ya no se puede ir a otro ais-
lamiento.

A pesar de esta situación, con la cual 
se cierra el año, la cual podría derivar en 
una nueva ola, las autoridades deben 
estar preparadas con las vacunas y las 
medidas de atención, ya que la etapa 
invernal genera muchas enfermedades 
respiratorias, no solamente Covid-19, 
pues existen otras como la influenza.

En entrevista, el diputado federal re-
cordó que la pandemia no ha termina-
do; se llevan dos años y esta situación 
no acaba, por lo que se debe mantener 
la alerta y estar prevenidos para atender 
cualquier emergencia con medicamen-
tos y tratamientos. “No se puede decir 
que esto ya terminó”, señaló.

El legislador de Morena indicó que la 
nueva variante “Perro del Infierno” es 
más contagiosa y resulta más peligrosa 
para quienes no están vacunados; ape-
nas la semana pasada, sostuvo, existía 
una cifra de contagios a la baja y en esta 
semana se está duplicando.

Sobre el peligro de un repunte que 
lleve a una nueva ola de contagios, lo 
cual, desde su punto de vista, ocasio-
naría una alerta entre la población y las 
autoridades, que obligaría a redoblar las 
medidas de seguridad sanitaria como el 
uso del cubreboca, Carmona Reyes pun-
tualizó que la población debe estar muy 
pendiente del avance de esta variante.

“De alguna manera no podemos vio-

lentar los derechos de una mexicana o 
un mexicano para obligarlo a usar for-
zosamente el cubreboca; se deben res-
petar sus garantías, pero es un tema de 
conciencia que ellos mantengan las me-
didas de precaución necesarias”, dijo.

Sin embargo, de darse un rebrote, el 
diputado manifestó que se tiene que 
tomar conciencia, precauciones y me-
didas sanitarias para continuar con la 
vida cotidiana, “no ir a otro aislamiento 
porque esto afectaría la economía”.

Aunado a los problemas económicos 
que dejó la cuarentena, abundó, existen 
estudios que demuestran que 
“el encierro tuvo mucho que 
ver con el tema de salud men-
tal, generó una afectación en la 
salud, hubo un debilitamiento 
a las defensas, afecta las emo-

ciones y, por supuesto, en el estado fí-
sico y emocional, lo cual desencadena 
otras enfermedades”.

El legislador de Morena mencionó 
que se debe estar a la expectativa, por-
que si las cifras de personas contagiadas 
aumentaron en los últimos días, “espe-
remos que esto no sea una nueva ola, 
porque si se presenta un rebrote, pues 
evidentemente nos debemos encontrar 
lo suficientemente protegidos”.

Por la variante “Perro del Infierno”, 
dijo, las autoridades se encuentran en 
alerta, la Secretaría de Salud está a la 

expectativa y tiene los focos 
rojos, al igual que lo debe ha-
cer toda la población y advirtió 
que la población que aún no se 
ha vacunado será la que esté 
en un mayor peligro.

“PERRO DEL INVIERNO” y entrada de la etapa invernal pue-
den derivar en nueva ola a fin de año, advierte Comisión de Sa-
lud en San Lázaro; alertan que no se puede ir a otro aislamiento

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

EL GOBIERNO de la Ciudad de México dispuso más días para que los menores de 5 a 12 años reciban 
la vacuna contra Covid-19 y completen su esquema. La nueva fecha límite es el 30 de noviembre.

P A N D E M I A  E N  M É X I C O
C O V I D - 1 9

330
Mil 444 

defunciones por
Covid en México
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Bedolla destina 360 mdp 
a la 2a etapa del Fortapaz 
Redacción • La Razón 

EL GOBERNADOR Alfredo Ramírez Be-
dolla, acompañado de Rosa Icela Rodrí-
guez Velázquez, secretaria de Seguridad 
y Protección Ciudadana del Gobierno 
federal, encabezó la segunda entrega de 
patrullas y equipamiento a municipios 
que forman parte del Fondo de Fortaleci-
miento para la Paz (Fortapaz). 

En total, 44 municipios y cuatro comu-
nidades indígenas recibieron alrededor de 
dos mil 200 bienes, entre los que destacan 
57 patrullas pickup, 67 motocicletas y 850 
chalecos balísticos, que ascienden a los 
360 millones de pesos. 

“El tema de seguridad no se politiza, ni 
es un tema de partidos o colores, porque 
nos afecta a todos, por eso la importan-
cia de la coordinación entre todos que ha 
permitido tener avances en materia de 
seguridad como es la reducción de homi-
cidios”, apuntó el mandatario. 

Señaló que el Fortapaz es un programa 
que “llegó para quedarse y es ejemplo a ni-
vel nacional” por lo que anunció que para 
el siguiente año, se contarán con dos ven-
tanillas para que los ayuntamientos pue-
dan registrarse y acceder de manera más 
inmediata a los recursos que ayudarán sin 
duda a fortalecer la paz. 

Rosa Icela Rodríguez Velázquez, se-
cretaria de Seguridad y Protección Ciu-
dadana del Gobierno federal, resaltó que 
a Michoacán se le atiende como nunca se 
había hecho en materia de seguridad, con 

una política de combate a la corrupción 
y la impunidad, con el objetivo de dis-
minuir el índice delictivo y permitiendo 
tener resultados, por lo que aportó que se 
continuará trabajando en la pacificación 
de Michoacán, juntos Federación, estado 
y municipios. 

Subrayó que los resultados alcanzados, 
entre los que destacan la disminución de 
homicidios dolosos en un 40 por ciento 
de marzo a septiembre, se deben preci-
samente a la coordinación que se tiene 
entre los tres niveles de gobierno, por lo 
que felicitó al gobernador y a los alcaldes 
por el esfuerzo que han hecho para seguir 
combatiendo la inseguridad. 

Estuvieron en el evento también el se-
cretario de Gobierno, Carlos Torres Piña, 
el secretario Ejecutivo del Sistema Esta-
tal de Seguridad Pública, César Edwin 
Sánchez Coria, presidentes municipales 
beneficiarios, representantes de las co-
munidades indígenas, diputados locales 
y ciudadanos. 

EL GOBERNADOR de Michoacán (centro) en la 
entrega de equipo policial, ayer, en Pátzcuaro. 

AMLO descarta riesgo a la salud pública 

Afectación por gripe aviar en 
México alcanza a 10 estados
 • Por Ana Cureño y Jorge Chaparro 

Luego de que ayer se confir-
maron los primeros casos de 
Influenza Aviar de Alta Pato-
genicidad AH5N1 en un grupo 

de aves ubicado en el municipio de 
Nuevo Casas Grandes, Chihuahua, hoy 
ya suman 10 estados afectados por esta 
enfermedad, conocida como gripe aviar. 

Hasta el pasado martes, el virus había 
llegado a nueve entidades: Aguascalien-
tes, Baja California, Chiapas, Estado de 
México, Jalisco, Nuevo León, Puebla y 
Sonora, a las que se sumó, a partir de 
ayer, Chihuahua. 

De acuerdo con las autoridades de esta 
entidad, los contagios que se registraron 
tuvieron su origen en la migración de 
aves y no en la comercialización o en el 
transporte de productos de algún estado.

Juan Carlos Flores, encargado del 
área de Ganadería de la Secretaría de 
Desarrollo Rural de la entidad, dijo: “La 
semana pasada ya se empezó a trabajar 
en el área de Nuevo Casas Grandes, ya 
que se encontraron por ahí unas granjas 
con casos positivos; es muy importante 
mencionar que estas granjas no son co-
merciales, son aves de traspatio, poqui-

CONTAGIOS que se registraron tuvieron su origen en la migra-
ción de aves; Sader aplica cuarentena a entidades como Sonora; 
productores deberán demostrar que están libres de la infección 

to más fáciles de despoblar y delimitar 
en todas esas zonas, que no son muchas, 
la verdad”. 

El funcionario estatal explicó que 
ante esta alerta, se activó un cerco sani-
tario de entre cinco y 10 kilómetros a la 
redonda, para evitar la propagación de 
la enfermedad y poder tener resultados 
positivos. 

En cuanto a las aves contagiadas, 
especificó que ya fueron sacrificadas y 
que la granja afectada se encuentra vi-

gilada para evitar la salida de animales 
que pudieran representar un riesgo de 
expansión del virus. 

En tanto, en un comunicado, la Secre-
taría de Desarrollo Rural de Chihuahua 
mencionó que “trabajan arduamente en 
medidas muy rigurosas para delimitar y 
retener la expansión de este virus”.  

Detalló que las medidas sanitarias 
“son muy duras”, que los protocolos de 
seguridad fueron establecidos puntual-
mente y que incluso a mediados de abril 

de este año, se contuvo la cepa de este 
virus en la entidad. 

Por la mañana, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador descartó que los 
brotes de gripe aviar signifiquen un ries-
go para la salud pública. 

Al dar a conocer el informe de la Se-
cretaría de Agricultura y Desarrollo Ru-
ral (Sader) detalló: “En México, hasta el 
momento, el virus AH5N1 se ha encon-
trado en cinco granjas comerciales, tres 
de ellas en Sonora, una en Nuevo León 
y una en Jalisco, así como en tres explo-
taciones de traspatio, en Chiapas, Chi-
huahua y el Estado de México, con un 
total de 852 mil aves afectadas, lo que 
significa el 0.040 por ciento del inven-
tario avícola nacional”. 

Agregó que para evitar que se dise-
mine el virus de gripe aviar, la Sader, a 
través del Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica) aplicó la cuarentena en So-
nora, Jalisco y Nuevo León, lo que im-
plica que, para movilizar y comercializar 
productos avícolas de esas entidades, 
los productores deberán demostrar que 
están libres del virus AH5N1, mediante 
pruebas que se practican en los labora-
torios oficiales de la Sader. 

852
Mil  aves fueron 
afectadas por el 

virus AH5N1 en seis 
estados del país 
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AFECTADOS 
Las entidades 

en las que se han 
detectado casos de 

gripe aviar son: 

1

5

2

6

3

7

4

8

9

Aguascalientes 
Baja California 
Chiapas 
Edomex 
Jalisco 
Nuevo León 
Puebla 
Sonora 
Chihuahua

2

1

45

7

3

6

8
9
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Consumo de sustancias nocivas sí afectan su desempeño, señala la experta

“El sexo no merma la fuerza 
ni energía de un futbolista”
ASEGURA que lo emocional, tras un acto coi-
tal, desconcentra al deportista, lo que también 
podría dañar su desempeño; lo ideal, la medi-
tación antes de un juego importante, dice

• Por Bibiana Belsasso
bibibelsasso@hotmail.com

Este domingo es la apertura del 
Mundial de Futbol Qatar 2022. 
Los jugadores ya se encuen-
tran concentrados con sus 

selecciones. El tener sexo antes de un 
encuentro futbolístico, disminuye la 
capacidad de darlo todo en la cancha?

Esta semana platicamos con Irene 
Moreno, sexóloga, para hablarnos de los 
mitos y realidades del sexo en el futbol.

BIBIANA BELSASSO (BB): ¿Absti-
nencia sexual o no antes de jugar un 
partido?

IRENE MORENO (IM): Ésta es una 
pregunta que no creas que surge en estos 
últimos tiempos, sino que realmente su 
origen tiene miles de años atrás porque esto 
de que había efectos negativos de tener 
sexo, previo a un evento deportivo, viene 
incluso de los chinos, de los griegos, de las 
civilizaciones romanas antiguas.

Empezando porque los deportistas to-
dos eran varones y porque le concedían al 
semen poderes prácticamente mágicos, in-
cluso recordemos que el propio Aristóteles 
decía que las mujeres éramos meras vasijas 
vacías del recipiente del semen creador.

El semen tenía este poder al cual se le 
adjudicaba la potencia que también podía 
tener un deportista, en cualquiera de las ac-
tividades deportivas que fuera a realizar. Esto 
meramente es un antecedente histórico, 
pero todavía hoy, algunas corrientes médi-
cas, hasta hace poco, decían que era mejor 
la abstinencia sexual, incluso en algunos 
deportes muchos de los entrenadores pre-
fieren mantener a sus deportistas lejos de sus 
parejas, con la finalidad de que esa energía la 
mantengan para el evento deportivo.

BB: ¿La abstinencia es para que no 
se distraigan o para que no bajen su 
rendimiento?

IM: En teoría para que no disminuya 
el rendimiento sexual, pero lo que es un 

 IRENE MORENO, 
en imagen de 
archivo.

IRENE MORENO
E N T R E V I S T A  Formación: Licenciada en Comunicación y Medios por la Universidad Autóno-

ma Metropolitana (UAM) de Xochimilco; estudió Salud Sexual en EmocionArte, 
en Madrid, España.

Trayectoria: Desde hace 25 años es conductora de radio; en mayo del 2018 se 
unió a Grupo Radio Fórmula; actualmente colabora en televisión y prensa escrita, 
 y desde hace cinco años se ha dedicado a dar sesiones Sex Coach.

hecho es que actualmente se han hecho 
ya muchos estudios respecto a si existe un 
impacto negativo en el rendimiento depor-
tivo cuando por ejemplo, en este caso, un 
futbolista, tenga un encuentro sexual previo 
al partido y evidentemente  esta teoría ha 
sido debatida, porque no hay ya nada que 
sostenga este principio, de hecho, muchas 
corrientes hoy nos dicen que durante un 
orgasmo, hombres y mujeres, porque tam-
bién hay mujeres deportistas, producen y 
liberan oxitocina, que es una hormona que 
nos da felicidad, que nos da tranquilidad, se 
le llama incluso “la hormona del amor”, nos 
hace sentir felices y relajados.

Entonces no tanto el agotamiento, sino 
más bien, el relajamiento que te proporcio-
na es lo que algunas personas lo consideran 
peligroso, está tan relajado el deportista, que 
no le va a echar todas las ganas.

Lo que es un hecho, es que difícilmente 
un deportista, tres minutos antes de salir a 
la cancha, va a tener un encuentro sexual.

Lo que más bien nos dicen es que, las 
calorías que se pierden, la energía que se 
pierde durante un encuentro sexual, es mí-
nima, incluso se dice que un hombre en 

promedio quema 4.2 calorías por minuto en 
un encuentro sexual, sabemos que el pro-
medio de los encuentros sexuales, más allá 
de lo que dicen algunos presumidos de que 
duran dos, tres horas, es de quince minutos, 
entonces estamos hablando de 63 calorías 
en promedio, durante una relación sexual, 
en el caso de los hombres y, las mujeres, un 
poco menos, como unas cincuenta calorías 
por quince minutos, en un encuentro coital.

El sexo no merma, en lo más mínimo, ni 
la fuerza muscular ni la energía que pueda 
tener un futbolista durante el encuentro 
deportivo, y esto ya se ha visto en muchos 
estudios hechos de una manera muy seria 
en universidades a nivel mundial, tanto en 
Europa como en Estados Unidos.

BB: Los jugadores antes de jugar es-
tán concentrados.

IM: Así es, y tiene que ver también 
con otros aspectos, yo creo que también 
tenemos que hablar de que el encuentro se-
xual, la sexualidad como tal, no es un evento 
meramente físico, sino también intervienen 
otros aspectos, y uno de ellos, que es muy 
importante, es el emocional. Entonces, si 

un deportista tiene una actividad sexual y 
que le implica a lo mejor una distracción, 
porque a lo mejor se trata de una pareja que 
no es su pareja fija, que a lo mejor previo 
al encuentro sexual asociaron además el 
consumo de alcohol o de tabaco, bueno, 
esto sí, definitivamente, puede mermar su 
nivel de concentración durante el encuen-
tro deportivo.

Entonces, sí tenemos que decir esta otra 
parte, que cuando asociamos la actividad 
sexual a otras actividades nocivas para la 
salud, como lo que yo te decía, el consumo 
de tabaco, el consumo de alcohol o incluso 
algún tipo de droga, ya yéndonos al extremo, 
evidentemente, el problema no es la activi-
dad sexual sino lo que hay alrededor de ella.

BB: ¿Estás de acuerdo o no con que 
los concentren? Porque de alguna manera 
podría ser para relajarlos, pero también pue-
de ser tener una relación tóxica con la pareja 
y, como dices tú, que se desconcentren.

IM: Imagínate que el deportista, pre-
vio a salir a la cancha, que tiene que ir 
con toda su concentración fija en ganar, en 
hacerlo muy bien, y tuvo una discusión pre-
via con la pareja, tuvieron un desencuentro, 
a lo mejor le fue infiel a su pareja, entonces 
carga algunos sentimientos de culpa y eso 
evidentemente no es algo positivo.

Idealmente, podrían tener incluso acti-
vidades autoeróticas y satisfactorias que 
podrían ayudarles a liberar a lo mejor mu-
cha de la tensión que se tiene, previo a un 
evento deportivo de esta magnitud.

Yo creo que sería muy importante que 
hubiera un espacio para la relajación, la me-
ditación y la autoerotización, y yo no me 
refiero únicamente, cuando hablo de auto-
erotismo, a hacerte una jalada, una chaque-
ta, como se dice vulgarmente, a tener sola-
mente una descarga a través de un orgasmo 
o de una eyaculación, sino que realmente 
fuera un encuentro con tu cuerpo comple-
to, energéticamente, que te ames, que te 
busques cada una de tus zonas sensibles, 
que te produzcas este placer inmenso, no 
sólo genital, sino que aprendas realmente 
a conectarte con todas tus sensaciones, tus 
emociones y de esa manera incrementar 
el conocimiento de sí mismo, de tu propio 
poder y allí realmente potenciar todas sus 
oportunidades para ir con todo al momento 
de entrar a la cancha.
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EL SEXO 
no merma, 
en lo más 

mínimo, ni la fuerza 
muscular ni la 
energía que pueda 
tener un futbolista 
durante el encuen-
tro deportivo, y esto 
ya se ha visto en 
muchos estudios 
hechos de una 
manera muy seria 
en universidades a 
nivel mundial, tanto 
en Europa como en 
Estados Unidos”
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Controlan aparatoso 
incendio en Ecatepec 

BOMBEROS DE LA CAPITAL y del Estado de 
México participaron en el combate al siniestro que se 

registró en varias lumbreras del Río de los Remedios. El 
evento llamó la atención de los vecinos de las colonias 

cercanas, pero no se reportaron víctimas  ni daños. 

14
Marinos perdieron 

la vida en un acci-
dente similar  

el pasado 15 de julio 
en Sinaloa 

7
Meses estuvo preso 

Porfirio Sánchez, 
acusado de tortura, 

pero fue absuelto 
PERITOS de  
la Fiscalía de Jus-
ticia del estado 
arribaron al lugar 
para recabar los 
primeros indi- 
cios, ayer. 

Descartan que haya sido un ataque 

Aguascalientes: fallece titular  
de Seguridad al caer helicóptero
• Por Ana Cureño  
y Jorge Butrón 

A yer, el secretario de Seguri-
dad Pública de Aguascalien-
tes, Porfirio Javier Sánchez 
Mendoza, y cuatro personas 

más perdieron la vida debido al desplo-
me del helicóptero en el que viajaban, 
en un predio baldío del municipio de  
Jesús María. 

La gobernadora del estado, Tere Jimé-
nez, confirmó las muertes del titular de 
Seguridad y de quienes fueron identifi-
cados como: Olegario Andrade Zamora-
no, piloto; Víctor Manuel Sánchez, capi-
tán; Juan Humberto Rincón Martínez, 
artillero y Alejandro Serafín Guerrero, 
también artillero. 

“Lamentamos profundamente la 
muerte de estos cinco hombres que con 
entrega y profesionalismo dedicaron su 
vida a las labores de seguridad y contri-
buyeron de manera importante para que 
Aguascalientes sea uno de los estados 
más seguros de este país”, añadió. 

La gobernadora afirmó que ya se ini-
ció una investigación por la caída de la 
aeronave y mencionó que para tal efecto 
habrá coordinación con las secretarías 
de la Defensa y de Gobernación.  

En conferencia de prensa, apuntó: 
“Todo indica que se trata de un acciden-
te, pero debemos esperar los resultados 

LA GOBERNADORA Tere Jiménez lamenta el deceso de Porfirio Javier 
Sánchez Mendoza y de otras cuatro personas; encargado de la SSP afirma 
que no hay reportes de que la aeronave haya sido agredida desde tierra

del peritaje correspondiente y lo hare-
mos siempre diciendo la verdad”. 

Mencionó que el helicóptero Águila 
1, propiedad de la SSP, estaba en buenas 
condiciones mecánicas, ya que había re-
cibido mantenimiento apenas el pasado 
mes de septiembre. 

También comentó que el piloto, “de 
forma heroica”, hizo maniobras para 
evitar que la aeronave cayera sobre vi-
viendas que se encontraban cercanas  
al lugar. 

El desplome ocurrió cerca de las 
08:00 horas en el municipio de Jesús 
María, cerca del hospital regional nú-
mero 3 del IMSS en las inmediaciones 
del Tercer Anillo, en un lote baldío. Se-
gundos después de caer se produjo una 
explosión y un incendio. 

El helicóptero sobrevolaba la zona 
conurbada como parte de las labores de 
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EN LO QUE VA DEL AÑO se han registrado 
cuatro caídas de helicópteros oficiales en 
México, con un saldo global de 22 muertos. Tres 
aeronaves pertenecían a las Fuerzas Armadas. 

vigilancia, debido a que, de acuerdo con 
reportes de medios locales, el pasado 
miércoles se registró un ataque armado 
que dejó como saldo dos muertos en una 
bodega improvisada como palenque en 
la comunidad de Los Conos, en el muni-
cipio de El Llano. 

Unas horas después del percance em-
pezó a circular un video en redes socia-
les en el que un supuesto policía estatal, 
que no da la cara, asegura que fue testi-
go de cómo “al menos siete motocicletas 
con hombres fuertemente armados per-
siguieron al helicóptero” y le dispararon 
hasta darle en una hélice. 

Por la tarde, Manuel Alonso García, 
quien quedó a cargo de la SSP, descartó 
que se haya tratado de un atentado, debi-
do a que en el sistema de comunicación 
que tenía la aeronave con el C-5 y con el 
personal de tierra que participaba en el 
operativo, “no se reportó que se tuviera 
algún altercado”. 

Aclaró que en tierra había personal de 
la propia SSP, de la Fiscalía estatal, del 
Ejército y de la Guardia Nacional, por los 
operativos que se realizan “casi a diario”, 
y “no se pudo identificar que se haya 
presentado algún altercado como en 
algunos casos se ha manejado, de que a 
la aeronave algunas personas pudieran 
desde tierra haberle disparado”. 

Por su parte, la secretaria de Segu-
ridad y Protección Ciudadana del Go-
bierno federal, Rosa Icela Rodríguez,  

aseguró que se trató de “un accidente”. 
Y comentó: “Tenemos que ser pruden-

tes en saber si se debió a una falla mecá-
nica o a qué se debió, no podemos decir 
de ninguna manera a estas alturas… hay 
que hacer una investigación a fondo y 
que se vea exactamente cuál es la causa 
de este lamentable accidente”. 

En tanto, la Secretaría de Infraestruc-
tura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) informó que inició una investiga-
ción del percance a través de la Dirección 
de Análisis de Accidentes e Incidentes de 
Aviación, cuyo personal acudió al lugar 
del impacto para recopilar la informa-
ción necesaria y poder hacer la notifi-
cación y el análisis de la información de 
Servicios a la Navegación en el Espacio 
Aéreo Mexicano (Seneam). 

A su vez, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, a través de su cuenta de 
Twitter, envió sus condolencias a los fa-
miliares de los servidores públicos que 
perdieron la vida.  

El primer mandatario escribió: “Ex-
preso mi más sentido pésame a fami-
liares, amigos y servidores públicos del 
gobierno de Aguascalientes”. 

El hecho fue lamentado por el secreta-
rio de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, quien afirmó: “Yo creo que es 
muy temprano para aventurar cualquier 
hipótesis. Platiqué con la gobernadora y 
ya se encuentran haciendo las investiga-
ciones, pero tenemos confianza que se 
analizará cualquier indicio”. 

El dirigente nacional del PAN, Marko 
Cortés y el aspirante presidencial del 
PRD, Silvano Aureoles, también ofrecie-
ron sus condolencias a familiares y ami-
gos de los fallecidos. 

EL TITULAR de la 
SSP de Aguascalien-
tes ocupó en dos 
ocasiones el mismo 
cargo en el estado de 
Puebla y fue subdi-
rector de Investiga-
ción policial en la AFI 
de la extinta PGR. 

TODO INDICA que se trata de un 
accidente, pero debemos esperar  

los resultados del peritaje correspondiente 
y lo haremos siempre diciendo  
la verdad”

Tere Jiménez 
Gobernadora de Aguascalientes

YO CREO que es muy temprano para 
aventurar cualquier hipótesis. Platiqué 

con la gobernadora y ya se encuentran 
haciendo las investigaciones” 

Adán Augusto López
Secretario de Gobernación
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Restauran bancas de
cantera en Reforma 

EL SECRETARIO de Obras y Servicios del Gobierno 
capitalino, Jesús Esteva Medina, dio a conocer que se 

invirtieron 8.5 millones de pesos en la rehabilitación de las 
37 piezas ubicadas entre la calle Lieja y la avenida Insur-

gentes. Se usó mineral de Zumpango y Huixquilucan.

De 1,131 iniciativas, han sido dictaminadas 142

Congreso local, con rezago 
legislativo del 88 por ciento

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Diputados con falta de motiva-
ción, sin conocimiento de los 
temas, sesiones reventadas por 
inasistencia y decenas de ini-

ciativas sin dictaminar, es parte de lo que 
ha caracterizado al Congreso de la Ciudad 
de México en la actual Legislatura.

Tras un año en el que el 88 por ciento 
de las iniciativas quedó sin dictaminar, el 
nuevo periodo que arrancó en septiembre  
no dista mucho del pasado, según lo perci-
ben los propios legisladores. 

El coordinador del PVEM, Jesús Ses-
ma, aseguró a La Razón que lo que se 
ve en el Congreso es una grave “falta de 
responsabilidad” de parte de los mismos 
diputados, quienes incluso, en algunos 
casos simplemente no asisten a la sesión. 

El legislador explicó que son miles las 
iniciativas que se presentan, pero muy 
pocas las que se dictaminan. Hasta hace 
unas semanas, el propio Sesma contó 
mil 131 presentadas contra 142 dictami-
nadas, lo que representa apenas un 12 
por ciento de productividad en el Poder 
Legislativo local. 

“O estamos presentando iniciativas 
que no aplican o realmente está muy len-
to en las comisiones. Mi experiencia, en 
las comisiones en las que yo estoy —entre 
ellas las de Bienestar Animal— es que va 
lento. La mía yo creo que es la de menor 
rentabilidad, porque de plano me han he-
cho huecos, no se sesiona”, explicó. 

Sesma Suárez advirtió que ha visto 
“falta de profesionalismo”, aunque no de 
todos, sí de la mayoría de los diputados, 
además de que acusó un uso “a conve-
niencia” del Reglamento del recinto, algo 
que se ha visto con las múltiples sesiones 
reventadas en los últimos meses. 

“Desanima estar en un Congreso con 
esta opacidad, con una falta de claridad, 
del respeto al Reglamento (...) ¿Qué es lo 
que pasa? El Reglamento se utiliza a con-
veniencia”, explicó. 

“Hay un desinterés y una falta de pre-
paración de los diputados; el tema políti-
co tampoco abona, los conflictos, deba-
tes sin fondo, contestaciones negativas... 
es la suma de todo, eso hace que estemos 
en el último lugar de Congreso a nivel na-
cional”, indicó. 

Hasta septiembre pasado, la bancada 
del PVEM había presentado 162 inicia-
tivas, pero únicamente cuatro se logra-
ron dictaminar. 

A esto abonó el diputado del PAN Die-
go Garrido López, quien advirtió a este 
medio que parte del problema en el Le-
gislativo es que existe “una táctica” para 
desechar las iniciativas por el simple he-
cho de no ser del grupo mayoritario.

En el caso del PAN, la bancada ha pre-
sentado más de mil iniciativas en lo que 
va del periodo, de las cuales, “únicamen-

OPOSICIÓN  responsabiliza al grupo mayoritario de la parálisis; coordinadora de Morena, Martha Ávila, dice 
que no se trata de “cantidad, sino de calidad”; líder del PVEM, Jesús Sesma, ve “falta de responsabilidad”
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EL LEGISLATIVO 
sesionó ayer por 
última vez antes 
del puente por el 
aniversario de la 
Revolución. 

te 10 por ciento se han dictaminado”, y 
advirtió que “por más que propongamos 
buenas ideas, todo es desechado”.

Garrido López explicó que algo que 
abonó en el periodo pasado a ese “reza-
go” fue la determinación del entonces 
presidente de la Mesa Directiva, Héctor 
Díaz Polanco, en la que se acordó que 
“todo dictamen que no había sido puesto 
en el pleno ya se entendía por desecha-
do; mandaba a la congeladora, al basure-
ro, cientos de iniciativas que habían sido 
presentadas y no dictaminadas,  algo que 
tendría que cambiar con el actual presi-
dente, Jorge Zamorano Esparza”. 

Por separado, la coordinadora de 
Morena, Martha Ávila, consideró que la 
dictaminación de iniciativas “no es un 
asunto de cantidad, sino de calidad”, por 
lo que consideró que se ha avanzado y  se 
ha puesto prioridad en temas que “bene-
fician a la ciudadanía”. 

“Aunque la narrativa de la oposición 
tiende a ser que hay una parálisis, que no 
estamos cumpliendo,  que hay rezago en 
las comisiones, es parte de un análisis de 
todas las iniciativas que pasan y que mu-
chas veces no cumplen con la estructura 
o son temas que se repiten”, dijo.

Añadió que hay muchos puntos de 
acuerdo que tienen que ver con asuntos 
de gestión o más políticos que deman-
das ciudadanas, de ahí que se tengan 
que ajustar para “ir desahogando” lo que 
ingresa a las comisiones.

Exhortan a tener en buen 
estado mobiliario urbano
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

DURANTE LA SESIÓN ordinaria de 
este jueves, el Pleno del Congreso aprobó 
un punto de acuerdo para exhortar a los 
titulares de las 16 alcaldías a inspeccionar 
y garantizar que el mobiliario urbano de 
la ciudad esté en buenas condiciones, 
con el fin de evitar algún accidente o pér-
dida de vidas humanas.

Lo anterior, tras la muerte de dos mu-
jeres la semana pasada al caer en una co-
ladera abierta, en Iztacalco.

El punto de acuerdo fue presentado 
por la diputada del PT  María de Lourdes 
Paz Reyes, en el cual solicitó a los gobier-
nos locales realizar las acciones pertinen-
tes para cumplir con lo establecido en el 
artículo 42 de la Ley Orgánica de Alcal-
días de la Ciudad de México en materia 
de obra pública, desarrollo urbano y ser-
vicios públicos.  

Al presentar la propuesta, la 
legisladora recordó que el pasa-
do 10 de noviembre, las herma-
nas Sofía y Esmeralda Sánchez 
Canchola perdieron la vida en 

las inmediaciones de la alcaldía Iztacalco, 
al caer en una coladera sin tapadera cuan-
do bajaban de un puente peatonal.  

“No es un hecho aislado, como se 
puede constatar, pues los registros y al-
cantarillas sin tapas son algo frecuente 
causado por la falta de mantenimiento a 
la infraestructura urbana, omisión de las 
autoridades y por el robo y la comerciali-
zación de las mismas”, señaló. 

La diputada denunció que las per-
sonas que se dedican a reciclar, suelen 
acumular fierro para luego revenderlo 
a  empresas más grandes o compañías 
fundidoras, por lo que esto es un peligro. 

De acuerdo con Paz Reyes, el precio 
pagado por kilogramo de este material 
es de alrededor de cinco pesos, mientras 
que una tapa regular pesa alrededor de 
40 o 50 kilogramos, de ahí que sean un 
negocio para quienes se dedican a ello.

La diputada explicó que este delito 
de robo genera al Sistema de 
Aguas de la Ciudad de México 
(Sacmex), un costo aproxima-
do de diez millones de pesos al 
año por reposición de tapas y 
accesorios robados.

10
Millones de pesos  

le cuesta al gobierno 
el robo de tapas

EL CONGRESO de la Ciudad de México tuvo la 
primera sesión de su historia el 17 de septiem-
bre del 2018, luego de que fuera promulgada la 
Constitución local, aprobada en el 2017.

LUEGO de 24 años 
de dominio del 
órgano legislativo, 
la izquierda perdió 
la mayoría absoluta 
en las elecciones del 
6 de junio del 2021, 
misma que ahora 
tiene con sus aliados.
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Integrantes tiene 
el Congreso de la 
Ciudad de México 

Iniciativas están 
a la espera de ser 
dictaminadas en el 
Congreso capitalino

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

14-FINAL.indd   214-FINAL.indd   2 17/11/22   20:0517/11/22   20:05



Twitter @LaRazon_mx
CIUDAD

Viernes 18.11.2022 • La Razón
15

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 /  

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

AVISO NOTARIAL

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta mil setecientos cuarenta, de fecha quince de 
noviembre de dos mil veintidós, ante mí, los señores NORMA DEL CARMEN 
ARAIZA SÁNCHEZ Y JUAN ARAIZA SÁNCHEZ aceptaron LA HERENCIA 
y el señor JORGE ARTURO SÁNCHEZ DE LA FUENTE aceptó EL CARGO 
DE ALBACEA  en la sucesión testamentaria del señor Juan Araiza Cabrales.

El albacea formulará el inventario.

El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.

LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Séptimo de lo 
Civil, Expediente 706/2011.
SE CONVOCAN POSTORES
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por FINASTRA-
TEGY MX, SOCIEDAD ANONIMA PROMOTORA DE INVERSION DE CAPI-
TAL VARIABLE en contra de PATRICIA MIRACLE BRAVO, expediente número 
706/2011, de la Secretaria “B” El C. Juez Séptimo Civil de Proceso Escrito de 
la Ciudad de México, señala las DOCE HORAS DEL DIA TRECE DE DICIEM-
BRE DEL AÑO DOS MIL VEINTIDOS, para que tenga verificativo la audiencia 
de remate en PRIMERA ALMONEDA el inmueble hipotecado consistente en 
CASA NUMERO CINCUENTA Y CUATRO DEL CONDOMINIO CONSTITUIDO 
RESPECTO DEL LOTE UNO, MANZANA TREINTA Y UNO, SUPERMANZANA 
QUINIENTOS DIECINUEVE DE CANCUN, MUNICIPIO DE BENITO JUAREZ, 
ESTADO DE QUINTANA ROO con la superficie, medidas, linderos y colindan-
cias que se detallan en autos, sirviendo de base para el remate la cantidad de 
$900,000.00 (NOVECIENTOS MIL PESOS 00/100 M.N.), precio que del avalúo 
rendido en autos, siendo postura legal aquella que cubra las dos terceras partes 
del precio antes señalado.

ATENTAMENTE 
Ciudad de México, a 12 de septiembre del 2022

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS 
RÚBRICA

MTRA. JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO. 

JUZGADO OCTAVO CIVIL.
EXPEDIENTE: 1425/2019

EDICTO
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BEATRIZ CIS-
NEROS GONZÁLEZ, en contra de ANTONIO MIGUEL MARTINEZ HERNAN-
DEZ Y OTRO, expediente número 1425/2019, SECRETARIA “A”, el C. JUEZ 
DICTÓ UN AUTO QUE A LA LETRA DICE:
Ciudad de México, a catorce de octubre del año dos mil veintidós. --- A sus 
autos el escrito de cuenta de la actora por conducto de persona autorizada en tér-
minos del párrafo IV del artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles, se tiene 
por desahogada la vista ordenada por auto diverso de fecha cuatro de octubre del 
año en curso, se le tiene manifestando el domicilio del inmueble a rematar. Como 
se solicita para que tenga verificativo la audiencia de remate en primera almoneda 
y pública subasta respecto del inmueble ubicado en AVENIDA LIMA NUMERO 
101, FRACCIONAMIENTO PARQUE HUNDIDO, CODIGO POSTAL 35049, GO-
MEZ PALACIO, DURANGO, se señalan las DIEZ HORAS DEL DÍA TRECE DE 
DICIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS, por así permitirlo la agenda de labores 
de esta Secretaría, ordenándose convocar postores por medio de edictos que se 
mandan publicar por dos veces en los Tableros de avisos de este Juzgado, así 
como en la Tesorería de la Ciudad de México y en el periódico “LA RAZÓN DE 
MÉXICO”, debiendo mediar entre una y otra publicación siete días hábiles y entre 
la última y la fecha de remate, igual plazo, sirviendo de precio base para la subasta 
la cantidad de $ 658, 000.00 (SEISCIENTOS CINCUENTA Y OCHO MIL PESOS 
00/100 M.N), y siendo postura legal la que cubra las dos terceras de dicho precio 
es decir la cantidad de $ 438, 666. 66 (CUATROCIENTOS TREINTA Y OCHO 
MIL SEISCIENTOS SESENTA Y SEIS PESOS 66/100 M.N), debiendo depositar 
los posibles postores el diez por ciento de la cantidad que sirvió de base para el 
mencionado remate, misma que deberán de exhibir mediante billete de depósito, 
debiendo observarse lo dispuesto en el artículo 574 del código Adjetivo para tomar 
parte en la subasta correspondiente, que se celebrará en el local que ocupa este 
Juzgado SITO en AVENIDA NIÑOS HÉROES 132 CUARTO PISO TORRE SUR 
COLONIA DOCTORES C.P. 06720 DELEGACIÓN CUAUHTEMOC, CIUDAD DE 
MÉXICO. Y toda vez que el inmueble a rematar se encuentra fuera de la Juris-
dicción de este juzgado gírese atento exhorto con los insertos necesarios al C. 
JUEZ COMPETENTE EN GOMEZ PALACIO, ESTADO DE DURANGO para que 
en auxilio de las labores de este juzgado ordene a quien corresponda publique los 
citados edictos en el periódico oficial, Gaceta del Gobierno, en el Boletín Judicial 
y en los tableros del Juzgado, otorgándose CINCO DÍAS más por razón de la 
distancia, para la publicación de cada edicto y facultándose al C. Juez exhortado 
para que acuerde toda clase de promociones tendientes a cumplimentar lo orde-
nado en líneas que anteceden. Como se solicita, se tiene por autorizadas a las 
personas que menciona para diligenciar el exhorto. -NOTIFÍQUESE. Lo proveyó 
y firma la C. Juez Interina del Juzgado Octavo Civil de Proceso Escrito Licenciada 
Yolanda Zequeira Torres y la C. Secretaria Conciliadora Licenciada Olga Arguello 
Velasco como Secretaria de Acuerdos “A” por Ministerio de Ley que autoriza y da 
fe. DOY FE.

CIUDAD DE MÉXICO, A 18 DE OCTUBRE DE 2022

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS POR MINISTERIO DE LEY

DEL JUZGADO OCTAVO CIVIL.
_________________________________________________________________

LIC. OLGA ARGUELLO VELASCO.
PARA SU PUBLICACIÓN: se mandan publicar por dos veces en los Tableros 
de avisos de este Juzgado, así como en la Tesorería de la Ciudad de México 
y en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”, debiendo mediar entre una y otra 
publicación siete días hábiles y entre la última y la fecha de remate

AVISO NOTARIAL

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta mil setecientos cuarenta y cinco, de fecha die-
ciséis de noviembre de dos mil veintidós, ante mí, la señora GUADALUPE 
MONTIEL COTA  REPUDIÓ LA HERENCIA Y LEGADOS dejados a su favor, 
los señores JESÚS ERNESTO BRISEÑO MONTIEL Y GINA DEL CARMEN 
BRISEÑO MONTIEL aceptaron  LA HERENCIA Y LEGADOS y la señora 
GINA DEL CARMEN BRISEÑO MONTIEL aceptó EL CARGO DE ALBACEA 
en la sucesión testamentaria del señor Jesús Ernesto Briseño Cristiani.

 
El albacea formulará el inventario.

El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.

LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Quincuagésimo 
Primero de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 184/2021.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO SAN-
TANDER MEXICO, S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINAN-
CIERO SANTANDER MEXICO en contra de DANIEL MORALES TORRES, expe-
diente número 184/2021, la C. Juez dictó los siguientes autos de fechas veintiuno y 
veinticinco de octubre y cuatro de noviembre todos de dos mil veintidós, en su par-
te conducente dicen: - - - Ciudad de México, a veintiuno de octubre del año dos mil 
veintidós. - - -Agréguese al expediente 184/2021 el escrito Luis Rischia Velázquez, 
apoderado de la parte actora, de enviado vía electrónica a éste juzgado y que con-
tiene evidencia criptográfica que certifica la firma del promovente, como lo solicita 
con fundamento en lo dispuesto por el artículo 133 del Código de Procedimientos 
Civiles, se tiene por acusada la rebeldía en que incurrió la parte demandada al 
no haber dado contestación a la demanda instaurada en su contra, y por perdi-
do su derecho para hacerlo, en consecuencia, súrtale ésta y las subsecuentes 
notificaciones por Boletín Judicial con fundamento en lo dispuesto por el artículo 
637 del Código de Procedimientos Civiles. Con fundamento en el artículo 271 del 
Código de Procedimientos Civiles, SE TIENE POR CONTESTADA LA DEMANDA 
EN SENTIDO NEGATIVO, toda vez que fue emplazado por edictos. Asimismo, 
visto el estado de los autos, se procede a proveer sobre las pruebas ofrecidas por 
la actora, única oferente, en su escrito inicial de demanda, con fundamento en lo 
dispuesto por el artículo 271 y 471 del Código de Procedimientos Civiles, en los 
siguientes términos: I. SE ADMITE LA PRUEBA DOCUMENTAL PÚBLICA, consis-
tente en la de la Escritura Pública número 52,740 de fecha veinte de noviembre de 
2015 otorgada ante la fe del Licenciado HÉCTOR MANUEL CÁRDENAS VILLA-
REAL, Titular de la Notaría número 201 del Distrito Federal hoy Ciudad de México. 
Y que contiene los contratos siguientes: a) Contrato de Apertura de Crédito Simple 
con Interés y Garantía Hipotecaria, formalizado, identificado administrativamente 
con el número de Crédito 21000380183. b) Contrato de Apertura de Crédito Simple 
con Interés y Garantía Hipotecaria (Liquidez-Congelados) identificado administra-
tivamente con el número de crédito 21000380197. II. SE ADMITE LA PRUEBA 
DOCUMENTAL PRIVADA, consistente en el estado de cuenta con números al día 
doce de febrero del año dos mil veintiuno, del crédito de apertura de crédito simple 
con interés y garantía hipotecaria identificado administrativamente con el núme-
ro 21000380183, certificado por el Licenciado FRANCISCO JAVIER PEÑAFORT 
GARCÍA. III. SE ADMITE LA PRUEBA DOCUMENTAL PRIVADA, consistente en 
el estado de cuenta con números al día doce de febrero del año dos mil veintiu-
no, Contrato de Apertura de Crédito Simple con Interés y Garantía Hipotecaria 
(Liquidez-Congelados) identificado administrativamente con el número de crédi-
to 21000380197, certificado por el Licenciado FRANCISCO JAVIER PEÑAFORT 
GARCÍA. IV. SE ADMITE LA CONFESIONAL, a cargo del demandado DANIEL 
MORALES TORRES, en forma personalísima y no por conducto de apoderado o 
representante legal, y en preparación de la misma cítesele por boletín Judicial para 
que comparezca el día y hora que se señale para la audiencia de ley a absolver po-
siciones, apercibido que de no comparecer sin justa causa será declarado confeso 
de las posiciones que previamente sean calificadas de legales, de conformidad 
con lo dispuesto por el artículo 322 del Código de Procedimientos Civiles. V. SE 
ADMITE LA PRESUNCIONAL LEGAL Y HUMANA, en todo lo que favorezca a la 
actora. VI.- SE ADMITE LA PRUEBA INSTRUMENTAL DE ACTUACIONES, que 
se hace consistir en todo lo actuado en el presente juicio. Para que tenga verifi-
cativo la Audiencia de Ley en el presente juicio se señalan las DIEZ HORAS CON 
TREINTA MINUTOS DEL DÍA VEINTITRÉS DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL 
VEINTIDÓS.- Notifíquese.- Lo proveyó y firma la C. Juez Quincuagésimo Primero 
de lo Civil en Proceso Escrito, Mtra. Patricia Méndez Flores, con fundamento en 
el artículo 115 del Código de Procedimientos Civiles de la Ciudad de México, ante 
el C. Secretario de Acuerdos “B”, M.D.C. Luciano Estrada Torres, quien autoriza 
y da fe. - - - Ciudad de México, a veinticinco de octubre del año dos mil veintidós. 
- - - Dada nueva cuenta en los autos del expediente 184/2021 y toda vez que el 
demandado fue emplazado por edictos, con fundamento en los artículos 639 del 
Código de Procedimientos Civiles en la Ciudad de México, publíquese el auto de 
fecha año dos mil veintiuno de octubre del año en curso, que ordenó que el nego-
cio se reciba a prueba, por medio de EDICTOS que se publicaran DOS VECES, 
de tres en tres días, en el Periódico La Razón.- Notifíquese.- Lo proveyó y firma 
la C. Juez Quincuagésimo Primero de lo Civil en Proceso Escrito, Mtra. Patricia 
Méndez Flores, con fundamento en el artículo 115 del Código de Procedimientos 
Civiles de la Ciudad de México, ante el C. Secretario de Acuerdos “B”, M.D.C. 
Luciano Estrada Torres, quien autoriza y da fe. - - - Ciudad de México, a cuatro 
de noviembre del año dos mil veintidós. - - - Agréguese al expediente 184/2021 el 
escrito de Luis Rischia Velázquez, apoderado de la parte actora, como lo solicita 
con fundamento en los artículos 81 y 84 del Código de Procedimientos Civiles 
se aclara el auto de fecha veinticinco de octubre del año dos mil veintidós, en la 
parte la parte conducente que establece “…publíquese el auto de fecha año dos 
mil veintiuno de octubre del año en curso…” debiendo decir “…publíquese el auto 
de fecha veintiuno de octubre del año en curso,…” aclaración que se  hace para 
los efectos legales a que haya lugar, debiendo formar parte el presente proveído 
del auto que se aclara.- Notifíquese.- Lo proveyó y firma la C. Juez Quincuagé-
simo Primero de lo Civil en Proceso Escrito, Mtra. Patricia Méndez Flores, con 
fundamento en el artículo 115 del Código de Procedimientos Civiles de la Ciudad 
de México, ante el C. Secretario de Acuerdos “B”, M.D.C. Luciano Estrada Torres, 
quien autoriza y da fe. - - -

RÚBRICA
C. SECRETARIO DE ACUERDOS.
MAESTRO EN DERECHO CIVIL
LUCIANO ESTRADA TORRES.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS 
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

JUZGADO DÉCIMO TERCERO DE DISTRITO DE AMPARO EN MATERIA 
PENAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

E D I C T O

En los autos del juicio de amparo 733/2022, promovido por Manuel Antonio 
Basurto Lozano, contra el acto reclamado a la Primera Sala Especializada en 
Ejecución de Sanciones Penales del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad 
de México, consistente en la resolución de dos de marzo de dos mil veintidós, 
emitida en el toca 38/2022, en que se encuentra relacionada como ofendida 
Sofía Basurto Moreno, a través de su representante María Moreno Herranz, ter-
cera interesada en este juicio; mediante proveído de once de octubre del año en 
curso se ordenó su emplazamiento mediante edictos; en ese sentido, se hace 
saber a la antes nombrada que deberá presentarse a manifestar lo que a su 
derecho convenga en el plazo de treinta días, contado a partir del siguiente al de 
la última publicación, quedando a su disposición copia simple de la demanda de 
amparo en la actuaría de este juzgado. Si pasado este plazo no comparecen, se 
seguirá el trámite del juicio y las subsecuentes notificaciones se les realizarán 
mediante lista de acuerdos.

Ciudad de México, a diecisiete de octubre de dos mil veintidós.

Atentamente
El secretario del Juzgado Decimotercero de Distrito de

Amparo en materia Penal en la Ciudad de México.

SELLO Y FIRMA
Ricardo Fernández de Lara Fernández.

EXP. 1191/2017

E D I C T O
A: MARIO ANTONIO ESCAMILLA ESPADAS y ABRIL MARIANA ESCAMI-
LLA TREJO.

ORDINARIO MERCANTIL PROMOVIDO POR RESTAURANTES COSTERA, 
S.A. DE C.V. EN CONTRA DE BANCO SANTANDER (MEXICO), S.A., INSTI-
TUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER, EX-
PEDIENTE NÚMERO 1191/2017, EXPEDIENTE NÚMERO 1241/2017, obran 
entre otras constancias:
En la Ciudad de México a veintitrés de septiembre de dos mil veintidós. 
Agréguese a sus autos el escrito con número de folio 11 de RICARDO AGUI-
RRE MARÍN mandatario judicial de la parte demandada, (...), con fundamento 
en el artículo 1070 del Código de Comercio de esta Ciudad, se ordena llamar a 
juicio a dichos terceros, por medio de edictos que deberán publicarse por tres 
veces consecutivas en los Periódicos LA CRONICA y LA RAZON haciéndoles 
saber que deberán presentarse ante este juzgado dentro del término de TREIN-
TA DÍAS siguientes a la publicación del último edicto, a recibir las copias de 
traslado correspondientes, para dar contestación a la demanda dentro del plazo 
de QUINCE DÍAS, el que empezará a contar a partir del día siguiente al del 
que reciba dicho traslado, y para el supuesto de no comparecer a recibir dichas 
copias, el plazo concedido para producir su contestación iniciará a partir del día 
hábil siguiente al de la fecha de fenecimiento de los treinta días de referencia, 
es decir, a partir del trigésimo primer día; al efecto, quedan a disposición en 
la Secretaría “A” las mencionadas copias de traslado. (…) NOTIFÍQUESE. LO 
PROVEYÓ Y FIRMA EL C. JUEZ VIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO LICENCIADO ROBERTO YAÑEZ QUIROZ, ASISTIDO 
DEL C. SECRETARIO DE ACUERDOS, LICENCIADO VICTOR HUGO GUZ-
MAN GARCIA, QUE AUTORIZA Y DA FE. DOY FE.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

LIC. VICTOR HUGO GUZMAN GARCIA.
RÚBRICA.

“Jefe Mondragón”, 
en el Informe de 
Santiago Taboada 
Redacción • La Razón

DURANTE la presentación del Pri-
mer Informe de Gobierno del alcalde 
de Benito Juárez, Santiago Taboada, 
destacó la reaparición pública de Ma-
nuel Mondragón y Kalb, quien fuera 
secretario de Seguridad Pública del 
entonces Distrito Federal en los últi-
mos cuatro años del sexenio de Marce- 
lo Ebrard.

Mondragón y Kalb, se comentó en el 
evento, ha sido uno de los mejores jefes 
de la Policía que ha tenido la Ciudad de 
México.  

Quienes lo conocen saben que él no 
acostumbra asistir a eventos públicos ni 
políticos, perososienen que  en el caso 
de Benito Juárez, el exjefe policiaco se 
siente cercano a la exitosa estrategia de 
seguridad Blindar-BJ, implementada 
con mucho éxito en esta demarcación 
del sur de la capital.

El “Jefe Mondragón”, como le dicen en 
los círculos policiales y de seguridad, fue 
quien diseñó el esquema, aún vigente, 
de vigilancia por cuadrantes en la capital, 
misma que sirvió de modelo para crear la 
estrategia Blindar-BJ, que tiene a la alcal-
día Benito Juárez como la más segura de 
la ciudad y la segunda en este rubro a ni-
vel nacional, según los datos que arrojan 
los estudios del Inegi.

De esta manera quedó de manifiesto 
que el alcalde Santiago Taboada compar-
te el éxito de la estrategia Blindar-BJ con  
Manuel Mondragón y Kalb.

La estrategia Blindar-BJ fue implemen-
tada por Taboada durante su primera ges-
tión como alcalde de la demarcación y a 
partir del 2021 ha sido replicada con éxito 
en varias alcaldías que forman parte del 
bloque de oposición.

Esta estrategia ha tenido tal relevancia, 
que incluso en el Congreso de la Ciudad 
de México hay una iniciativa presentada 
por el PAN, que está a la a espera de ser 
dictaminada.

En esta iniciativa se  propone que  la 
fórmula de Blindar-BJ sea aplicada de 
manera institucional en todas las demar-
caciones políticas de la capital.

FUE UNO de 
los invitados 
de honor al 
evento; es el 
autor de la 
estrategia de 
cuadrantes, 
en que se basa 
Blindar-BJ

EL ALCALDE de Benito Juárez saluda al ex titular de la SSP, 
Manuel Mondragón y Kalb, al terminar el evento.

4
Años estuvo Ma-
nuel Mondragón 
al frente de la SSP

LA ESTRATEGIA Blindar-BJ está basada en 
el sistema de división territorial en cuadrantes 
para establecer una vigilancia más eficaz, con 
policías cercanos a la comunidad.
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LA PRESIDENTA municipal, Romina Contreras, durante el 
arranque del programa Sumando Sonrisas al Mundo, ayer. 
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Operarán a niños 
con labio hendido 

en Huixquilucan
Redacción • La Razón

EL HOSPITAL San Pío del Complejo 
Rosa Mística de Huixquilucan fue certifi-
cado por la organización CLC Suma-Smi-
le Train como un nosocomio apto para 
realizar procedimientos quirúrgicos de 
labio y paladar hendido de forma segura 
y con un elevado estándar de calidad, lo 
que lo convierte en la primera instalación 
médica del Estado de México que cuenta 
con este reconocimiento.

Al encabezar el arranque del Primer 
Programa Quirúrgico Intensivo de quei-
loplastia y palatoplastia Sumando Son-
risas al Mundo, la presidenta municipal, 
Romina Contreras Carrasco destacó la 
suma de esfuerzos que llevan a cabo el 
DIF Huixquilucan y el Centro Suma, con-
siderado el primer espacio de liderazgo 
en la atención del labio y paladar hendi-
do, con la intención de que 30 niños sean 
sometidos a cirugías completamente 
gratuitas, con los que sus familias se po-
drían ahorrar cerca de cien mil pesos para 
corregir esta malformación craneofacial, 
una de las más frecuentes en México.

“Al ser un hospital certificado para rea-
lizar estas cirugías, estamos abiertos para 
apoyar a otros municipios del Estado de 
México que tengan niños con este diag-
nóstico. Con esta certificación avanza-
mos en atender a nuestros niños y niñas, 
lo que nos coloca en ser el ejemplo de 
contar con el complejo de salud muni-
cipal más completo de toda la República 
Mexicana”, destacó.

Romina Contreras resaltó que el obje-
tivo de este programa es cambiar la vida 
de estos niños, pues es fundamental que 
recuperen su sonrisa y evitar que, cuan-
do crezcan, pierdan su autoestima y sa-
lud, por no hacer una corrección del labio 
o paladar a tiempo, con lo que se refrenda 
el compromiso de su administración de 
ver por el bienestar de las nuevas gene-
raciones.

Agradeció la labor del cirujano plástico 
José Maya Behar, presidente del Centro, 
por adherirse a la iniciativa y realizar es-
tas cirugías, que se suman a las que ha 
hecho en otras partes del mundo.

HOSPITAL 
SAN PÍO re-

cibe certifica-
ción de noso-

comio seguro; 
alcaldesa 

destaca suma 
de esfuerzos 
entre el DIF y 
Centro Suma

Obras, conforme a lo programado, dice Sheinbaum

Prevén que 1a parte de 
L1 esté lista en febrero
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

La Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, aseguró que la reha-
bilitación de la Línea 1 del Metro 
de la Ciudad de México, va “con-

forme a lo programado” y garantizó que la 
primera etapa quedará lista para febrero 
del 2023. 

En conferencia de prensa, la mandata-
ria recordó que los trabajos consisten en 
sacar todo el material del túnel por donde 
corren los trenes para renovarlo. 

“La rehabilitación, o toda la nueva línea 
1 del Metro, consiste en sacar todo lo que 
había en el túnel, ¿qué quiere decir eso?, 
las vías, balasto, los sistemas de informa-
ción”, indicó. 

La mandataria explicó que aún está 
pendiente la rehabilitación de los siste-
mas de abastecimiento de energía eléc-
trica, debido a que un tramo de la línea 
continúa ofreciendo servicio.

Luego de que el pasado miércoles la 
mandataria visitó la estación Isabel la 
Católica para supervisar los trabajos, 
explicó que en todo el primer tramo, de 
Pantitlán a Salto del Agua,  se colocó nue-
va barra guía y balasto. Además, se están 
colocando nuevos cárcamos para evitar 
la humedad. 

Sheinbaum Pardo también ade-
lantó que el tramo subterráneo de la 
Línea 12 de ese medio de transporte 
quedará listo para diciembre próximo 
y aseguró que posteriormente se da-
rán a conocer las fechas de apertura.   
    “La obra civil y de electromecánica de 
la rehabilitación quedará lista completa-
mente en diciembre, después vienen las 
pruebas, el día que inicia (el servicio) esta-
remos dando a conocerlo”, dijo.

LA JEFA DE GOBIERNO explica que ya fue sacado todo el 
material que había en el túnel; aún está pendiente la rehabili-
tación de los sistemas de abastecimiento de energía, señala

Caso Ariadna: esperan sentencia ejemplar 
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

LA FISCAL de la Ciudad de México, Er-
nestina Godoy Ramos, confió en que la 
Fiscalía General de la República (FGR) 
logrará obtener una sentencia “ejemplar” 
contra los responsables del feminicidio 
de Ariadna Fernanda López Díaz, cuyo 
cuerpo fue hallado en la carretera La Pera-
Cuautla, rumbo a Morelos el pasado 31 de 
octubre. 

Este jueves la fiscal dio a conocer que el 
órgano de justicia capitalino entregó a la 
FGR la carpeta de investigación del caso.

“Estamos convencidas de que se ob-
tendrá una sentencia ejemplar, pues con-
tamos con elementos de prueba sólidos y 

contundentes que acreditan la probable 
participación de Rautel y Vanessa en el 
feminicidio de Ariadna”, señaló. 

En un videomensaje, en el que detalló 
los avances del órgano que encabeza en 

materia de atención a delitos de género, 
afirmó que la Fiscalía de Justicia de la Ciu-
dad de México aportará todo lo necesario 
al órgano federal para que el delito contra 
la mujer de 27 años no quede impune y se 
castigue “con todo el rigor de la ley”.

Godoy Ramos aseguró que en este 
caso se logró una investigación “sólida”, 
y reiteró que está respaldada por trabajos 
científicos y profesionales realizados por 
ministerios públicos, policías de investi-
gación y peritos del órgano de justicia que 
encabeza. 

Godoy Ramos afirmó que tanto en el 
caso de Ariadna, como en el de la joven 
Lidia Gabriela, el denominador común 
es que los ministerios públicos actuaron 
“como verdaderos tribunos”.

Ayer, la mandataria dio a conocer los 
avances en la rehabilitación de mobiliario 
urbano en el Paseo de la Reforma, e indi-
có que se intervienen y se colocan lumi-
narias en distintas avenidas de la ciudad.

En otro tema, Sheinbaum Pardo res-
pondió a los cuestionamientos de colec-
tivos feministas que se quejaron tras el 
anuncio de la manifestación a la que con-
vocó el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador para el próximo 27 de noviembre, 
con motivo de su cuarto año de gobierno. 

La mandataria capitalina aseguró que 
la Secretaría de Gobierno de la Ciudad 
de México no tiene ninguna solicitud de 
manifestación en el Ángel de la Indepen-
dencia programada para ese domingo, 
como lo dio a conocer el colectivo Marea 
Verde, el cual anunció que prevén hacer 
la intervención “Sangre de mi sangre”, 
para manifestarse en honor a 
las personas desaparecidas. 

Asimismo, aseguró que las 
autoridades mantienen diálogo 
con todos los grupos que bus-
can manifestarse ese domingo 

y añadió que el Gobierno capitalino plati-
ca con todos los grupos. 

Enfatizó: “No, no hay ninguna petición 
en Secretaría de Gobierno de solicitud de 
manifestación, que es a donde se tendría 
que hacer en todo caso; y se tiene que ga-
rantizar la libre expresión y tiene que ha-
ber comunicación y diálogo”. 

Cuestionada acerca de la postura de la 
alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas,  
quien dijo que el día de la manifestación 
estará “atenta al acarreo”, Sheinbaum Par-
do prefirió no hacer comentarios sobre 
ese tema. 

“Sin comentarios. ¿Qué vamos a co-
mentar? Ellos pueden en el marco de la 
ley opinar, ésta es una ciudad de liberta-
des, pero pues va a ser una marcha muy 
masiva”, dijo.

Para el domingo 27 de este mes tam-
bién está programada una mar-
cha de la organización FRENA, 
aunque se espera que ésta co-
mience dos horas después de 
la convocada por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

LA FISCAL capitalina, Ernestina Godoy, 
durante su mensaje a los medios, ayer.

LA MANDATARIA capitalina, durante la conferencia de prensa realizada ayer. 

10
Niños nacen en 

promedio cada día 
en el país con este 
problema de salud

ORIGINALMENTE se tenía programado que 
la primera parte de la rehabilitación conclu-
yera en marzo del próximo año, pero ahora la 
expectativa es reducir ese plazo un mes.

EL DIRECTOR de Servicios Médicos del DIF 
de Huixquilucan, Israel Sánchez Contreras, 
mencionó que con estas cirugías se evita que 
los niños tengan problemas en el futuro.

2
Etapas llevará la 
rehabilitación de  

la Línea 1 del Metro
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Viva Aerobus emite 
primer bono sustentable 

LA AEROLÍNEA mexicana informó que realizó la venta 
exitosa de su Bono Vinculado a la Sustentabilidad por un 

monto total de Mil millones de pesos en el mercado local, 
listado en la Bolsa Institucional de Valores (Biva). 

Se ubica en primeros lugares en AL y el mundo

Registra México mayor 
pérdida de esperanza 
de vida por pandemia

• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx 

América Latina y el Caribe perdió 
2.9 años de esperanza de vida al 
nacer entre 2019 y 2021 como 
consecuencia de la pandemia 

de Covid-19, mientras que en México dis-
minuyó en 4.0 años, con lo que se ubicó 
entre los países de la región y del mundo 
con mayores retrocesos en este indicador, 
de acuerdo con la Cepal. 

La Comisión Económica para Améri-
ca Latina y el Caribe (Cepal) informó que 
la esperanza de vida pasó de 75.1 años 
en 2019 a 72.2 años en 2021, lo que con-
vierte a América Latina y el Caribe en la 
región del mundo que perdió más años 
de esperanza de vida como consecuencia  
de la pandemia. 

En su publicación anual “Observatorio 
Demográfico 2022”, presentado ayer, seña-
ló que la pérdida de años de vida en 2020 y 
2021 es mayor que en cualquier otro perio-
do de la historia reciente de la región.  

“Las proyecciones prevén una recupe-
ración en 2022, que tendrá diferentes rit-
mos en los países debido a las diferencias 
en el proceso de vacunación y las medidas 
tomadas para combatir la pandemia. Sin 
embargo, la esperanza de vida al nacer no 
volverá a niveles prepandémicos hasta 
2025”, agregó. 

El informe señala que México se ubicó 
entre los 20 países del mundo con mayor 
pérdida de esperanza de vida, durante ese 
periodo, al pasar de 74.2 años en 2019 a 
70.2 años en 2021. 

Detalla que, de los 20 países del mun-
do con mayores pérdidas de esperanza de 
vida al nacer de 2019 a 2020, seis son de 
América Latina: Ecuador (5.1 años), Méxi-
co (4.1), Bolivia (3.4), Perú (2.5), Nicaragua 
(2.3) y Colombia (2.0).  

En 2021, agrega, nueve países de la re-
gión se situaron entre los 20 con mayores 
pérdidas; de ellos, siete eran de América 
Latina: Bolivia (4.2), México (4.0), Cuba 
(3.9), Colombia (3.9), Guatemala (3.9), Perú 
(3.8) y Ecuador (3.6); y dos del Caribe: Beli-
ce (3.5) y Guyana (3.5). 

Refirió que en la región se observa una 
gran heterogeneidad a nivel de los países 
en lo referente a los cambios en la esperan-
za de vida al nacer a raíz de la pandemia.  

Mientras que en 2020 algunos países 
registraron pérdidas significativas, otros 
no experimentaron ninguna disminución. 
Por ejemplo, en el Ecuador la esperanza de 
vida al nacer se redujo 5.1 años, mientras 
que en Uruguay y las Bahamas mantu-

vieron una 
trayectoria de 
aumento y registraron 
una ganancia estimada de 
0.9 y 1.5 años, respectivamente, 
con respecto a 2019.  

En 2021, sin embargo, se estimó que 
todos los países de de la región tenían 
niveles de esperanza de vida inferiores a 
2019, y lo mismo ocurrió en la mayoría de 
los países y territorios del Caribe. 

El organismo económico regional de las 
Naciones Unidas apuntó que el 
año pasado las nuevas varian-
tes del virus y el consiguiente 
aumento de la transmisibilidad 
y la gravedad de las infecciones 
generaron una situación de des-
borde, y hasta de colapso, de los 
sistemas de salud que ya tenían 
estructuras débiles.  

DISMINUYE 4 AÑOS al 
bajar de 74.2 en 2019 a 70.2 
en 2021, de acuerdo con la 
Cepal; en América Latina  
el retroceso es de 2.9, pero 
avizoran recuperación

LA POBLACIÓN de América Latina y el Caribe 
pasó de 168.3 millones de habitantes en 1950 a 
660.3 millones de personas en 2022, cifra que 
representa el 8.3% de la población mundial.

8 Mil
Millones de habitan-
tes, población  
mundial en 2022

74.8
Años, esperanza 
de vida al nacer 
estimada para México 
en 2022 

Esto 
hizo que per-

sonas, que en un 
principio no presenta-

ban riesgo de muerte por 
no tener comorbilidades o enfermedades 
crónicas preexistentes ni pertenecer a los 
grupos de edades inicialmente conside-

rados de riesgo, fallecieran en 
cada ola de la enfermedad. 

La Cepal subrayó que la pan-
demia no ha llegado a su fin y, 
por lo tanto, aún no se puede co-
nocer a ciencia cierta el impacto 
total del Covid-19 en la mortali-
dad en los países de la región. 

Sin embargo, las proyeccio-

LA DISMINUCIÓN 
de la fecundidad en 
AL llevará a la región  
a alcanzar su pobla-
ción máxima en 2056, 
con 751.9 millones  
de personas: Cepal.

ESPERANZA DE VIDA AL NACER EN AMÉRICA LATINA
El Covid-19 provocó una disminución de 2.9 años en la edad que puede alcanzar la población en la región.

nes indican que 
ya en 2022 comen-

zará la recuperación de 
los años perdidos de esperan-

za de vida, debido al proceso de 
vacunación y a las acciones para com- 

batir la pandemia. 
Así, se prevé que la esperanza de vida 

en en la región suba de 72.2 años en 2021 a 
73.8 años en 2022, pero aún por debajo del 
nivel prepandemia de 75.1 años en 2019. 

La expectativa es que para 2050, la es-
peranza de vida en la región se eleve hasta 
80.6 años y llegue a 87.2 años en 2100, se-
gún el reporte anual del organismo. 

Para México, la Cepal proyecta que la 
esperanza de vida se recupere este año a 
74.8 años, por arriba de los 70.2 años en 
2021 y superior a los 74.2 años que tenía 
antes del inicio del Covid-19. 

El organismo estima que la esperanza 
de vida en México llegará a 80.0 años en 
2050 y a 87.1 años en 2100, nivel ligera-
mente por debajo del promedio de la re-
gión para dichos periodos. 

cifras en años de vida2019 2021
Fuente|Cepal

negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
Viernes 18.11.2022
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LAS PRO-
YECCIONES 

prevén una recupe-
ración en 2022, que 
tendrá diferentes 
ritmos en los países 
debido a las diferen-
cias en el proceso 
de vacunación  
y las medidas toma-
das para combatir  
la pandemia”

Comisión 
Económica para 
América Latina 
y el Caribe
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SOCIEDAD. La Cumbre del Clima propone «indultar» al petróleo y al gas P. 28

Alaska y
Nacho Canut: 
«No nos podemos 
permitir el lujo 
de decir lo que 
pensamos» P. 48

«Armageddon 
Time»: James Gray 
dispara al Oscar 
con una película 
sobre la América 
de Reagan P. 42-43

La Justicia en bloque 
se defi ende de Montero 
y reclama su dimisión

Las cuatro asociaciones judiciales 
más importantes han salido en blo-
que a pedir mesura en las críticas que 
la ministra de Igualdad, Irene Monte-
ro, ha vertido sobre los togados desde 

que se están produciendo las rebajas 
de penas por la aplicación de la Ley 
del «solo sí es sí». Mientras, el Gobier-
no ve cómo el goteo de revisiones a la 
baja de las condenas de agresores 

sexuales atenta contra el espíritu de 
la norma. En Moncloa asumen que la 
responsabilidad es colegiada, pero 
censuran la «actitud» que está exhi-
biendo la titular de Igualdad. P. 8 a 11

Sánchez endeuda 
a cada español 
con 6.350 euros 
Desde que es presidente del Gobierno, 
el pasivo ha crecido en 301.197 millones

La ministra insiste en que el 
problema con la Ley del «sí es sí» 
es el «sesgo machista» de los jueces 

Primera nevada 
en Ucrania: 
el 40% de la 
población, sin 
electricidad para 
el invierno P. 16-17

EFE

La ministra de Transportes, Raquel Sánchez, ayer en Valencia

El Gobierno considera que «falta 
humildad» mientras en Podemos 
ya se desmarcan del acoso

Las administraciones públi-
cas marcaron en septiembre 
el enésimo récord histórico 
de su deuda, que superó por 
vez primera una frontera ja-
más alcanzada, 1,504 billones 
de euros. La reducción de los 

ingresos en las arcas públicas 
y el aumento de los gastos han 
provocado que los números 
rojos se hayan incrementado 
un 5% solo este año, según los 
datos publicados ayer por el 
Banco de España. P. 22-23

Pelosi pone fi n
a su reinado en 
la Cámara de 
Representantes  
tras la victoria de 
los republicanos P. 20

Los empresarios comparan el Corredor 
Mediterráneo con «la obra de El Escorial» 
Exigen acelerar el eje ferroviario entre Algeciras y la frontera francesa P. 24

             Ansu Fati 
llega a tiempo al 
Mundial y lidera la 
victoria de España 
ante Jordania
(1-3) P. 72-73

EVOLUCIÓN DE LA DEUDA PÚBLICA
Administraciones, en billones de €
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La temida gran primera 
nevada en Ucrania

O
tra ola de ataques 
con misiles rusos 
contra la infraes-
tructura ucraniana 
coincidió ayer con 

la primera nevada en Ucrania. A 
medida que las temperaturas des-
cienden por debajo de cero por 
primera vez, el 40% de los consu-
midores del país se queda sin elec-
tricidad, mientras que Rusia pare-
ce reconocer por primera vez que 
apunta a la infraestructura ucra-
niana para obligar a Kyiv a negociar 
su rendición.

La ola más reciente fue mucho 
más pequeña que la anterior, con 
18 misiles y cinco drones «kamika-
zes» en contraste con los casi 100 
misiles y drones lanzados el mar-
tes. Esta vez, sus principales obje-
tivos parecían incluir las instala-
ciones de extracción de gas en el 
este del país, así como una planta 
espacial y de aviación en Dnipro. 
No se han revelado detalles del al-
cance de los daños, mientras el 
primer ministro ucraniano, Denys 
Shmygal, aseguró que los servicios 
de emergencia estaban trabajando 
en el lugar de los ataques. 17 per-
sonas resultaron heridas en Dni-
pro y Odesa, mientras que dos 
perdieron la vida en Zaporiyia.

Los bombardeos contra las ins-
talaciones de gas se producen 
mientras Rusia busca sumergir al 
país invadido en el frío y la oscuri-
dad cortando toda su infraestruc-
tura civil crítica durante la estación 
más fría. Se espera que las tempe-
raturas bajen a -8 en Leópolis esta 
semana, mientras oscilan alrede-
dor de 0 grados en Kyiv y todavía 
alcanzan los 12 grados en Jersón. 
Hasta ahora, el país parece haber 
tenido sufi ciente gas, incluido el de 
extracción propia, que al menos 
brindaba algunas opciones para la 
calefacción de los hogares y coci-
nar incluso en ausencia de electri-
cidad. Los analistas afi rman que la 
infraestructura de gas puede ser 
más difícil de destruir que el siste-
ma de transmisión de electricidad, 
pero aún puede sufrir daños por 
los repetidos ataques. 

A la defensa aérea ucraniana le 
fue peor ayer a pesar de la menor 
cantidad de misiles. Su portavoz, 
Yuriy Ignat, explicó que Moscú eli-
gió deliberadamente las trayecto-
rias que podrían superar los siste-
mas locales, que aún sufren por la 
falta de armas modernas. Ignat dijo 
que Ucrania necesitaría más siste-
mas que puedan derribar el 100% 
de los misiles rusos, como el único 

Iris-T y los dos sistemas NASAMS 
que ya tiene.

Como resultado de los ataques, 
la situación del suministro eléctri-
co sigue siendo crítica en todo el 
país. El jefe de la empresa local 
DTEK, Dmitri Sajaruk, advierte de 
que la ausencia de electricidad 
puede convertirse en una nueva 
normalidad, ya que pueden nece-
sitarse semanas o meses para re-
parar la infraestructura dañada, 
incluso en ausencia de ataques.

El portavoz de Vladimir Putin, 

Dimitri Peskov, aseguró ayer que 
la situación actual era el resultado 
de la falta de voluntad de Ucrania 
para negociar o aceptar las deman-
das rusas. Aun así, según él, Rusia 

Guerra en Europa

►El 40% de los ucranianos, sin electricidad para afrontar el invierno 
Rusia se ceba con el sur y bombardea una central de gas y una fábrica de misiles

solo apuntó a la infraestructura 
militar o directamente relaciona-
dos con el Ejército.

Hace apenas dos días, el presi-
dente ucraniano, Volodimir Ze-
lenski, presentó en su discurso 
ante los líderes del G-20 las pro-
puestas de Ucrania para lograr la 
paz con Moscú, que incluyen diez 
puntos. «Rusia dice que supuesta-
mente quiere acabar con esta gue-
rra, que lo demuestre con hechos», 
aseguró entonces el jefe del Estado 
ucraniano. El Kremlin respondió 

lanzando cien misiles y drones 
contra la infraestructura energéti-
ca civil de Ucrania.

También hubo informes de ex-
plosiones en un aeródromo en 
Dzhankoy, en la Crimea ocupada 
por Rusia el jueves por la noche. 
Las autoridades rusas dijeron que 
no hubo daños, pero los vecinos 
afirmaron que una subcentral 
eléctrica pudo haber sido atacada, 
ya que las luces se apagaron en 
parte del área circundante.

Mientras tanto, las celebracio-

En Crimea, los 
vecinos de Dzhankoy 
informan de varias 
explosiones cerca 
de un aeródromo

Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL
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Un niño observa 
tanques dejados 
por Rusia en medio 
de la nieva en Kyiv

nes de la liberación de Jersón se 
ven ensombrecidas por nuevas, 
aunque pronosticadas, espantosas 
pruebas del trato de los habitantes 
locales por parte de los rusos. En la 
zona se habían encontrado 63 
cuerpos de personas con huellas 
de tortura. La Policía y las Fuerzas 
de Seguridad ucranianas han des-
cubierto once centros de deten-
ción, incluidas cuatro cámaras de 
tortura en la ciudad.

Las imágenes de uno de ellos 
muestran las oraciones y súplicas 
a Dios, talladas directamente en la 
pared, con marcas que ayudan a 
contar el paso del tiempo en uno 
de los sótanos, utilizado por los 
rusos para mantener y torturar a 
las personas de las que sospecha-
ban que simpatizaban con Ucra-
nia. «Los rusos podían ir a una casa 
a buscar, acusar a una persona y 
llevarla a una estación de Policía, 
donde comenzarían la tortura, fí-
sica o psicológica», relató Mary 
Okopyan, viceministra del Interior, 
en una conferencia de prensa en 

Jersón el miércoles.
Algunos de los centros de deten-

ción todavía están siendo limpia-
dos de minas y trampas explosivas, 
pero, como informó el diario «Th e 
New York Times», los vecinos ase-
guran que el olor de los cuerpos en 
descomposición se ha sentido du-
rante días en algunos lugares. Se-
gún la Fiscalía local, ya se han re-
cogido los testimonios sobre 800 
casos de detención ilegal. 

La tortura física más común du-
rante la ocupación incluía palizas 
con palos de goma o plástico y 
electrochoques, mientras que a 
algunos presos se les ponían más-
caras de gas en la cabeza con acce-
so cerrado al aire, en una técnica 
conocida en las prisiones rusas 
como «pequeño elefante».

Las cámaras de tortura se encon-
traron vacías cuando el Ejército 
ucraniano llegó a la ciudad de Jer-
són. Algunos de los supervivientes 
fueron liberados, mientras que los 
rusos en retirada se llevaron a 
otros.

Ámsterdam

PAÍSES BAJOS

RUSIA

UCRANIA

      Hora de salida:
10:31h. GMT

13:20h. GMT

10.000 m
de altitud

Donetsk

Lanzadera

15
tripulantes

283
pasajeros RUSIA

DONBÁS

Boeing 777-200

MALASIA 
AIRLINES MH17

Velocidad máxima: 
950 km/h
Autonomía de vuelo: 
9.700 km

Víctimas mortales

5
,5

 m

Misil 
Buk/9M38

Altura 
de vuelo:
25.000m

Velocidad:
Match 3

Alcance: 42 km

Fuente: JIT, BBC, The Guardian

Donetsk

El avión se 
estrella en la 

ciudad de 
Hravobe

El misil se 
lanzó desde
Pervomaiskyi

Zona
prorrusa

Julio 2014

Condena a los prorrusos 
que derribaron el MH17

La Justicia holandesa ha conclui-
do que el avión de pasajeros 
MH17, derribado en 2014, fue 
abatido  por el disparo de un  misil 
de fabricación rusa en un mo-
mento en el que Moscú tenía el 
control de las fuerzas separatistas 
en la zona de Donbás (Ucrania). 
De esta forma, el tribunal de Paí-
ses Bajos encargado del juicio 
descarta de manera clara que lo 
sucedido pueda ser considerado 
un accidente y condena a prisión 
perpetua por asesinato a dos res-
ponsables rusos y a un ciudadano 
ucraniano por haber terminado 
con la vida de las 298 personas que 
viajaban a bordo del aparato que 
realizaba el trayecto desde Áms-
terdam a Kuala Lumpur. El único 
sospechoso exculpado ha sido el 
único que no había sido juzgado 
ofi cialmente en rebeldía.

Aunque esta sentencia ayuda a 
esclarecer los hechos, ninguno de 
los condenados ha comparecido 
ante el tribunal holandés, por lo 
que se descarta que acaben sien-
do encarcelados. Aunque este 
veredicto señala de manera direc-
ta a Moscú, se sigue sin saber 
quién dio la orden de disparar este 
misil (los condenados tan solo se 
habían ocupado de los preparati-
vos) y quién se encargó del trasla-
do de la lanzadera desde Rusia al 
este de Ucrania. El Kremlin siem-
pre ha negado tener algo que ver 
y se ha opuesto a la extradición de 
los sospechosos de nacionalidad 
rusa. Parece que, de momento, la 
victoria para las víctimas es tan 
solo moral tras estos ocho largos 
años de espera para esclarecer los 
hechos.

Un equipo de investigadores 
internacionales ha estado diluci-
dando lo sucedido sin que haya 
sido posible por el momento re-
solver todos los flecos. «Desde 
mediados de mayo de 2014, Rusia 
tenía por decirlo así un control 
general sobre la República Popu-
lar de Donetsk (RPD)», ha con-
cluido el juez que preside el tribu-
nal, Hendrik Steenhuis, ya que 
«varios líderes tenían nacionali-
dad rusa y antecedentes en las 
Fuerzas Armadas rusas». Además, 
según la sentencia «otros líderes 

Mirentxu Arroaqui. BRUSELAS

►El tribunal confi rma que el avión fue abatido por un misil 

en la RPD tenían una estrecha re-
lación con Rusia y hablaban de 
«Moscú» o «el Kremlin» en las 
conversaciones interceptadas.

Para el juez, esto evidencia la 
existencia de  «una acción militar 
concertada» en Donbás bajo 
el paraguas de Mos-
cú. Sin embar-
go, ya que 

ofi cialmente Rusia ha negado su  
papel en la contienda y los acusa-
dos no forman parte del Ejército 
ruso, tampoco pueden benefi-
ciarse de la inmunidad garantiza-
da a los combatientes en un con-
fl icto. A pesar de las condenas a 
cadena perpetua, el tribunal con-
cluye que en el momento del dis-
paro del misil, los responsables 
creían que se trataba de un avión 
militar y no de uno que transpor-
taba pasajeros civiles en un tra-
yecto de carácter regular.

La guerra en Ucrania ha hecho 
que este caso cobre mayor rele-
vancia en un momento de máxi-
ma tensión. Aunque nadie se 
aventura a predecir cuándo ter-
minará la invasión, algunas voces 
ya comienzan a pedir la puesta en 
marcha de un tribunal internacio-
nal «ad hoc» para juzgar a los res-
ponsables de los crímenes. Aun-
que la Corte Penal Internacional 
ya está investigando las atrocida-
des cometidas por los soldados 
rusos, tras los descubrimientos de 
fosas comunes, los países bálticos 
consideran que este tribunal no 
tiene competencias para juzgar 
este tipo de hechos y creen que la 
creación de un tribunal especial 
debe ser una prioridad de la UE.

Sentenciados

►Igor Girkin. El entonces 
jefe militar de la 
llamada República 
Popular de Donetsk fue 
condenado por desple-
gar el misil y buscar 
ayuda rusa.

►Sergei Dubinsky. 
El ruso fue declarado 
culpable de haber 
ordenado y supervisado 
el transporte del 
lanzador de misiles Buk.

►Leonid Kharchenko.  
Este ciudadano con 
pasaporte ucraniano fue 
declarado culpable de 
haber supervisado el 
misil Buk, siguiendo las 
instrucciones de 
Dubinsky.

► Rusia y Ucrania 
acordaron ayer prolon-
gar otros cuatro meses 
el acuerdo de exporta-
ción de cereales y 
fertilizantes a falta de 
dos días para su expira-
ción. «El acuerdo del 
grano se prolongará 120 
días. Ucrania junto con 
@antonioguterres 
(secretario general de la 
ONU) y @RTErdogan 
(presidente de Turquía) 
tomaron una decisión 
clave en la lucha 
mundial contra la crisis 
alimentaria», escribió 
Volodimir Zelenski en 
Twitter. La extensión del 
acuerdo, que expiraba 
este sábado, se fraguó 
durante la cumbre del 
G-20 celebrada en Bali, 
donde se reunieron 
Guterres y el ministro 
de Exteriores ruso, 
Serguei Lavrov, cuyo 
país había denunciado 
en numerosas ocasio-
nes el incumplimiento 
de la parte rusa del 
documento.

Renovado 
el acuerdo para 
exportar grano
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Elecciones legislativas en EE UU

CÁMARA DE
REPRESENTANTES

SENADO

DemócratasRepublicanos
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lear Politics, Shaream
érica y elaboración propia

May. 218

50(+1) 49(-1)

218(+8) 210(-8)

EFE

importante de la historia». 
Para el presidente Biden, aunque 

Pelosi renuncie al liderazgo demó-
crata en la Cámara Baja, nunca 
dejará de proteger la «sagrada de-
mocracia» de un país que, dice, 
tiene «una profunda deuda de gra-
titud» con ella por «su servicio, su 
patriotismo y, sobre todo, su digni-
dad absoluta».

Horas antes, el recuento de votos 
de las elecciones de mitad de man-
dato defi nían al fi n la claridad del 
horizonte político en Washington, 
reordenando su equilibrio de po-
der para los próximos dos años. Los 
republicanos conseguían por la 
mínima hacerse con el control de 
la Cámara de Representantes al 
alcanzar la mayoría de 218 escaños 
del total de 435 asientos del Con-
greso. Ex piloto de la Marina y com-
batiente de la guerra de Irak, el 
congresista Mike García lograba 
vencer a su rival demócrata en una 
ajustada contienda electoral por el 
distrito 25 de California y llevarse 
así el mérito de alcanzar en la sede 
del Poder Legislativo la ansiada 
victoria republicana. 

Biden, al felicitar a través de un 
comunicado a los republicanos 

por su victoria en la Cámara 
de Representantes, reafi r-

mó sus intenciones de 
trabajar con los con-

gresistas conserva-
dores «para lograr 
resultados para las 
familias trabaja-
doras» durante los 
próximos 48 me-
ses. «El futuro es 
demasiado pro-
metedor para 

quedar atrapado 
en la guerra políti-

ca», agregó Biden, 
extendiendo una 

mano negociadora a la 
oposición. El presidente 

demócrata sabe que su agen-
da corre el gran riesgo de quedar 

totalmente bloqueada en la Cáma-
ra Baja, al menos de todo lo que 
dependa del apoyo bipartidista, 
precisamente una de sus metas 
principales a la hora de impulsar 
reformas y leyes desde la Casa 
Blanca. 

«La era del Gobierno demócrata 
de un solo partido en Washington 
ha terminado», anunció Kevin Mc-
Carthy, que ha pasado de ser el lí-
der de la minoría republicana en la 
Cámara de Representantes a can-
didato por su partido para presidir-
la. Cargo que hasta ahora ha osten-
tado Nancy Pelosi.

La portavoz, Nancy 

Pelosi, es ovacionada 

durante su discurso

pañero en la vida y 
mi pilar de apoyo: 
gracias. Todos es-
tamos agradecidos 
por todas las ora-
ciones y buenos de-
seos mientras conti-
núa su recuperación. 
Muchas gracias», recalcó 
Pelosi, emocionada ante 
los aplausos de sus compañe-
ros en pie. La presidenta de la 
Cámara de Representantes pone 
fi n así a dos décadas de liderazgo 
demócrata, dejando atrás uno de 
los mayores legados políticos del 
país. Pelosi pasará a la historia 
como la primera y única mujer en 
ocupar el cargo y una de las fi guras 
más poderosas de la escena políti-
ca, siendo la segunda en la línea de 
sucesión a la presidencia de EE UU, 
por detrás de la vicepresidenta Ka-
mala Harris. 

El presidente Joe Biden recono-
ció el «histórico mandato» de la que 
considera como «la presidenta de 
la Cámara de Representantes más 

atril principal de la Cámara. Pero 
perder la mayoría de votos no ha 
sido la razón principal de su reti-
rada, sino el reciente ataque de 
violencia política que sufrió su 
marido, Paul Pelosi, a martillazos 
en su residencia de San Francisco, 
en California. «Ha llegado la hora 
de que una nueva generación di-
rija el ‘caucus’ demócrata que tan-
to respeto», explicó ante un aforo 
completo de legisladores demó-
cratas, añadiendo estar agradeci-
da «de que tantos estéis listos y 
dispuestos a asumir esta increíble 
responsabilidad».

En sus palabras de despedida, la 
veterana demócrata describió el 
Capitolio como «un impresionante 
edificio blanco con una cúpula 
magnífi ca que creía entonces (a la 
edad de 6 años) como creo hoy (82): 
este es el edifi cio más hermoso del 
mundo por lo que representa», re-
saltando también la actual fragili-
dad de la democracia estadouni-
dense. «Para mi querido esposo 
Paul, quien ha sido mi amado com-

Pelosi pone fi n a su 
reinado en la Cámara 
de Representantes 
►Renuncia al 
liderazgo del Partido 
Demócrata después 
de que se certifi cara 
la victoria de 
los republicanos

Vanessa Jaklitsch. WASHINGTON

La especulación de semanas en 
torno a la continuidad de Nancy 
Pelosi culminaba ayer, empañando 
la celebrada victoria por la mínima 
del Partido Republicano en el Con-
greso de EE UU. La todavía presi-
denta de la Cámara de Represen-
tantes no renovará su liderazgo 
demócrata tras los ajustados resul-
tados en las elecciones de mitad de 
mandato, que otorgaban de nuevo 
el control a los conservadores.

«No buscaré la reelección al li-
derazgo demócrata en el próximo 
Congreso», confi rmó Pelosi en el 

El republicano   
Kevin McCarthy 
se perfi la como 
el  nuevo «speaker»     
del Congreso
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L
os negociadores cli-
máticos se muestran 
proclives a rechazar 
una propuesta para 
ampliar el plan de re-

ducción gradual de combustibles 
fósiles, como el carbón, también 
al petróleo y al gas. Esta posible 
decisión eliminaría los esfuerzos 
propiciados por India y de otros 
países desarrollados claves para 
incluirlos a todos en el acuerdo 
global fi nal de la XXVII Conferen-
cia de las Partes de la Convención 
Marco de Cambio Climático de la 
ONU, que se cierra hoy en Sharm-
El Sheikh (Egipto). 

La presidencia egipcia de la COP 
publicó ayer el primer borrador de 
decisión fi nal que mantiene la de-
manda realizada en la COP26 en 
Glasgow de «acelerar las medidas 
hacia la reducción gradual de la 
energía procedente del carbón» y 
la eliminación de los subsidios a 
los combustibles fósiles. 

El borrador, sujeto a numerosos 
cambios, llega después de este 
desacuerdo de varios países que 
quieren poner fi n a todos los com-
bustibles fósiles y no solo al car-
bón, según señala Bloomberg. 

Numerosas delegaciones espe-
ran que las conversaciones, que 
debían terminar hoy por la tarde, 
se prolonguen durante el fin de 
semana para que los países traten 
de limar sus diferencias y construir 
puentes en un amplio número de 
asuntos. El presidente de la COP27, 
Sameh Shoukry, tras afi rmar que 
esta versión del borrador no es la 
definitiva, señaló que «con este 
borrador que está circulando se 
puede observar que aún hay un 
trabajo en proceso y no creo que 
podemos llegar aún a conclusio-
nes precipitadas. Estamos aún en 
la fase de deliberaciones para ver 
cómo podemos proporcionar una 
decisión fi nal que responda a los 
intereses de todas las partes y que 
no suponga cualquier tipo de re-
troceso o renuncia a cualquier 
compromiso previo». 

Además, también era probable 
que se produjera una oposición 
amplia para avanzar en el propio 
lenguaje dirigido a las etapas para 
la reducción de todos los combus-
tibles fósiles. El ministro de Ener-
gía de Arabia Saudí, el príncipe 
Abdulaziz bin Salman, ya indicó 
en una entrevista la semana pasa-
da que sería muy poco probable 
que su país apoyara un acuerdo 
que incluyera la reducción gra-
dual del petróleo. 

Este texto preliminar ha recibi-
do el rechazo de los activistas. El 
encargado de campañas de Oil 

Change International, Collin Rees,  
manifestó que reconocer solo la 
necesidad de reducir gradual-
mente el carbón mientras se igno-
ra al petróleo y el gas es «enorme-
mente problemático» porque ese 
retraso llevaría a quedarse fuera 
de la línea marcada por la ciencia, 
que apunta a la necesidad de limi-
tar el aumento de temperatura 
global a 1,5 grados centígrados.

Así, las negociaciones siguen 
encalladas en pérdidas y daños. La  
Unión Europea quiere resolver 
mediante un «mosaico» de medi-
das un mecanismo de indemniza-
ciones a países afectados por el 

Julio Carabaña. MADRID 

► La reducción gradual de combustibles fósiles quedaría 
circunscrita al carbón pese a las presiones de países 

y organizaciones medioambientales y científi cas

La Cumbre del Clima 
propone «indultar» 
al petróleo y al gas

Vista de las chimeneas de los altos hornos de Tata Steel desde la playa de Wijk aan Zee, en Países Bajos

EFE

cambio climático que no descarte 
crear un nuevo fondo dedicado a 
reparaciones climáticas pero que 
admita soluciones en el camino. 
Así lo reiteraron en rueda de pren-
sa desde el bloque negociador de 
la UE el vicepresidente de la Co-
misión Europea, Frans Timmer-
mans, y el eurodiputado Bas Eic-
khout.

Argumentaron que la creación 
de un nuevo fondo dentro de la 
Convención Marco de la ONU so-
bre Cambio Climático, como pi-
den los países en desarrollo, po-
dría llevar seis o siete años hasta 
hacerse efectivo. 

De momento, el vicepresidente 
de la CE alegó no ver cómo la di-
vergencia de visiones que plasma 
ese documento «puede llevar al 
consenso» entre grupos negocia-
dores, e instó a la presidencia a 
poner sobre la mesa un texto que 
«nos permita acercarnos».

Desde el Parlamento Europeo, 
el vicepresidente del grupo de Los 
Verdes, Bas Eickhout, recalcó la 
necesidad de asegurar que «Sharm 
el Sheij vaya más allá de Glasgow» 
en lugar de simplemente aspirar a 
«reconfi rmar» lo acordado en la 
COP26 celebrada en la ciudad es-
cocesa.

Entre los puntos calificados 
como «un éxito», Timmermans 
citó del acuerdo de Glasgow la pe-
tición de una «reducción progre-
siva» del carbón más «sucio» y una 
«eliminación gradual de los sub-
sidios inefi cientes a los combusti-
bles fósiles», algo que meses antes 
de la COP26 era «impensable».

También repasaron su postura 
sobre pérdidas y daños: «Estamos 
a favor de un nuevo fondo, pero no 
podemos mirar al mundo como 
era en 1992», dijeron, en alusión a 
la propuesta de los países en desa-
rrollo (el G77) y de China respecto 
a cómo desearían ese mecanismo 
de reparaciones climáticas.

Sobre el documento elaborado 
por la presidencia egipcia de la 
COP27 dado a conocer ayer Tim-
mermans enfatizó que no se trata 
de una propuesta, sino de una «re-
copilación de todas las visiones 
que se han refl ejado en las nego-
ciaciones».

La delegación de la 
Unión Europea ve 
lejos un consenso 
sobre limitaciones y 
mayor fi nanciación
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Verde

L
a temporada 2021-
2022 pasará a los ana-
les de la historia de la 
salud animal europea 
por ser la peor en cuan-

to a casos de gripe aviar. De octubre 
a septiembre casi 50 millones de 
aves de granja han sido sacrifi cadas 
y se han registrado unos 3.500 epi-
sodios en aves silvestres. «El más 
notable (aparte del de más de 5.000 
grullas en Israel a fi nales de 2021, 
que no entraría en esas estadísticas 
europeas) ha sido el que ha afecta-
do a colonias de aves marinas, no-
tablemente alcatraces, en Reino 
Unido, y muchos cadáveres han 
llegado a nuestras costas debido a 
que las aves, enfermadas en las co-
lonias, morían o quedaban muy 
debilitadas durante su migración 
en aguas de Gran Sol, sobre todo en 
el Cantábrico, pero también más al 
sur», explican desde la organiza-
ción conservacionista experta en 
aves SEO/BirdLife.

Las alarmas han saltado no solo 
por el gran número de casos, sino 
porque este año por primera vez 
las infecciones se han producido 
también durante el verano y se 
han detectado sobre todo, y tam-
bién por primera vez, cientos de 
casos en aves silvestres marinas. 
«Los casos en aves silvestres du-
rante el verano ha sido excepcio-
nal este año. En un año normal a 
partir de abril empezaban a dismi-
nuir los casos en animales silves-
tres y se producía un silencio epi-
demiológico. Sin embargo, este 
año a partir de mayo ha habido un 
repunte en aves silvestres, sobre 
todo en aves marinas en las zonas 
costeras del noreste de Europa. 
Además de que ha habido conti-
nuamente casos durante todo el 
año en granjas, la infección ha 
afectado a patos, gallinas y pavos. 
Lo anormal han sido los casos en 
avifauna marina de los que no se 

Eva M. Rull. MADRID

►La peor temporada de esta epidemia 
deja brotes en 25 estados. Se han 

detectado por primera vez infecciones 
durante el verano y en aves marinas

Casi 50 
millones de 

aves muertas 
de gripe aviar 

en Europa

la enfermedad. Fuera de Europa, 
Reino Unido ha contabilizado 200 
brotes de infl uenza aviar; Canadá 
ha registrado cien brotes, y EE UU, 
330 brotes en el 60-70% de los es-
tados del país desde febrero de 
este año», detalla Rosado. Tam-
bién es novedosa la virulencia de 
la gripe aviar alcanzada en Espa-
ña. «Ha habido más de 30 focos 
solo en Andalucía y en España en 
total unos 40 focos. Todos los casos 
han sido en explotaciones cerra-
das, cuando siempre habíamos 
temido que las infecciones se pro-
dujeran en explotaciones abier-
tas», decían desde el ministerio de 
Agricultura, Pesca y Alimentación 
durante la jornada ya citada.

El peligro de la gripe aviar no 
reside solamente en la pérdida de 
cientos de aves silvestres, algunas 
de ellas en peligro de extinción. 
También ha supuesto pérdidas al 
sector avícola. «Han afectado par-
ticularmente a Castilla y León y 
Andalucía. Hasta el año pasado se 
podía encontrar algún caso aisla-
do en algún ave migratoria (en 
2021 hubo tres), pero este año se 
han encontrado afectaciones en 
granjas de pavos, gallinas ponedo-
ras… La cuestión es que especies 
como los pavos o los patos son 
muy propensos a contagiarse. 
Solo con que un ave migratoria 
infectada se pose en una ventana 
y estornude se extiende la infec-
ción», explica Eloy Ureña, respon-
sable sector avícola de la Coordi-
nadora de Organización de 
Agricultores y Ganaderos (COAG). 
Hay que recordar que la letalidad 
de la gripe aviar en estos animales 
puede llegar al 60%.

Casos en humanos
Uno de los motivos que causan más 
preocupación es la detección en 
España de dos casos en humanos. 
La OMS ha notifi cado un primer 
caso en octubre en Guadalajara y 
otro hace unos días. Hay que acla-
rar que ambos eran personal que 

sabe el porqué porque es la prime-
ra vez que se producen», explicaba 
Pedro Rosado, miembro de la Di-
rección General de Sanidad y Se-
guridad Alimentaria de la Comi-
sión Europea durante la jornada 
sobre «Infl uenza aviar de alta pa-
togenicidad» celebrada el pasado 
3 de noviembre.

También la extensión geográfi ca 
de la epidemia es nueva. Mientras 
en otros brotes importantes como 
los de 2014-1015 eran los estados 
del centro de Europa los más afec-
tados, este año se han visto afecta-
dos los países del Sur, de 27 países 
de la UE, 25 han contabilizado al-
gún foco. Si en 2016 hubo 1.100 
casos en granja, en 20-21 esta cifra 
subió a 1.250 en silvestres y este 
año se ha doblado, alcanzando 
2.400 granjas afectadas. Hasta fi -
nales de septiembre casi 50 millo-
nes de aves fueron infectadas por 

La OMS ha alertado 
de dos contagios en 
personas en España. 
Ambos eran 
empleados de granja

En España se han 
producido 40 focos, 
30 de los cuales en 
explotaciones de 
Andalucía

La clave

►Algunas expertos consultados como la 
investigadora del ISGlobal, Anna Vilella 
creen que «habría que replantearse cómo 
estamos produciendo alimentos. Parece 
que explotaciones más pequeñas y sin 
tanta aglomeración sería bueno para 
evitar una propagación masiva de uno de 
estos virus que se extienden por el aire. 
También es necesario apostar por la 
vigilancia. La situación ahora mismo en 
Europa es incontrolable, lo que signifi ca 
que tenemos un problema de salud 

¿Es posible un cambio en el sistema de 
producir alimentos de origen avícola?

pública», dice la investigadora.
Durante la jornada sobre «Infl uenza aviar 
de alta patogenicidad» celebrada el 
pasado 3 de noviembre, Pedro Rosado, 
miembro de la Dirección General de 
Sanidad y Seguridad Alimentaria de la 
Comisión alertaba: «El patrón habitual de 
transmisión otros años ha sido primero 
aves silvestres, luego aves de granjas y 
luego transmisión lateral entre granjas. 
Esto último solía ser menos habitual. Sin 
embargo, este año se han detectado 

casos en la costa oeste de Francia, el 
norte de Italia y Hungría en las que las 
infecciones en granjas están ligadas solo 
a transmisión lateral, es decir, a contac-
tos entre granjas y no al contacto de las 
aves de granja con algún ejemplar 
silvestre. También están ligados a 
sistemas de producción muy determina-
dos; fundamentalmente a la cría de pavos 
de engorde en Italia o a la cría de patos 
para producción de foie gras en Francia 
o en Hungría».
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trabajaba en granja y uno de ellos 
estaba directamente implicado en 
el sacrifi cio de los animales. «Hay 
que recordar que los primeros bro-
tes de gripe aviar se detectaron en 
el año 97 en el sur de Asia, también 
hubo algún caso en humanos. Eso 
es tranquilizador, porque parece 
que el virus tiene difi cultad incluso 
para saltar de aves a personas. Des-
de el 97 el virus no ha conseguido 
pasar tampoco de persona a perso-
na. En ese sentido no se ha verifi -
cado un cambio en el virus. Aún así 
el protocolo obliga a que se sacrifi -
quen todas las aves para que no 
haya muchos virus circulando. 
Cuando hay gran variedad circu-
lando es cuando puede mutar y 
saltar entre especies o propagarse 
de forma fácil y ese es el peligro. 
Ahora mismo puede haber peque-
ños grupos de protección entre la 
gente que trabaja en las granjas, 
pero la población general no es in-
mune», explica Anna Vilella, inves-
tigadora asociada del Instituto de 
Salud ISGlobal.

Todavía es pronto para saber 
con certeza qué está motivando 
este cambio en el comportamien-
to del virus pero «entre los factores 

que podrían estar afectando se 
han sugerido cambios en el patrón 
migratorio de las aves debido al 
cambio climático, si bien el origen 
último de las epidemias se en-
cuentra, sobre todo, en las explo-
taciones avícolas intensivas, en 
particular en Asia», dicen desde 
SEO/BirdLife. 

Detrás de este mortal episodio 
podría estar la alteración de los pe-
ríodos de invernada de las aves o 
las rutas migratorias debido al ca-
lentamiento global. También la 
desaparición de humedales que 
hace que las aves se vean obligadas 
a concentrarse. «Especies que se 
juntan en un reducido espacio es 
el caldo de cultivo ideal para la pro-

pagación de enfermedades. Hay 
condiciones que hemos causado 
los humanos, Por ejemplo, la des-
aparición de humedales o el au-
mento de temperaturas. Están 
cambiando las rutas migratorias, y 
las zonas de invernada. Se está pro-
duciendo una transformación total 
de hábitat, incluso de la alimenta-
ción. Hay especies como las cigüe-
ñas que están accediendo a fuentes 
de alimentación diferentes como 
los vertederos», explica Úrsula 
Höfl e, investigadora del Instituto 
de Investigación en Recursos Cine-
géticos IREC y experta en aves.

Otra forma de actuar
Desde el ministerio tienen claro 
que «algo ha cambiado, no sabe-
mos si es el virus o si es el patrón 
migratorio de las aves silvestres, 
no sabemos si es la sequía o el 
cambio climático. Solo que algo ha 
sido diferente este año. Se han vis-
to aves migratorias que nunca an-
tes habían llegado a España. Tam-
poco sabemos si el año que viene 
será igual de virulento». Lo cierto 
es que la situación es tan radical-
mente diferente esta temporada 
que en el seno de la UE se está re-
visando la forma de actuar cuando 
se detecta un foco. Hasta ahora 
bastaba con erradicar el brote sa-
crifi cando las aves, pero Francia 
ha sido el primer país de Europa 
en apostar por la vacunación ma-
siva de sus animales de granja. El 
país galo también ha decretado el 
confi namiento de las aves en to-
das las explotaciones del país. 
«Desde mayo de 2022, la Unión 
Europea ha cambiado el rumbo, 
porque la situación epidemiológi-
ca es diferente a la de hace cinco 
años. Antes se apostaba por erra-
dicar el brote, pero ahora eso ya no 
es posible, porque ya hay mucha 
propagación del virus. Se está 
planteando la vacunación en todo 
el territorio», matiza Höfl e.

Además, de la vacunación, otra  
solución pasa por mejorar la bio-
seguridad. «Sin embargo, hay que 
tener en cuenta los sobrecostes de 
aumentar la seguridad. Un arco de 
desinfección cuesta entre 3.000 y 
6.000 euros. Los granjeros ya esta-
mos asumiendo los sobrecostes 
de la energía y la luz. La produc-
ción de pollos supone ahora un 
65% más de dinero que hace un 
año, pero los precios para el con-
sumidor solo han subido un 18%. 
Estamos casi en la ruina. Hay gas-
tos de los que no podemos pres-
cindir ni sobre los que podemos 
aplicar ninguna medida de aho-
rro. No podemos cortar la ventila-
ción o la calefacción en una gran-
ja, porque no podríamos garantizar 
el bienestar animal», apunta Eloy 
Ureña de COAG.

España es el segundo productor 

de pollo de Europa y el primero 

de pavo

Entre las causas 
están los cambios en 
las rutas migratorias 
o la pérdida de 
humedales

La UE se está 
planteando cambiar 
de estrategia contra 
la gripe imponiendo 
la vacunación
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Casi cuatro décadas después de su muerte, aparece, en el sótano del 
Instituto Italiano de Cultura de Nueva York, una cinta que contiene 

una de las últimas entrevistas que Pasolini concedió, en 1969, y que aquí 
se lleva a un libro. Una larga conversación en la que, con un estilo 
afi lado e implacable, se desnudan los temas escabrosos: Dios, el sexo, la 
religión, la adhesión al marxismo, la crítica a la izquierda obsesionada 
por la pureza de las ideas, la poesía, el cine, el poder, la cultura del 
consumo... Una apremiante sucesión de refl exiones que golpea al lector 
con su apodíctica contundencia y su clarividente actualidad.

El libro del día

«La poesía no se consume»
Pier Paolo Pasolini

ALTAMAREA

136 páginas,

11,90 euros

Algunos grupos han mandado una misiva a compañías importantes para que retiren su publicidad de Twitter si no hay un control del discurso

Un boicot 
a favor de
la censura

Elon Musk se compra Twitter y a la izquierda identitaria le 
dan todos los males. No es que haya dicho el hombre que 
iba a censurar ciertas manifestaciones, que controlaría lo 
que se publica o que se encargaría, directamente, de impo-
ner un sesgo. Lo que dijo tan escandaloso y que hizo llevar-
se las manitas a la cabeza y pedir las sales al progresismo 
occidental en tromba fue que devolvería la libertad de ex-
presión a la red social del pajarito. Esto para ellos es sinóni-
mo de fascismo, claro. Porque implica que los suyos dejarán 
de controlar el debate público en la red si Musk, como dice, 

Rebeca Argudo

EP

acaba con la moderación (ese eufemismo). Y eso es lo que 
les molesta, qué drama posmoderno. Tras los airados golpes 
en el pecho, a caballo entre el funeral gitano y el melodrama 
latino, viene el intento de boicot (al más puro estilo hazte-
oir, pero en las antípodas ideológicas): una campaña im-
pulsada por políticos, activistas y organizaciones de izquier-
dísima (más de sesenta) han remitido una carta a los 
veinte grandes anunciantes en Twitter, entre ellos Amazon, 
Apple, PepsiCo o Google. Entre otras cositas, les exigen un 
compromiso público para dejar de contratar publicidad en 
Twitter si Musk «sigue adelante con sus planes de socavar 
la seguridad de la marca y sus normas comunitarias, que 
incluyen la aniquilación de la moderación de contenidos». 
Es decir, asociaciones como el Centro para el Progreso en 
América, la Alianza de gays y lesbianas contra la difamación, 
el Centro Nacional para la igualdad Transgénero o la Aso-
ciación para el Avance de las Personas de Color reclaman a 
las grandes marcas un boicot a Twitter para evitar que deje 
de censurar.  Como lo leen. Por responsabilidad cívica y 
moral, dicen. «Los extremistas no solo están celebrando la 
toma de Twitter por parte de Musk», afi rman en la misiva, 
«sino que lo están viendo como una nueva oportunidad 
para publicar el lenguaje y las imágenes más abusivas, aco-

sadoras y racistas. Este incluye claras amenazas de violencia 
contra las personas con las que no están de acuerdo», Aña-
den: «Sus marcas apoyarán activamente la aceleración del 
extremismo». Ahí es nada, y aprovechan para deslizar algu-
na velada amenaza. 

Obviamente, colocarse al lado de la libertad de expresión 
nada tiene que ver con alinearse con el racismo, la transfo-
bia o la misoginia. Aunque algunos sectores, especialmen-
te los movimientos identitarios más extremistas, insistan 
en mantener el falso dilema que enfrenta irreconciliable-
mente la defensa de unas y otras libertades. El afán totali-
tario de todo devoto, de uno y otro signo, es inescrutable. 
Lo bueno de todo esto es que las máscaras han caído y he-
mos podido ver a las claras la carita iliberal de una extrema 
izquierda que no duda en defender la censura y atacar la 
libertad de expresión. En nombre de los derechos humanos 
siempre. Como si no fuesen la libertad de pensamiento y 
de expresión dos de ellos (el 18 y el 19, concretamente), 
como si no supieran que cada uno de los treinta artículos 
de la Declaración Universal de Derechos Humanos tienen 
la misma importancia, son interdependientes y que nadie, 
ni siquiera ellos pueden decidir que unos sean más impor-
tantes que otros. Pero ve tú y explícaselo. 
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PESOS Y CONTRAPESOS Logra 268.6 millones de toneladas en 2021

México, con producción 
agroalimentaria récord
• Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx 

A pesar del incierto panorama 
global, el sector agroalimen-
tario mexicano se ha conso-
lidado como un motor de la 

economía del país, con la generación 
de empleos, la atracción de divisas y el 
abasto oportuno de alimentos a la pobla-
ción, subrayó el titular de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 
Víctor Villalobos Arámbula.  

Al igual que hace un año, dijo, nuestro 
sector nuevamente ha cumplido y en el 
2021 se produjeron 268.6 millones de to-
neladas de productos agrícolas, cifra que 
fue superior en 1.3 por ciento respecto al 
año agrícola anterior, a través del cultivo 
de 21.7 millones de hectáreas en todo el 
territorio nacional.  

Asimismo, destacó que se generaron 
24.1 millones de toneladas de productos 
pecuarios, 2.2 por ciento más que el año 
previo, así como dos millones de tonela-
das de productos pesqueros y acuícolas, 
un alza de 1.6 por ciento anual. 

El funcionario federal indicó lo an-
terior, durante la presentación del Pa-
norama Agroalimentario 2022, un do-
cumento elaborado por el Servicio de 
Información Agroalimentaria y Pesque-
ra (SIAP), de acuerdo a un comunicado 
de la Sader. 

Sostuvo que estas cifras no sólo son 
positivas, sino alentadoras y represen-
tan una muestra palpable del carácter 
fundamental que tiene el sector prima-
rio en la economía nacional.  

Expuso que ante los últimos aconte-
cimientos globales que han evidenciado 

SE CONSOLIDA como motor de la economía, a pesar de incer-
tidumbre global, destaca secretario de Agricultura; cultivos en 
21.7 millones de hectáreas en todo el territorio nacional, informa

FMI ratificó al país línea 
de crédito por 47 mil mdd 
• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx 

MÉXICO DECIDIÓ mantener en unos 
47 mil millones de dólares el monto de 
acceso a la Línea de Crédito Flexible 
(LCF) contratada con el Fondo Mone-
tario Internacional (FMI) en noviem-
bre de 2021 por un plazo de dos años, 
informó la Comisión de Cambios. 

El órgano encargado de la 
política cambiaria en el país, 
integrado por la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) y el Banco de México 
(Banxico), informó que con-
tinuará evaluando la imple-
mentación de la estrategia 
de salida gradual y ordenada 

anunciada en 2017, acorde con el pano-
rama de riesgos que enfrente el país. 

Explicó que la LCF es un instrumen-
to precautorio que refuerza la reserva 
de activos internacionales y comple-
menta las herramientas de las autori-
dades mexicanas para enfrentar condi-
ciones externas adversas y preservar la 
estabilidad económica y financiera. 

En un comunicado, informó que el 
Directorio Ejecutivo del FMI 
completó ayer, 16 de noviem-
bre, la revisión de medio tér-
mino de la Línea de Crédito 
Flexible otorgada a México 
en noviembre de 2021 por un 
plazo de dos años. 

La decisión del Directorio 
Ejecutivo del FMI destaca 

que México continúa cumpliendo con 
todos los criterios de habilitación nece-
sarios para acceder, en caso de reque-
rirlo y sin condicionalidad adicional 
por parte del FMI, al desembolso de 
los recursos de la LCF.  

En su evaluación, el FMI resaltó que 
en los últimos años México ha aplicado 
políticas macroeconómicas sólidas y 
ha mantenido un fuerte marco institu-
cional que le han permitido enfrentar 
con resiliencia los impactos adversos 
originados en la economía global. 

El organismo destacó que México 
tiene un banco central independiente 
que actúa oportunamente, lo cual de-
muestra su compromiso con el objeti-
vo de inflación, y mantiene las expec-
tativas de inflación bien ancladas. 

Además, tiene un tipo de cambio 
flexible que ha facilitado la absorción 
de los choques externos, una posición 
externa en línea con los fundamentos 
macroeconómicos y un perfil de deuda 
externa relativamente baja.  

la fragilidad de los sistemas agroalimen-
tarios y el reducido margen de maniobra 
para hacer frente a desafíos apremiantes 
como el hambre, inseguridad alimenta-
ria y malnutrición, la producción agríco-
la, pecuaria, pesquera y acuícola alcanzó 
un valor de un billón 336 mil 086 millo-
nes de pesos.  

“Esto es resultado del trabajo y esfuer-
zo de mujeres y hombres, que a lo largo 
de las cinco regiones agroalimentarias 
que componen el país, han mantenido 
en todo momento la producción de ali-
mentos”, aseveró. 

En el evento celebrado en la sede de 
Agricultura en Ciudad Obregón, Sono-
ra, el titular de Agricultura expresó su 
reconocimiento a las 5.4 mi-
llones de personas dedicadas 
a las actividades agrícolas, a 
las 869 mil ocupadas en la 
ganadería y a las 101 mil que 
realizan actividades de pesca 
y acuicultura.  

Resaltó que el trabajo de los produc-
tores ha permitido que México sea re-
conocido en el lugar 11 en la producción 
mundial de cultivos agrícolas y en la pro-
ducción mundial de ganadería primaria, 
y ocupe el sitio 17 en la producción mun-
dial pesquera y acuícola.  

De igual forma, agregó, nuestro país 
destaca como el séptimo exportador 
mundial de productos agroalimentarios 
y, por séptimo año consecutivo, registró 
un saldo favorable en la balanza comer-
cial agroalimentaria del orden de siete 
mil 438 millones de dólares.  

La directora en jefe del SIAP, Patri-
cia Ornelas Ruiz, destacó que el campo 
mexicano vive un buen momento, con 

un crecimiento positivo en la 
productividad, en las expor-
taciones agroalimentarias a 
más de 90 países, y una ba-
lanza comercial positiva, con 
el trabajo de todos los actores 
del sector.  

LA LÍNEA de Cré- 
dito Flexible es un 
instrumento precau-
torio para enfrentar 
condiciones ad- 
versas y preservar  
la estabilidad.

1.3
Billones  

de pesos, valor  
de producción pecua-

ria, pesquera  
y acuícola del país

Hasta que Paul Ehrlich (1932) publicó La bomba po-
blacional (1968), afirmando que, dado que en la década 
de los 70 del siglo pasado cientos de millones de perso-
nas morirían de hambre, el futuro se anuncia sombrío, 
todo ello sin olvidar Los límites del crecimiento (1972), 
informe encargado al MIT por el Club de Roma, cuya 
conclusión general es que, de mantenerse las tendencias 
(las de hace 50 años), en materia de crecimiento demo-
gráfico, industrialización, contaminación ambiental, 
producción de alimentos y agotamiento de recursos na-
turales, el crecimiento económico, medido por la produc-
ción de bienes y servicios, alcanzaría sus límites en cien 
años (faltan 50), momento a partir del cual el futuro se  
pronostica por demás tétrico. 

Hasta el momento ninguna de tales predicciones se 
ha materializado, lo cual no quiere decir que no tengamos 
problemas, desde económicos hasta ecológicos (siendo 
economía y ecología, comenzando por su etimología, dos 
caras de la misma moneda), pero no hay que confundir 
problemas, que siempre habrá, con el apocalipsis demo-
gráfico/ecológico que algunos predicen y que no tendrá 
lugar. Léase el excelente libro Ten global trends every 
smart person should know de Ronald Bailey y Marian L. 
Tupy, cuyo último libro es: Superabundance: The story of 
population growth, innovation, and human flourishing on 
an infinitely bountiful planet. 

Mención aparte merece Julian Simon (1932-1998), 
autor de, entre otros libros intelectualmente retadores, El 
recurso definitivo (1984), en el cual afirma que el principal 
recurso para mejorar las condiciones de vida es la capaci-
dad productiva del ser humano, lo que lo hace capaz, entre 
otras cosas, de producir más de lo que consume (lo cual 
posibilita el ahorro), sobre todo cuando opera en el marco 
de la economía de mercado, basada en la libertad indivi-
dual, la propiedad privada y la responsabilidad personal. 

¿Cuáles fueron las variables que los catastrofistas, 
desde Malthus hasta Ehrlich, no consideraron? La capa-
cidad productiva (producir cada vez más) y preventiva 
(control de la natalidad) del ser humano. Por ejemplo, 
Malthus tomó en cuenta la capacidad germinativa de la 
tierra y la capacidad generativa del ser humano (sin olvi-
dar que las estadísticas demográficas que usó para elabo-
rar su ensayo se las proporcionó Benjamin Franklin y co-
rrespondían a los Estados Unidos, cuya población estaba 
creciendo considerablemente, pero no por nacimientos 
sino por inmigración), pasando por alto la capacidad pro-
ductiva (que tuvo sus primeros éxitos en la producción de 
alimentos en el siglo XIX) y preventiva (que empezó a dar 
resultados en la década de los sesenta del siglo pasado). 

Para ampliar y profundizar sobre el tema de la pobla-
ción y el crecimiento demográfico véase: https://www.
fraserinstitute.org/sites/default/files/ExplodingPopula-
tionMyths.pdf. 

Hemos alcanzado los ocho mil mi-
llones de seres humanos en el 

planeta, motivo de preocupación para 
algunos, como lo ha sido desde que 
Thomas Malthus (1766-1834) publicó 
su Ensayo sobre el principio de la pobla-
ción (1798), en el cual afirma que, dado 
que los alimentos crecen de manera 
aritmética (1,2,3,4,5,6…), y la población 
de forma geométrica (2,4,8,16,32,64…), 
el futuro se presenta lúgubre.

PRODUCTOS NACIONALES
Producción agrícola, pecuaria y pesquera en México.

2020 2021 2022

Volumen
(millones  

de toneladas)

Valor
(millones de pesos)

Variación

Variación

2019-2020

2019-2020

2020-2021

2020-2021

290.7

$1,241,676

3.4%

1.0%

7.1%

1.3%

$1,329,756 -

294.6 300.1

Fuente|SIAP

EL CONGRESO Nacional Agropecuario resaltó 
que México destaca como importante líder mun-
dial en producción de alimentos y ha demostra-
do ser un sector resiliente.
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IFT Y LOS DESPIDOS DE JUÁREZ 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Si alguna vez Andrés Manuel López dijo que 
el IFT resultaba oneroso, Juárez le está dando la 
razón: el regulador que fue creado en 2013 con el 
propósito de constituirse como un órgano técni-
co especializado alejado de cualquier tipo de pre-
sión política, empresarial o coyuntural, ha optado 
por creer que esa autonomía sólo es un vehículo 
útil para hacer lo que quiera, sin necesidad de ren-
dirle cuentas a nadie. 

La indiferencia mostrada por el Senado de 
la República para designar a quién debe fungir 
como Presidente del IFT, el cual estaría legitima-
do para conducir de manera adecuada el órgano y, 
a su vez, obligado a dar la cara ante el Congreso de 
la Unión, ha abierto la puerta para que al interior 
del IFT se cometan todo tipo de abusos. El seño-
río de pequeños señores, pues.

 
Mis lambiscones son mis lambiscones. Uno 
de esos abusos, que mantiene sumamente preo-
cupada a la industria de las telecomunicaciones, 
la radio y la televisión, es la pérdida de expertise 
al interior del IFT originada por la salida de mu-
chos funcionarios de alto nivel. Y es que, desde 
que Javier Juárez asumió de manera interina la 

El Instituto Federal de Tele-
comunicaciones (IFT), que 

preside de manera interina el 
Comisionado Javier Juárez, ha 
preferido interpretar de manera 
equivocada la autonomía que le 
confiere la Constitución. 

presidencia, se ha forzado la salida de Titulares de 
Unidad y Directores Generales del IFT, por razo-
nes estrictamente personales y no profesionales.

 
Es decir, “me caes gordo, te corro”. Es así que, 
tan sólo en este año, el IFT ha desechado más de 
200 años de experiencia y conocimiento técnico 
especializado sólo para colocar a personal balín.

En sustitución de dichos cuadros altamente 
especializados, Javier Juárez, ha colocado a al-
gunas personas cuyo único mérito es su cercanía 
personal con él, lambiscones, pues, como es el 
caso del ahora titular de la Unidad de Concesio-
nes y Servicios, Álvaro Guzmán, funcionario que 
en años previos salió de un cargo de menor nivel 
dentro de esa misma área.

Y eso que lo corrieron como consecuencia de 
la parálisis en la que mantenía a la industria de la 
radio y televisión mexicana por la falta de aten-
ción de diversos trámites que redundaban en un 
beneficio para las audiencias.

Álvaro Guzmán, se ha encargado ahora de re-
plicar el modelo de forzar la salida de funcionarios 
al interior de dicha unidad, con base en aspectos 
personales y no profesionales. Son dos Directores 
Generales a los que, hasta el momento, ha exigido 
sus renuncias, el último de ellos, Gerardo López 
Moctezuma, reconocido ingeniero del sector con 
más de 25 años de experiencia en el regulador.

El desprendimiento, sin razón profesional 
alguna, de conocimiento técnico y experiencia 
acumulada en sectores tan complejos como lo 
son las telecomunicaciones y la radiodifusión son 
aspectos que no han pasado desapercibidos en 
San Lázaro. Diputados de la fracción mayoritaria 

del Congreso, Morena, ya preparan acciones para 
evitar que este tipo de acciones persistan al inte-
rior del IFT, que ha caído en ese tipo de abusos a 
partir de una autonomía mal entendida.

Aquí sólo una parte de los abusos de los 
reyezuelos.

 
Prosa en lo electrónico. Pues en tres años se 
espera que los pagos electrónicos se incremen-
ten 52%, de los cuales 6 de cada 10 se realizarán 
a través de dispositivos móviles, de acuerdo al 
análisis presentado por Enrique González, direc-
tor comercial Adquirente de Prosa, procesadora 
de transacciones electrónicas a cargo de Salvador 
Espinosa y organizadora de la tercera edición del 
webinar Prosa 2022 con el tema “E-Commerce: 
crecimiento imparable”.

Frente a la expansión de los pagos en tiempo 
real en México, Erick Mackinney, country mana-
ger de la plataforma de pagos Adyen, destacó que 
este tipo de pagos se caracterizan por iniciarse y 
liquidarse de manera instantánea y advirtió que, 
aunque México ha tenido varios participantes in-
novadores, todavía existen diferentes limitantes 
a nivel regulatorio y tecnológico”.

José Antonio Murillo, CEO de Rappicard Mé-
xico, dijo que nuestro país está preparado para 
las superapps y el ejemplo más cercano es Rappi, 
al contar con RappiCard, tarjeta digital que se 
puede solicitar en menos de dos minutos y, en 
caso de ser autorizada, se recibe el plástico en 
menos de una hora a través de la red de Rappi-
Tenderos. A dos años de haber iniciado, ya tienen 
más de 700 mil tarjetas activas.

Haga sus cuentas, pague electrónico.

Banxico 
debe seguir 
a la Fed: 
Krugman 
• Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx 

EL PREMIO NOBEL de Economía 
2008, Paul Krugman, afirmó que “tie-
ne sentido”, el hecho de que el Banco 
de México (Banxico), siga a la Reserva 
Federal (Fed) de Estados Unidos en sus 
decisiones de política monetaria. 

Reconoció que México es “estructu-
ralmente diferente” a Estados Unidos, 
por lo que es posible que tenga otras 
“necesidades idiosincráticas” diferentes 
que a veces requerirán que el Banxico 
siga una política monetaria muy dife-
rente, incluso, aunque el vecino país del 
norte sea su principal socio comercial. 

Sin embargo, estimó que “hacer un 
desacoplamiento” entre ambos países 
podría tener “efectos drásticos”, por lo 
que “tiene sentido” que México siga a la 
Fed en el ajuste a las tasas de referencia. 

“Hacer un desacoplamiento ahora po-
dría producir movimientos muy drásti-
cos, por lo que creo que, como política, 
para el momento en el que se encuentra, 
seguir a la Fed, tiene 
sentido”, consideró 
Krugman.

Así lo señaló en una 
conferencia magistral 
en el Encuentro Ama-
fore 2022, en donde 
dijo que una posible recesión en Estados 
Unidos podría tener un “aterrizaje sua-
ve”, siempre y cuando tenga bajo control 
el índice inflacionario. 

ESPERAN QUE MÉXICO TENGA 
RÁPIDA DESACELERACIÓN. En 
América Latina se espera una desace-
leración económica rápida, porque del 
3.1 por ciento esperado en 2022 bajará 
a 0.9 por ciento en 2023, afirmó la eco-
nomista para América Latina de Coface, 
Patricia Krause. 

Específicamente México bajará su 
crecimiento a 1.2 por ciento en 2023, 
Colombia a 1.5 por ciento, Perú 2.0 por 
ciento, Brasil 0.2 por ciento, mientras 
que Chile caerá en recesión con menos 
1.0 por ciento. 

La especialista de la aseguradora de 
crédito dijo que se observa un riesgo de 
aumento de insolvencias empresaria-
les, debido a la situación financiera de 
las empresas que se ve afectada por el 
aumento de los costos de los insumos. 

“Hay un incremento de las tasas de 
interés y se endurecen las condiciones 
bajo las cuales se dan préstamos banca-
rios”, subrayó Krause.

0.9
Por ciento, cre- 
cimiento esperado 
para México en 
2023
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PAUL Krugman, premio Nobel de Econo-
mía, en un evento de la Amafore, ayer.

ó

HUELGA EN MONTE DE PIEDAD
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

juliopilotzi@hotmail.com Twitter: @juliopilotzi

Más allá del 18% de aumento salarial que exige 
la representación sindical, y de la falta de acuer-
dos entre las partes, basta con mirar los números 
y las condiciones con las que opera la institución 
para darse cuenta de que ésta se encuentra en  
terapia intensiva. 

A pesar de que cada año realiza unos 7.5 millo-
nes de préstamos a 1.2 millones de hogares, lo cier-
to es que el número de clientes que hoy empeñan 
ha decrecido a menos de la mitad, según reporta la 
Encuesta Nacional de Inclusión Financiera (ENIF) 
del INEGI. Esto en gran parte tiene que ver con el 
hecho de que las familias mexicanas tienen cada 
vez menos alhajas de oro, lo que se refuerza con 
que a las nuevas generaciones no les gusta com-
prar alhajas. Y si a esto se suma el que cientos de 
familias durante la pandemia tuvieron que vender 
buena parte de ellas, el resultado es explosivo y 
preocupante. Ojalá que la razón y el juicio de rea-
lidad se impongan a la sinrazón y a la prepotencia, 
porque de eso depende la viabilidad y el futuro 
de una institución que ha sido por muchos años  
pilar de la asistencia privada.

Relevo IMPI. El miércoles fue el último día de Al-
fredo Rendón Algara como director general del Ins-
tituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), 
tras ser propuesto por la secretaria de Economía, 

Tatiana Clouthier, presidenta de dicha junta. Hoy 
Raquel Buenrostro, trae su as bajo la manga para 
ese lugar, de un momento a otro darán a conocer 
el nombre pero lo que está dejando claro es que no 
quiere a nadie que huela a Clouthier. Los relevos ya 
están avanzados en todo los tentáculos que le per-
mita la secretaria de Economía. Rendón Algara es 
un personaje ampliamente conocido por quienes 
se dedican a asesorar a quienes confían en el IMPI.

Veinticinco años en propiedad industrial, Al-
fredo Rendón fue anteriormente director general 
adjunto de Propiedad Industrial en el IMPI y di-
rector divisional de Asuntos Jurídicos, entre otros 
cargos que desempeñó en el Instituto desde 1994. 
También tiene una destacada experiencia inter-
nacional como parte del equipo negociador del 
Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá, 
la modernización del Tratado de Libre Comercio 
entre México y la Unión Europea y el Tratado Inte-
gral y Progresista de Asociación Transpacífico. Aun 
con esto ya le dijeron adiós.

Hospital modelo. Más de 200 millones de dóla-
res será la inversión para la construcción del Hos-
pital Universitario Hadassah, el cual lleva a nivel 
mundial Yoram Weiss y que hace un par de sema-
nas estuvo de visita en nuestro país. Se trata del 
primero en su tipo en América Latina y está siendo 

edificado en alianza con la firma Global Enterprise 
México, que lleva José Miguel Parra y se instalará 
en las inmediaciones del complejo inmobiliario de 
Bosque Real, que preside Marcos Salame, en Huix-
quilucan, Estado de México.

La institución médica, pensada en abrir sus 
puertas en 2024, está dentro de las 250 más re-
conocidas en el mundo, no sólo por sus cuidados 
protocolos, pero también por su robusto departa-
mento de investigación, en el cual han desarrollado 
tratamientos con células madre para enfermeda-
des incurables como el cáncer. Nada mal.

Voz en off. La reciente Asamblea de Accionistas 
de la empresa Sí Vale, quedará en la historia de las 
empresas valeras como un penoso episodio que 
no debe suceder en ninguna compañía, porque 
deja entrever que no confían en sus colaboradores, 
quizá lo más preocupante es la filtración de lo que 
sucedió en esa reunión, en donde confirmado por 
Gaëtan Chauderlot, en un correo electrónico en 
el que están enterados Julien Anglade, y Youssef 
Achour, se informa un duro golpe, y asombro de 
una investigación sobre determinadas operacio-
nes comerciales y financieras de la compañía, el 
señalado es Gerardo Yépez, hoy suspendido de la 
empresa. Se habla de una filtración intencional, y 
aunque se esperaría una postura oficial, hasta el 
momento del cierre de esta columna no hay un 
documento que dé tranquilidad de quienes con-
fían en esta firma, ni en las compromisos que hoy 
tienen. Queda claro el mal manejo de esta situación 
donde ellos prefieren hablar que ya están listos 
para las fiestas decembrinas…

Qué drama se vive hoy en día en Nacional Monte de Piedad. La 
amenaza de huelga que enfrenta desde hace unos días po-

ne en riesgo su futuro. Si las negociaciones empresa-sindicato no  
fructifican en breve su camino estará marcado. 
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Descarta reelegirse como titular de la bancada

Pelosi deja el liderazgo 
demócrata y abre paso 
a nuevas generaciones
Redacción • La Razón

Con la derrota demócrata a cues-
tas en la Cámara de Represen-
tantes de Estados Unidos, la 
presidenta del recinto, Nancy 

Pelosi, confirmó que el próximo periodo 
dejará el liderazgo de la bancada al ase-
gurar que llegó el momento de ceder la 
batuta a las nuevas generaciones.

La legisladora de 82 años reveló ante 
sus aliados “no buscaré la reelección al 
liderazgo en el próximo Congreso” en lo 
que definió como el “corazón de la demo-
cracia estadounidense”, pero se manten-
drá en el recinto, pues en las elecciones 
intermedias fue reelegida para otro pe-
riodo, en una etapa que arranca hasta 
enero del 2023.

Un día después de que los republi-
canos les arrebataran la mayoría en el 
recinto, la demócrata, a quien el presi-
dente Joe Biden calificó como “la líder 
más importante en nuestra historia”, se 
dijo contenta con su trabajo legislativo de 
35 años tras afianzarse como la de mayor 
rango en las últimas dos décadas.

Sin embargo, tal como lo anticipó des-
de el 2020, esa racha terminaría, proceso 
en el que según líderes y medios de EU su 
sucesor podría ser el legislador Hakeem 
Jeffries, 30 años menor, quien de con-
firmarse en esa posición será el primer 
funcionario de raza negra que asume el 
control de la bancada demócrata, esta 
vez como minoría, pues los republicanos 
alcanzaron el poder con 218 asientos.

En su amplio discurso en el que des-
tacó que jamás imaginó llegar a tan alto 
puesto, pues brincó de ser ama de casa a 
líder de la Cámara baja, Pelosi resaltó el 
trabajo forjado desde 1987 cuando asu-
mió su primer periodo como legisladora, 
casi 30 años después de pisar por prime-
ra vez el Capitolio.

Y exhortó a sus compañeros a man-
tener el coraje, como hasta ahora, para 

TRAS DOS DÉCADAS como eje principal en la Cámara de Representantes, opta por convertirse en mentora; 
el presidente Biden resalta que es la “líder más importante”; ven en agresión a su esposo clave en esta decisión
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Congreso de Perú 
bloquea al presidente

EN UNA VOTACIÓN de 58 contra 51, legisladores impidie-
ron el viaje de Pedro Castillo a México al justificar que más 
que un beneficio al país es una alianza personal en medio de 
la división nacional. Aliados acusaron que es una manera de 
secuestrarlo, pero sí le concedieron ir a Chile. 

hacer historia en varios frentes, pues 
incluso enumeró algunos logros bajo 
la administración de tres presidentes, 
aunque en realidad trabajó bajo cuatro 
mandatarios, pero no contó a su rival, el 
republicano Donald Trump.

En su resumen del trabajo legislativo 
destacó inversiones históricas en ener-

gías limpias con George Bush, la reforma 
transformadora en Salud con Barack 
Obama y la infraestructura médica y lu-
cha climática en sólo dos años del gobier-
no de Joe Biden. 

Dicha lista fue un claro mensaje contra 
Trump, el responsable de la mayor ame-
naza a la democracia y al Capitolio en 
la historia de EU, pues precisó “hemos 
sido testigos de su fragilidad de primera 
mano, trágicamente, en este salón”, sin 
hacer alusión directa al magnate que 
enfrentó un impeachment por esos actos 
y aún siguen bajo investigación por un 
Comité legislativo demócrata. 

Por ello, recalcó a sus compañeros 
actuales y del próximo Congreso la ne-
cesidad de trabajar con coraje, fortaleza 
y respeto a la democracia.

Ejemplificó que contar con apoyo ciu-
dadano para convertirse en legislador 
significa que se les confía la encomienda 
de preservar la justicia, asegurar la tran-
quilidad nacional, promover el bienes-

tar general y asegurar la libertad para la 
población actual y para la posteridad, al 
puntualizar que cada acción en el Con-
greso tendrá eco para el futuro como su 
mayor herencia, al recordar hechos his-
tóricos en referencia a la abolición de la 
esclavitud, el derecho de las mujeres a 
votar y el seguro Medicare.

Pelosi insistió que al dar paso a las 
nuevas generaciones, se busca que quie-
nes llegan por primera vez al Congreso 
velen, como ellos lo han hecho, por la 
ciudadanía y las generaciones venideras.

Y adelantó que en este panorama se ve 
como mentora de los nuevos legislado-
res —quienes asumirán el cargo poco más 
de seis semanas— y como guía para los lí-
deres al ratificar que ya no se ve como la 
vocera de este grupo.

Asimismo, resaltó que deja el lideraz-
go con una gran cosecha, pues en todo 
este tiempo aumentó la presencia de 
mujeres al pasar de 12 representantes 
en la década de los 80 a más de 90 en la 
actualidad, lo que desató los aplausos de 
los demócratas. Pero no es el único avan-
ce en temas de género y de raza, pues re-
conoció que en el nuevo Congreso hasta 
75 por ciento de los integrantes serán 
mujeres, personas de color e integrantes 
de la comunidad LGBTQ.

Para algunos el anuncio de la legisla-
dora es un adelanto de su retiro político 
cuando concluya su gestión que durará 
seis años más, pues desde el 2020 pun-
tualizó que ya no buscaría otro periodo 
como dirigente, decisión en la que fue 
clave la agresión contra su esposo, Paul 
Pelosi, quien fue golpeado violentamen-
te en su casa por un extremista que pla-
neaba secuestrar a la congresista.

AUTORIDADES FEDERALES y del estado de 
California imputaron delitos de asalto, agresión 
contra un funcionario y tentativa de secuestro 
contra el extremista que atacó a Paul Pelosi.

HA LLEGADO LA HORA 
de que una nueva generación dirija 

el Caucus demócrata en el próximo Congreso...

HE VISTO CON GRAN ORGULLO, 
en mis 35 años en la Cámara 

(de Representantes), 
crecer a este organismo como un reflejo más 

de nuestra gran y hermosa nación...

HA SIDO UN PRIVILEGIO PARA MÍ 
desempeñar un papel en forjar un progreso 

extraordinario para el pueblo estadounidense...

NUNCA HUBIERA PENSADO 
que pasaría de ama de casa a presidenta de la 

Cámara de Representantes...

Nancy Pelosi
Presidenta de la Cámara de Representantes de EU

20
Días después

 de la agresión contra su  
esposo confirmó que de-

jará este liderazgo
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LA LEGISLADORA ingresa al pleno de la 
Cámara de Representantes para emitir un 
discurso, ayer.

FUE LA MEJOR DE TODAS. Nadie ha busca-
do votos tan incansablemente, ni ha luchado 
por el progreso como ella.

JEN PSAKI
@jrpsaki

Exvocera de la Casa Blanca

GRACIAS NANCY PELOSI. Es el honor de 
toda una vida trabajar con usted.

CHUCK SCHUMER
@SenSchumer

Líder demócrata en el Senado

GRACIAS, NANCY PELOSI. Toda nuestra 
nación está eternamente agradecida por tu li-
derazgo.

KAMALA HARRIS
@VP

Vicepresidenta de EU

CUANDO PIENSO en Nancy Pelosi, pienso en 
dignidad. La historia la señalará como la presi-
denta de la Cámara de Representantes más im-
portante de la historia.

JOE BIDEN
@POTUS 

Presidente de EU

RECONOCEN SU LEGADO

ENLISTA SUS LOGROS
La aún líder de la Cámara baja destaca 
a tres mandatarios, obviando a Trump.

INVERSIONES HISTÓRICAS EN ENERGÍAS LIMPIAS 
BAJO LA ADMINISTRACIÓN DE GEORGE BUSH

REFORMA TRANSFORMADORA DEL CUIDADO 
DE LA SALUD CON BARACK OBAMA

IMPULSO EN INFRAESTRUCTURA MÉDICA Y ACCIÓN 
CLIMÁTICA EN LA GESTIÓN DE JOE BIDEN
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Se duplica en semanas cifra de afectados por ataques rusos 

En nueva ofensiva Kiev ve
otra presión para negociar

Redacción • La Razón

Tropas rusas reanudaron ataques 
contra instalaciones eléctricas 
en Ucrania para acabar con la 
electricidad en la región, hecho 

que los defensores ven como presión 
para forzar a nuevas negociaciones.

A dos días del peor ataque en Kiev, el 
presidente Volodimir Zelenski admitió 
que suman 10 millones de ciudadanos 
sin suministro eléctrico, en el día en que 
se registró la primera nevada de la época.

Dicho incidente representa más del 
doble en comparación con hace dos se-
manas, cuando había 4.5 millones de 
afectados, evidenciando el golpe directo 
del enemigo a infraestructura clave.

Al respecto, Zelenski llamó a resistir, al 
elogiar lo hecho en ocho meses. “Lo que 
sea que los terroristas puedan querer, lo 

que sea que busquen, debemos pasar 
este invierno”, publicó en Facebook al 
admitir que los golpes seguirán por me-
ses para tratar de agotarlos.

Incluso, insistió que no ha cambiado 
de postura en torno a un posible diálogo. 
Y acusó que los ocupantes juegan sus 
cartas, pero en realidad se preparan para 
“una nueva etapa de agresión”, en medio 
del crecimiento de hostilidades.

Y ante la situación en Polonia, el go-
bierno vecino de Andrzej Duda confirmó 

el acceso a las fuerzas ucranianas para 
investigar la caída de un misil que Kiev 
rechazó sea de origen local.

En respuesta, el vocero del Kremlin, 
Dmitri Peskov, cuestionó la falta de vo-
luntad al poner el foco en esa región por 
su total rechazo a negociar. Sostuvo que 
mientras Putin se ha mostrado abierto, la 
nación vecina dice que sí, luego se niega, 
pero vuelve a cambiar de opinión.

ACUSAN POLITIZACIÓN. El régi-
men de Vladimir Putin denunció que 
la sentencia de cadena perpetua contra 
tres líderes separatistas —dos rusos y un 
ucraniano,— es la máxima expresión de 
que la guerra se politizó en favor de Kiev.

Tras la resolución por el derribo deli-
berado de un avión en 2014, dijo que ya 
había una  una orden.

Pero no aludió de manera directa a un 
gobierno o líder, días después de los in-
tentos de Occidente de escalar la guerra 
al acusarlo de la muerte de dos polacos, 
hecho del que al final lo deslindaron.

EN EL ARMAMENTO DECOMISADO se observa el rastro de la 
primera nevada, previo al invierno.

ZELENSKI LLAMA A LA RESISTENCIA a no ceder en medio de la primera nevada que cae en la región; líde-
res del invasor sostienen que hay apertura de Putin para dialogar, pero Ucrania es quien pone freno en la materia

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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UN CUARTO acusado 
por el derribo de un 
avión en el que falle-
cieron 298 personas 
libró una sentencia de 
culpabilidad, pues no 
hallaron evidencia su-
ficiente en su contra.

MUSK AGITA TWITTER. 
Cientos de empleados renuncia-
ron en desbandada a la red social 
tras un ultimátum del nuevo due-
ño, Elon Musk. Según el perso-
nal, el multimillonario exigió más 
compromiso de ellos al emitir 
un llamado para trabajar ardua-
mente; sin embargo, el llamado 
provocó molestias al recriminar 
presiones del directivo que com-
pró la plataforma y se fueron de 
manera masiva. Filtraciones in-
ternas exponen que en cuestión 
de horas hasta 50 por ciento de 
los aludidos dejó sus puestos de 
trabajo en la fecha prevista como 
plazo para adquirir o rechazar el 
acuerdo, luego de intercambios 
en la misma plataforma, lo que 
provocó un cierre anticipado de 
las oficinas y fallas en la red.

DeRápido
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DE NO GARANTIZAR PROTECCIÓN DE LA VAQUITA MARINA SE LE IMPONDRÁN SANCIONES A MÉXICO. El CITES, es consi-
derado el acuerdo más importante sobre la protección de especies a nivel mundial, en éste se acordó examinar las medidas de México para 

detener la pesca ilegal de totoaba, que pone en riesgo de extinción a la vaquita marina, y si no se han tenido avances, impondrá sanciones.

30
Especies de pez 

payaso existen  
en el mundo

SIMBIOSIS
Es la interacción entre dos o más organismos biológicos, 

los cuales pueden o no ayudarse para sobrevivir. 

ALIMENTACION
Se clasifican como omnívoros generalistas, 
ya que se alimentan de la misma cantidad 

de algas que de animales.

HÁBITAT Y DISTRIBUCIÓN
Son nativos del océano Pacífico y del océano Índico. Habitan las aguas cálidas, lo que incluye  

a la Gran Barrera de Coral en Australia y al mar Rojo, entre África y Asia. 

HABITA EN AGUAS TROPICALES DEL OCÉANO INDO-PACÍFICO

Pez payaso, el único 
que resiste picaduras 

de especies venenosas
LA ESPECIE  Amphiprion  vive exclusivamente en aguas tropicales del océano Indo-Pacífico, habitando en 
las anémonas de mar (animales con tentáculos densamente cubiertos por nematocistos tóxicos) atravesan-
do la cortina de tentáculos sin dificultad y moviéndose a través de ella sin resultar afectados por la venenosa 
influencia de las anémonas. Recientemente se descubrió que la relación entre ambas especies para subsistir 
es muy compleja y que la forma en que el pez se protege de las picaduras no es mecánica como se creía, 
pues la mucosidad epidérmica del pez payaso presenta una gran cantidad de enzimas relacionadas con 
la inmunidad, incluyendo lisozimas, proteasas, fosfatasa alcalina y peroxidasa. Cuando los nematocistos 
tóxicos son disparados, estas enzimas de la mucosa tienen la capacidad de digerir la toxina proteica de la 
anémona, impidiendo así que entre en contacto con la piel y cause efectos daniños al animal, también esta 
mucosa protege al pez de la infección por determinados grupos de bacterias, como Aeromonas o Vibrio.

Gráficos Iki Alvarado, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

Se localiza en aguas de 
poca profundidad. 

Vive
En arrecifes, a poca 

profundidad. 

Anémonas
Habitar en ellas le permite 
al pez payaso utilizarlas 
como un microhábitat, 
donde encuentra 
alimento, refugio y 
protección.

Distribución
Vive únicamente en aguas 

tropicales del océano 
Indo-Pacífico.

34%
plantas 

44%
invertebrados 

bentónicos

22%
 zooplancton

Mutualismo
Se trata de la correspondencia a la relación entre 

organismos de diferentes especies, donde ambos 
resultan beneficiados y logran una sincronización 

perfecta para alimentarse y protegerse de depreda-
dores, como es el caso del pez payaso.

Parasitismo
Es la relación entre dos especies, donde una se 

beneficia de la otra, pudiendo debilitar y matar o 
no al organismo huésped para aumentar su propia 

capacidad de supervivencia. 

Comensalismo
Es la relación entre dos organismos vivos, donde uno 
beneficia al otro. Es el caso de las ballenas y los percebes 
que se adhieren al vientre y espalda de los cetáceos 
para aprovechar la disponibilidad de plancton en el 
océano y protegerse de los depredadores.

PROTECCIÓN
Toda la subfamilia, tiene una membrana mucosa que cubre sus 

escamas, sin embargo en los peces payaso tienen una adaptación 
especial en la capa mucosa, siendo mucho más gruesa y espesa.

La célula responsable
Las anémonas portan un tipo de 

célula que mediante su activación 
y movimiento se produce el efecto 

urticante en los peces. 

El pez payaso y su defensa
Presentan una capa mucosa sobre 
la epidermis, que es  la que protege 

al pez de los nematocistos de las 
anémonas. 

La acción en la mucosa
Porta una serie de enzimas relacionadas con la 

inmunidad, por lo que al dispersarse los nematocistos, 
estas enzimas de la mucosa tienen la capacidad de, 

literalmente, digerir la toxina proteica de la anémona, 
impidiendo así que entre en contacto con la piel y 

cause los efectos indeseados bien conocidos. 

1

2

3

Cnidocito

Nematocito AMPHIPRION CELLARIS 
Es un pez perciforme, pequeño que forma parte del paisaje de los arrecifes de coral. 

Caracterizado por sus intensos colores que van desde el naranja y el blanco bordeados por franjas 
negras, hasta tonalidades marrones en los especímenes viejos. 

Su coloración intensa provoca 
que sean una presa atractiva. 

Vivir entre las anémonas le 
permite resguardarse  de los 

depredadores ayudando a éstas  
a alimentarse.

Su piel está cubierta con 
mucosa, la cual contiene 

altas cantidades de lípidos 
y glicoproteínas. Éstas le 
brindan protección de las 
toxinas de las anémonas, 

dándole  inmunidad contra 
las picaduras de peces 

tóxicos.

Su relación con las anémonas 
es muy estrecha. Nacen, 

viven, se reproducen, se refu-
gian y se alimentan siempre 

rodeados de ellas.

Las anémonas, en las que vive el pez 
payaso son animales sésiles que no se 
mueven, aunque en algunas ocasiones 
pueden moverse algunos milímetros.

Atraen a la hembra me-
diante la extensión de las 

aletas, mordiéndola, y 
persiguiéndola.Durante 
el apareamiento, los ma-

chos son cada vez más 
agresivos.

Al nadar, el pez 
payaso ayuda a la 

oxigenación de los 
tentáculos de la ané-
mona, favoreciendo 

su desarrollo.
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Condenan otra 
subasta en Francia 
POR SEGUNDA OCASIÓN en la semana, la Secreta-
ría de Cultura y el INAH reprobaron una puja de bienes 
arqueológicos, pero en París. Denunciaron que la casa 
Binoche et de Giquello oferta 62 piezas para el 22 de 
noviembre. Presentaron una denuncia ante la FGR.
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Entregan premios de artes y literatura

Claman por un país 
sin niñas asesinadas

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

El poeta chiapaneco Óscar Oliva 
hizo un llamado por un país 
en paz, sin niñas asesinadas, ni 
migrantes apaleados o muertos 

en accidentes, durante la entrega del Pre-
mio Nacional de Artes y Literatura 2020-
2021, ayer en Palacio Nacional. 

En representación de quienes fueron 
galardonados, el poeta leyó un discurso 
en la conferencia mañanera, ante el res-
to de sus colegas, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador y la secretaria de 
Cultura, Alejandra Frausto. 

“Todas las mujeres y hombres nece-
sitamos que nuestros países vivan en 
paz, sin guerras, sin niñas asesinadas, 
sin racismo, sin discriminación de nin-
guna clase, sin migrantes apaleados y, 
muchas veces, asesinados o muertos 
en accidentes provocados por el des-
precio a sus vidas”, expresó Óscar Oli-
va, autor del libro Escucha del mundo/
Tendiendo el mundo.

Señaló además que las ciencias y artes 
no pueden estar desligadas de la lucha 
por la verdad y la justicia.

“Sabemos, como todos, que en este 
universo todo está relacionado con todo: 
el trabajo individual con el trabajo colec-
tivo, la filosofía con la ciencia, la lucha 
por la verdad con la justicia. La poesía 
con la música, nuestros cuerpos con la 
arquitectura del cosmos, la mitología con 
la más descarnada realidad”, expresó.

El poeta resaltó que la cultura y el arte 
están en constante movimiento y que 
incluye diversas visiones. 

“Pensamos que la cultura y el arte, en 
constante movimiento, es la obra de to-
dos los pueblos del planeta, es el trabajo 
de toda la historia universal, la formida-
ble exploración de lo más profundo del 

EL POETA Óscar Oliva, uno de los laureados, pidió también una nación sin 
racismo y sin migrantes apaleados; acto, a tres años de la última ceremonia 

Tras dos años, vuelve 
magia del Cascanueces

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

DESPUÉS DE UNA PAUSA de dos 
años por la pandemia de Covid-19, 
la monumental producción del clá-
sico ballet El cascanueces regresa 
al Auditorio Nacional con 170 ar-
tistas en escena, entre bailarines y 
músicos, para traer un mensaje de 
esperanza y sueños a los especta-
dores que han tenido que esperar 
para volver a ver a Clarita, el hada 
de azúcar, los copos, angelitos, sol-
dados y ratoncitos

El cascanueces es el primer ballet 
de gran formato que monta la Com-
pañía Nacional de Danza (CND) 
después de que la crisis sanitaria 
obligó a la agrupación a presentar 
coreografías con menos bailarines. 
Además supone la primera cola-
boración entre la agrupación dan-
cística, desde hace dos años, con 
la Orquesta del Teatro de 
Bellas Artes, ahora bajo la 
dirección de Iván López 
Reynoso. 

“El reto es mucho más 
grande de lo habitual, 
porque ahora hay nuevos 
desafíos; primero, cuando 
la haces todos los años tienes esta 
parte automática, ya sabes el paso 
que tienes que dar, entonces pier-
des un poquito ese entrenamiento. 
Todos los días tenemos que estar 
atentos a cuántas personas pode-
mos estar en un mismo espacio 
cerrado; si antes podíamos ensayar 
con 50, ahora tenemos que ser 30 
personas, todo eso nos cambia la 
logística”, comentó Cuauhtémoc 
Nájera, codirector de la CND, ayer 
en conferencia del prensa en el Co-
loso de Reforma. 

Señaló que otro desafío es volver 
a trabajar con la orquesta después 

CUAUHTÉMOC NÁJERA, codirector de la CND, reconoce que son 
muchos los retos al retomar esta producción; 170 artistas en escena 

de mucho tiempo, así como con los 
estudiantes de escuelas. “Es lograr 
hablar un mismo idioma, músicos 
y bailarines; y adaptarse a los pro-
tocolos que tienen las escuelas de 
donde provienen los menores que 
participarán en esta producción, 
cuya versión coreográfica es de 
Nina Novak. 

Para López Reynoso, quien par-
ticipó en esta producción en 2019, 
ahora el desafío es revisitar la par-
titura de la música de Chaikovski 
que forma parte de este ballet. 

“Ahora que tenemos que volver 
a la partitura, montar la partitura, 

ya no es la misma inercia 
de antes, es como empe-
zar un lienzo en blanco, 
lo cual me parece muy 
emocionante porque la 
Orquesta del Teatro de 
Bellas Artes y, me imagino 
que ha pasado lo mismo 

en otros grupos artísticos, en otras 
escuelas, se ha renovado mucho, 
han entrado jóvenes músicos a la 
orquesta, tenemos aproximada-
mente 10 nuevos que no estuvie-
ron en 2019, es como empezar de 
nuevo, aunque era un proyecto tra-
dicional”, explicó. 

El cascanueces, uno de los ballets 
favoritos por enmarcarse en la épo-
ca de Navidad, se presentará del 16 
al 23 de diciembre en el Auditorio 
Nacional de la Ciudad de México.

Participarán 74 músicos de la 
orquesta, 66 bailarines de la CND y 
cerca de 40 estudiantes de la Aca-
demia de la Danza Mexicana (ADM) 
y de la Escuela Nacional de Danza 
Clásica y Contemporánea (ENDCC) 
Instituto Nacional de Bellas Artes y 
Literatura (INBAL). 

EL PREMIO Nacio-
nal de Artes y Lite-
ratura es el máximo 
galardón que otorga 
el Estado mexicano 
desde 1945.

TODAS LAS MU-
JERES y hombres 
necesitamos que 
nuestros países 
vivan en paz, sin 
guerras, sin niñas 
asesinadas, sin ra-
cismo, sin migrantes 
apaleados y asesi-
nados o muertos en 
accidentes provoca-
dos por el desprecio 
a sus vidas”

Óscar Oliva
Poeta

El cascanueces 
· CUÁNDO: 16 al 23 de diciembre 
· DÓNDE: Auditorio Nacional 
· HORARIOS: 16, 20, 21 y 22 de 
diciembre a las 20:30 horas; el 17  
a las 16:00 y 20:00; el 18 a las 13:00  
y 18:00, y el 23 a las 16:00 y 20:30

65
 Por ciento de 

bailarines de la CND 
fueron ratones o 

ángeles en la obra

DE IZQ. A DER: el 
poeta  Óscar Oliva,  
el Presidente 
Andrés Manuel 
López Obrador y 
la secretaria Ale-
jandra Frausto.Fo
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corazón humano, con las expresiones 
propias de cada época, región, cosmogo-
nías, desde donde se abarcan las distintas 
maneras de apropiarnos la realidad, las 
múltiples realidades con todos nuestros 
sentidos”, indicó. 

A tres años de la última ceremonia de 
entrega de los premios nacionales, López 
Obrador señaló que se demoraron “por 
distintas razones”, aunque no precisó 
los motivos, pero dijo celebrar que por 
fin tuviera lugar el acto, el cual no tuvo 
una ceremonia especial. 

“Se decidió que fuese en esta con-
ferencia matutina llamada mañanera, 
porque se entera mucha gente. Pode-
mos hacer una ceremonia especial con 
este propósito y no se alcanza a co-
municar lo mismo que cuando se da a 
conocer algo en este horario y en esta 
conferencia, que es un diálogo circular 
al que ya está acostumbrada mucha 
gente”, aseveró. 

El Premio Nacional de Artes y Lite-
ratura 2020 se entregó al poeta y na-
rrador Adolfo Castañón en Lingüística 
y Literatura; y al escultor Manuel de 
Jesús Hernández, “Hersúa”, en Bellas 
Artes; al historiador Alfredo López Aus-
tin (lo recibió su esposa, Martha Rosario 
Luján) en Ciencias Sociales y Filosofía; 
y al artesano Mario Agustín Gaspar Ro-
dríguez en Artes y Tradiciones Popula-
res. Además se entregó una distinción 
especial a la productora cinematográfi-
ca, Bertha Navarro.

Mientras que el Premio Nacional de 
Artes y Literatura 2021 se dio al poeta 
Óscar Oliva en Lingüística y Litera-
tura; al director de orquesta   Sergio 
I. Cárdenas Tamez en Bellas Artes; al 
académico Fernando Serrano Miga-
llón en Ciencias Sociales y Filosofía; y 
al Colectivo Taller Leñateros en Artes y  
Tradiciones Populares.

BAILARINES, durante una función 
de El cascanueces.
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 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Este  
es un espacio para  
la reflexión de la 
vida emocional 
 y sus desafíos.

valevillag@gmail.com Twitter: @valevillag

Se necesitan dos mentes para 
pensar los pensamientos más per-
turbadores. Esta afirmación hace re-
ferencia, en parte, a un mecanismo 
de defensa llamado identificación 
proyectiva, que consiste en que par-
tes escindidas del yo (desagradables, 
aterradoras) son proyectadas dentro 
del otro de una diada. La unidad bá-
sica para entender este proceso es la 
madre con su hijo: entre la madre y 
el niño se da una identificación pro-
yectiva sana, gracias a la que pien-
san juntos y gracias a la cual el niño 
puede desarrollar un sentido de 
realidad frágil y rudimentario. Una 
capacidad rudimentaria para perci-
birse a sí mismo, a su madre y a la 
realidad. Por ejemplo, si el bebé sien-
te que se muere de hambre, quiere 
deshacerse de este sentimiento y 

Alo largo de la vida nos enfrentamos a expe-
riencias emocionales para las que no esta-

mos preparados y por eso necesitamos de los 
otros para atravesarlas y para pensarlas. Wilfred 
Bion, el psicoanalista inglés, lo dice así: “La uni-
dad humana es una pareja y se necesitan dos se-
res humanos para hacer uno”. Donald Winnicott 
lo dijo a su manera: “No existe tal cosa como el 
bebé sin la madre”.

PENSAR LO INSOPORTABLE
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

 

margamasilla@me.com Twitter: @argamasillamoni 
Instagram y Facebook: @laslecturasdemoni

Las novelas que abarcan distintas genera-
ciones en su trama son la excusa perfecta para 
que el lector no sólo conozca detalles íntimos 
familiares, sino que, además, sea testigo de la 
evolución en los distintos roles que se juegan. 
La evolución histórica, política y social, el papel 
de la mujer, las aportaciones culturales que los 
nuevos miembros van sumando a la genealogía 
familiar, incluso el vocabulario y la forma de ex-
presarse cambian. 

La saga familiar más famosa es quizá Cien 
años de soledad, de García Márquez, donde no 
sólo vamos conociendo a la familia Buendía en 
sus distintas generaciones, también es un vista-
zo a la historia de más de un siglo de Macondo 
(el cual no es más que una alegoría de cualquier 
pueblo latinoamericano). El libro no solamente 
es una crítica social escondida tras la belleza del 
realismo mágico, también es una radiografía de 
todos aquellos lazos que unen y desunen a las fa-

Adentrarse en las páginas de una novela es ingresar en el mun-
do íntimo de los personajes. A través de sus acciones y pensa-

mientos no sólo vamos conociendo al personaje, sino al espacio y 
entorno que lo rodea. Cuando una novela abarca la historia de varias 
generaciones, podemos conocer no solamente a aquellos que inte-
ractúan en la trama, si no que conocemos la evolución en la cultura, 
costumbres y pensamientos de una sociedad. 

LA FICCIÓN Y LAS SAGAS FAMILIARES
POR  MÓNICA ARGAMASILLA 

LAS LECTURAS

milias, así como los cambios generacionales que 
traen nuevos pensamientos o la repetición de 
viejos hábitos heredados. Una novela que todos 
deberíamos de leer.

Mi saga favorita es El corazón helado, de Al-
mudena Grandes. Una ambiciosa historia que 
abarca la relación entre dos familias desde la gue-
rra civil española, el exilio, la dictadura y el regre-
so a la democracia. En esta novela, la venganza y 
los rencores que separaron a España en dos ideo-
logías son el hilo de la acción. Una historia ma-
gistral que abarca los sentimientos de ganadores 
y perdedores, así como las consecuencias que la 
guerra ha dejado tatuada en la piel de todos aque-
llos que tienen una historia que contar. 

Pachinko, de Min Jin Lee, es una novela que 
cuenta la historia de varias generaciones que 
debieron abandonar Corea a principios del siglo 
XX cuando era una colonia japonesa. Las duras 
condiciones obligan a la familia a emigrar a Japón 

donde la vida del extranjero es bastante compli-
cada. El trabajo y la dignidad son el elemento que 
acompañan a cada una de las generaciones en 
este viaje que culmina en la época actual. 

La trilogía del País de la nube blanca es una 
serie de novelas de la australiana Sarah Lark. En 
cada una de las tres entregas conocemos la evo-
lución de Nueva Zelanda a través de las distintas 
generaciones de dos familias que un día decidie-
ron emigrar desde Inglaterra. Un libro que nos 
muestra la perspectiva de dos mujeres de dis-
tinta condición social cuyas vidas se ven ligadas 
desde que se conocen en el barco en el que llegan 
a Nueva Zelanda. 

Las herederas de la Singer, de la española Ana 
Lena Rivera, es una gran novela que abarca la vida 
de cuatro generaciones de mujeres en España. 
Cada una de ellas es el reflejo de su tiempo: de la 
guerra, la dictadura, la transición y la democracia 
en aquel país. El papel de la mujer y su evolución 
son el hilo conductor que nos lleva de la mano en 
una historia que se narra en un desorden tempo-
ral, lo que va agudizando el suspenso. Cada uno 
de los personajes (principales y secundarios) 
cuenta con una historia propia con la que todo 
lector se puede identificar a lo largo de la historia. 

En cada una de las sagas familiares que he 
mencionado, el lector es capaz de hacer un viaje 
por el tiempo. Congeniar y empatizar con perso-
najes cuyas circunstancias históricas, culturales 
y políticas los han marcado, termina siendo un 
viaje del que todo lector regresa enriquecido.

lo proyecta en la madre, que si está 
equilibrada, podrá devolverle al bebé 
un sentimiento de tranquilidad y 
asegurarle que no va a morir. Así, se 
apaciguan los pensamientos pertur-
badores del bebé. 

En la clínica, la terapeuta recibe 
las proyecciones del paciente que le 
permiten entender cómo se siente. 
Inicialmente, puede quedar atrapa-
da y adormecida en su capacidad 
de pensar para después recuperar-
se, una vez que ha comprendido 
la naturaleza del miedo y del odio 
que el paciente puede estar sin-
tiendo y ayudarle no a resolver sus 
problemas emocionales, sino a que 
piense la realidad de su experiencia 
emocional. Lo que hoy conocemos 
como pensamiento fue en el origen 
identificación proyectiva. En ciertos 

momentos de la vida, que varían 
para cada individuo, se nos vuelve 
insoportable pensar o soñar nuestra 
experiencia. En tales circunstancias 
y si somos afortunados, habrá otra 
persona (tal vez una madre, un padre, 
un analista, un supervisor, un espo-
so, un hermano, un amigo cercano) 
que esté dispuesto a involucrarse  
con nosotros en el proceso de pensar 
y soñar lo que antes era insoportable. 
Soñar es la forma más profunda del 
pensamiento y el medio principal 
para hacer trabajo psicológico, para 
enfrentar la realidad y para resolver 
nuestros problemas emocionales.

Se necesitan dos mentes para 
pensar los pensamientos más per-
turbadores. Esta afirmación habla 
de nuestra ineludible naturaleza in-
terpersonal. A veces y como efecto 
de la desilusión, pensamos que es 
mejor estar solos porque a nadie le 
importa lo que nos ocurre. La deifi-
cación de lo individual, que afirma 
que no necesitamos de nadie para 
atravesar la vida, es un mito. Siem-
pre es mejor compartir las cargas 
emocionales, escuchar otras opinio-
nes, acompañarnos para pensar las 
cosas con calma, tomar perspectiva 
gracias a la visión de un buen amigo, 
contar los sueños y buscar su signifi-
cado único y personal de la mano de 
una buena escucha.
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Gana el premio a Mejor Álbum del Año 

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx  

La cantante Rosalía fue una de las 
grandes ganadoras de los Latin 
Grammy con su Motomami, el 
viaje más personal y experimen-

tal de la intérprete, quien la noche de ayer 
se alzó con el premio a Mejor Álbum. 

“Motomami es el disco que más he te-
nido que pelear para hacer, que más me 
ha costado hacer, pero que más alegrías 
me ha dado”, dijo extremadamente feliz 
y sorprendida la cantante de “Despechá”, 
quien se impuso ante artistas como Marc 
Anthony, Bad Bunny, Bomba Estéreo, Jor-
ge Drexler, Elsa y Elmar, Alejandro Sanz, 
Sebastián Yatra y Fonseca. 

La artista, quien se llevó cuatro esta-
tuillas en total, también brilló en la noche 
de los Latin Grammy celebrada en Las Ve-
gas, Nevada, con un espectáculo en el que 
puso a bailar a todos los presentes. 

Apareció con una gabardina roja tocan-
do el piano y cantando el tema “Hentai” 
para después despojarse del abrigo y que-
darse en un leotardo completo e interpre-
tar “La fama”. Caminó en medio del públi-
co con “Despechá”, el éxito del momento, 
y a su paso aprovechó para perrear con su 
novio Rauw Alejandro. 

En esta velada de sorpresas, el vocalis-
ta Jorge Drexler se llevó siete estatuillas, 
por lo que se convirtió en el más premia-
do de la noche, seguido de Bad Bunny 
con cinco, quien era el más nominado en 
esta edición de los galardones que otorga 
la Academia Latina de Artes y Ciencias de 
la Grabación. 

Jorge Drexler, junto con C. Tangana, 
ganó en las categorías Canción del Año y 
Grabación del Año con su éxito “Tocarte”. 
Mientras que El Conejo Malo en Mejor Ál-
bum del Año por su disco Un verano sin ti. 

Por su parte, nuestro país estuvo repre-
sentado por Christian Nodal, quien obtu-
vo la estatuilla a Mejor Álbum de Música 
Ranchera/Mariachi por EP #1 Forajido. El 

LA CANTANTE ESPAÑOLA se alzó con 
cuatro gramófonos con el disco que, asegura, 
“más ha peleado y más alegrías le ha dado”; 
Jorge Drexler arrasa con siete estatuillas

¡Goya!, Guillermo del Toro 
recibe un honoris causa

EL CINEASTA obtuvo este grado por “su extraordinaria contribución  
a la cinematografía universal”; nunca olvida sus raíces mexicanas, dice

ROSALÍA, durante el show 
en el que cantó “Despechá”.

Fo
to

s|A
P

Fo
to

 C
or

te
sía

|U
N

AM

vocalista, quien ha estado en el ojo del 
huracán tras su ruptura con Belinda, le 
dedicó el premio a su novia Cazzu.

“A mi amor, a Julieta, gracias por rei-
niciarme la vida y por hacerme amar los 
premios”, expresó el intérprete, quien 
brindó uno de los momentos más desta-
cados de la noche al cantar “Cuando me 
da la gana” con Christina Aguilera. 

Otros connacionales premiados en 
Mejor Canción Regional Mexicana fue-
ron Edgar Barrera, Matisse y Carin León 
por “Como lo hice yo”.

En la ceremonia de los Latin Grammy 
se rindió homenaje a Marco Antonio So-
lís, quien vocalizó con el Mariachi sol de 
México temas como “Se veía venir” y des-
pués con Los Bukis el éxito “Tu cárcel”. 

Otros shows destacados fueron el de la 
colombiana Karol G, quien puso a bailar 
con los temas “Gatubella”, “Provenza” y 
“Cairo”. Mientras que la brasileña Anitta 
derrochó sensualidad con su éxito “En-
volver” y para la ocasión eligió un short 
y top blanco. 

La mexicana Angela Aguilar deleitó a 
los presentes con la canción “La realidad” 
y Marc Anthony, reconocido como Perso-
na del Año, llevó su salsa con “Mala”. 

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

GRITANDO SU PRIMER ¡GOYA!, reafirmando sus 
raíces mexicanas y con un mensaje a las nuevas gene-
raciones, el cineasta mexicano Guillermo del Toro fue 
distinguido ayer con el Doctorado honoris causa en la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
por “su extraordinaria contribución a la cinematogra-
fía universal y su originalidad como cineasta guionista, 
productor y autor”, afirmó Rosa Beltrán, coordinadora 
de Cultura de la máxima casa de estudios. 

La ceremonia de investidura fue en la sede de Los 
Ángeles, California, donde el realizador de filmes como 
La forma del agua y El laberinto del fauno, externó lo 
orgulloso que está de su origen mexicano. 

“Esto es un honor singular, profundamente especial, 
pienso que es importante como mexicano, la capaci-
dad de viajar en espacios creativos que son mundiales, 
pero recordar que las raíces nunca van a dejar de estar 
en México, esto es lo que hace este momento conmo-
vedor y personal, porque viene 
de una universidad que ha ido de 
la mano en la más profunda vida 
cultural de México”, expresó el 
cineasta ataviado con una toga. 

Del Toro, quien este año ha 
presentado proyectos como El 
gabinete de curiosidades y está por estrenar su versión 
de Pinocho, afirmó que el reconocimiento lo compro-
metía, tanto con lo que ya ha hecho como lo que está 
por venir. Externó un mensaje a las nuevas generacio-
nes que se van abriendo camino en el séptimo arte. 

“La biografía que me ha tocado es accidentada y for-
tuita, pero profundamente personal. A quienes vienen: 
el camino está abierto y es legítimo. Y ese camino que 
fue mío se los otorgo a ustedes”, aseguró. 

Más tarde, la UNAM compartió un video en el que 
se ve a Guillermo del Toro gritando su primer ¡Goya!. 

“Es el primer ¡Goya! que hago en mi vida, nunca me 
había puesto capita ni gorro, mi temor era que no me 
quedara, por eso no desayuné ahora para que me que-
de”, dijo en tono de broma. 

En el clip lamentó que se vivía una época terrible 
para la ciencia y la cultura. “Estamos en un momento 

muy oscuro para la ciencia, el conocimiento y 
la cultura. Negamos la ciencia, no queremos 

el conocimiento y creemos que la cultura 
es algo accesorio y superficial, la verdad 
es que el riesgo de un país sin cultura es 
como existir en un mundo sin reflejos, 
vengan del agua o un espejo, es el reflejo 
que te hace tener identidad y la cultura y 
el arte son identidad”, apuntó el realiza-

dor, quien se ha pronunciado contra 
los recortes presupuestales. 

Del Toro fue una de las 12 
personalidades que reci-

bieron el honoris causa, 
el resto fue reconocido 

en una ceremonia 
que tuvo lugar en 

el Palacio de Mi-
nería con la pre-
sencia del rector 
Enrique Graue. 
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Expanden universo de 
Spider-Man en la TV

LA SERIE SILK: Spider Society será la primera alianza de Sony 
con Amazon Prime Video para llevar el Spider-verse a la televisión, 

detalló ayer Variety. Tendrá como showrunner a Angela King, 
productora y escritora de The Walking Dead Universe. Tel.5260-6001

Viernes 18.11.2022MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

SU OBRA cinemato-
gráfica incluye Mimic 

(1997), El Espinazo 
del Diablo (2001), 
Blade JI (2002) y 
Hellboy (2004) , 

entre otras.

ESTAMOS EN 
UN MOMENTO 

muy oscuro para la 
ciencia, el conoci-

miento y la cultura. 
La verdad es que 

el riesgo de un país 
sin cultura es como 

existir en un mundo 
sin reflejos”

Guillermo del Toro
Cineasta

EL CINEASTA, 
durante la cere-
monia en EU.

20
Premios Internacio-
nales ha ganado el 
realizador jalisciense 

1

2

1 

2 

El intérprete Jorge 
Drexler fue el que 
más premios ganó.

La cantante españo-
la lloró de emoción 
por el galardón. 

A SUS 95 AÑOS, 
la cantante cubana 
Ángela Álvarez obtu-
vo el premio a Mejor 
Nuevo Artista. Fue la 
artista de más edad 
en ser distinguida.
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El Mundial inicia el domingo

Los últimos 32

• Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

Jamás se había sabido con tanto 
tiempo de antelación (12 años) la 
sede de un Mundial de futbol como 
cuando la FIFA anunció que Qatar 

sería sede del magno evento en el 2022, 
edición que será la última que cuente con 
la participación de 32 selecciones, una de 
ellas México, que llega igual que a las siete 
anteriores, en busca de llegar a cuartos de 
final, el famoso quinto partido.  

El próximo domingo, el equipo anfitrión 
inaugura su Copa del Mundo enfrentando 
a Ecuador en el Estadio Al Khor, en la ciu-
dad de Jor, donde 60 mil almas observarán 
desde las tribunas el primero de los 64 par-
tidos de la justa que por primera ocasión 
se llevará a cabo en los últimos dos meses 
del año y no en junio y julio, como normal-
mente ocurre, debido a las condiciones 
climáticas del país oriental.  

Precisamente Qatar será en esta ocasión 
la única debutante en la máxima fiesta 
futbolística, a la que Gales, de la mano de 
Gareth Bale, regresa después de una larga 
ausencia de 64 años. Además de ser el úl-
timo campeonato mundial con 32 países, 
esta edición también marcará un partea-
guas entre los aficionados al balompié, 
pues el argentino Lionel Messi y el portu-
gués Cristiano Ronaldo, los dos grandes as-
tros en los últimos 15 años, disputarán por 
quinta y última vez este certamen, con lo 
que unirán sus nombres a los de los mexi-
canos Antonio Carbajal y Rafael Márquez, 
el alemán Lothar Matthäus y el italiano 
Gianluigi Buffon.  

Los mexicanos Andrés Guardado y Gui-
llermo Ochoa también estarán por quinta 
ocasión en la gran cita, aunque en el caso 
del portero tapatío será su tercera defen-

diendo el arco tricolor, pues fue suplente 
en Alemania 2006 y Sudáfrica 2010.  

En cuanto a las plantillas más valiosas, 
Europa domina con amplio margen al te-
ner a siete de sus representantes en el top 
10, donde las excepciones son las sudame-
ricanas Brasil, Argentina y Uruguay.  

Inglaterra, actual subcampeona de Euro-
pa, es la escuadra que encabeza este listado, 
pues su plantel está tasado en 1.360 mil 
millones de dólares, de acuerdo con infor-
mación de Transfermarkt, que coloca a la 
Verdeamarela como segunda y a la actual 
monarca del orbe, Francia, con 1.182 mil 
mdd y 1.037 mil mdd, de manera respectiva. 

En este rubro, la Selección Mexicana 
aparece ubicada hasta el lugar 21 con un 
valor de 182 millones de dólares, siendo el 
futbolista mejor tasado Edson Álvarez, me-
diocampista del Ajax, con 36 millones de 
billetes verdes, seguido por Hirving Chucky 
Lozano, del Napoli, con 29 mdd. 

Como ocurre cada cuatro años, varias 
de las grandes estrellas se pierden la Copa 
Mundial ya sea porque su selección no cla-
sificó, el director técnico tuvo otros planes 
o por lesión, la causa más común y que de 
última hora dejó fuera al delantero Sadio 
Mané, la gran figura de Senegal.  

Otros ausentes en suelo qatarí serán el 
noruego Erling Haaland, el egipcio Moha-

med Salah, los franceses N’Golo Kanté y 
Paul Pogba, el italiano Gianluigi Donna-
rumma, además de los mexicanos Javier 
Chicharito Hernández y Jesús Tecatito 
Corona. 

Francia, vigente campeona, Inglate-
rra, España y Alemania lucen como los 
conjuntos favoritos del Viejo Continente 
para alzar el trofeo el próximo 18 de di-
ciembre en Doha, pero las podero-
sas Brasil y Argentina intentarán 
devolverle la gloria que se le ha 
negado al continente americano en las úl-
timas dos décadas, pues la última vez que 
se coronó una selección no europea fue en 
Corea-Japón 2002, donde el Scratch du 
Oro consiguió su quinto título, siendo el 
país que más veces se ha proclamado cam-
peón mundial. 

Alemania (4), Italia (4), Francia (2), Argen-
tina (2), Uruguay (2), España (1) e Inglaterra 
(1) son las otras selecciones que han levan-
tado el anhelado cetro desde la primera edi-
ción celebrada en Uruguay, en 1930. 

Fuera de suelo nacional, donde en 1970 
y 1986 alcanzó la ronda de cuartos de final, 
el mejor lugar en el que México ha termi-
nado en la Copa del Mundo es el décimo 
puesto que consiguió en Brasil 2014, donde 
sucumbió agónicamente ante Holanda en 
octavos de final. 

que van por el

sueño a

LIONEL MESSI
· Edad: 34 años

· Posición: delantero

NEYMAR
· Edad: 30 años
· Posición: delantero

KYLIAN MBAPPÉ
· Edad: 23 años

· Posición: delantero

GRUPO A
Qatar
Ecuador
Senegal
Países Bajos

GRUPO B
Inglaterra
Irán
Estados Unidos
Gales 

GRUPO C
Argentina
Arabia Saudita
México
Polonia

GRUPO D
Francia
Australia
Dinamarca
TúnezQatar  

Cifras en número de espectadores

Estadio Capacidad 
Icónico de Lusail 80,000
Al-Bayt 60,000
Internacional Khalifa 45,416
Al-Janoub 40,000
Education City 40,000
Ahmad Bin Ali 40,000
Al-Thumana 40,000
974 40,000

LOS QUE 
ESTARÁN EN SU 

QUINTA COPA 
DEL MUNDO 

Cristiano Ronaldo 
Portugal 
37 años 

Lionel Messi 
Argentina 

35 años 

Andrés Guardado 
México 
36 años

*Guillermo Ochoa
México
37 años 

*Fue suplente en Alemania 
2006 y Sudáfrica 2010 

sueño a
Qatar  

EL TORNEO será el último para jugadores como Cristiano y Messi; Guardado 
y Ochoa disputan su quinta justa; a partir de 2026 se enfrentan 48 selecciones

Sadio Mané se 
pierde la justa

EL DELANTERO senegalés se perderá el 
Mundial por una lesión en una pierna, reveló la fe-

deración de su país. El Bayern Múnich, club donde 
milita el futbolista de 30 años, informó que Mané 

se sometió a una cirugía en Innsbruck, Austria.
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CRISTIANO 
RONALDO
· Edad: 37 años
· Posición: delantero
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HIRVING LOZANO
· Edad: 27 años

· Posición: delantero

EL VALOR DE CADA PLANTILLA 
EN LA COMPETENCIA

Inglaterra
1.360 mmdd

16

Francia
1.037 mmdd

16

Portugal
971 mdd

8

España
935 mdd

16

Ghana
224 mdd

4

Alemania
918 mdd

20

Canadá
193 mdd

2

Argentina
687 mdd

18

México
182 mdd

17

Países Bajos
608 mdd

11

Corea del Sur
170 mdd

11

Bélgica
583 mdd

14

Gales
165 mdd

2

Uruguay
466 mdd

14

Camerún
160 mdd

8

Croacia
390 mdd

6

Japón
159 mdd

7
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373 mdd

3

Ecuador
151 mdd

4

Dinamarca
366 mdd

6

Túnez
64 mdd
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Senegal
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3
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6
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291 mdd

12

Australia
39 mdd

6
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287 mdd

11

Arabia Saudita
25 mdd

6

Polonia
264 mdd

9

Costa Rica
18 mdd

6
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6

Qatar
14 mdd

1

Brasil
1.182 mmdd
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Fuente|Transfermarket

GRUPO E
España
Costa Rica
Alemania
Japón 

GRUPO F
Bélgica
Canadá
Marruecos
Croacia 

GRUPO G
Brasil
Serbia
Suiza
Camerún 

GRUPO H
Portugal
Ghana
Uruguay
Corea del Sur 

Costo

Participaciones 
en Mundiales

vs.

PARTIDO 
INAUGURAL 

QATAR

ECUADOR
Domingo 20 de 

noviembre 
Estadio Al Khor 

Hora: 10:00 

ÚLTIMOS DUELOS 
DE APERTURA 

 Edición Marcador 
Rusia 2018 Rusia 5-0 Arabia Saudita 
Brasil 2014 Brasil 3-1 Croacia 
Sudáfrica 2010 Sudáfrica 1-1 México 
Alemania 2006 Alemania 4-2 Costa Rica 
Corea-Japón 2002 Francia 0-1 Senegal 
Francia 1998 Brasil 2-1 Escocia 

8
Jugadores han 
disputado cinco 

Mundiales

5
Títulos del 
orbe tiene 

Brasil, el máxi-
mo ganador

La MLB investiga 
llamadas extrañas

EL BEISBOL de las Grandes Ligas confirmó 
que analiza una posible comunicación indebida 

entre los Mets y los Yanquis (ambos de Nueva 
York) sobre el agente libre Aaron Judge y expresó 

confianza en que la pesquisa no arroje nada.

La NFL quiere 
pasto natural

AARON RODGERS ha pisado el terreno en to-
dos los estadios salvo uno. En su casa el Lambeau 
Field, conocida como la “tundra congelada”, se ha 

llevado su buena dosis de golpes debido al 
pasto sintético, por lo que quieren cambiarlo.

17

18

Fotoarte|Mónica Pérez|La Razón

TODOS LOS 
SECTORES 

DE LA 
COMPETENCIA 
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OLVIDAN. Checo y Verstappen dejaron atrás su pleito en 
el GP de Brasil de cara al de Abu Dabi, pues el mexicano 

le ofreció disculpas al neerlandés previo a la carrera.byLA RAZÓN 

• Por Esaú Ponce
colaboradores@razon.com.mx

E l pasado fin de semana se 
celebró el Shelby Bash 2022, 
un evento enfocado comple-
tamente en celebrar toda la 

herencia y pasión que hicieron famo-
so al mismísimo Carroll Shelby. Fue 
ahí, donde disfrutamos de la exposi-
ción de algunos autos icónicos con el 
sello del texano como algunos Mus-
tang y Cobra clásicos, así como otros 
ejemplares más contemporáneos. 

Sin embargo, no todo es nostalgia 
ya que Ford Zapata (distribuidor ex-
clusivo de Shelby American en Méxi-
co) aprovechó el foro para presentar 
la nueva Shelby F-150 Dan Gurney. 
Cabe mencionar que solo habrá cin-
co unidades en nuestro país, siendo 
la expuesta, la primera. 

Esta Shelby F-150 Dan Gurney se 
distingue por su estética agresiva cor-
tesía de incorporar defensas, parrilla, 
cofre y salpicaderas de diseño exclu-
sivo. También recibe molduras en las 
puertas, estribos, una tapa para la ba-
tea al color de la carrocería, rines de 22 
pulgadas y neumáticos todoterreno.

Para esta edición Dan Gurney, 
resalta el color rojo de la carrocería, 
que hace contraste con las franjas 
en blanco que recorren la camioneta 
de defensa a defensa. En las puertas 
encontramos un círculo con el nú-
mero 1. Esta librea hace alusión al 
Ford GT40 con el que Dan Gurney y 

SÓLO SE TENDRÁN cinco Dan Gurney en México; resalta el color rojo 
de la carrocería, que hace contraste con las franjas en blanco

Suzuki Ertiga 2023 y 
un puño de novedades

• Por: Jorge Blancarte
colaboradores@razon.com.mx

BOOSTER GREEN es el término que usa 
Suzuki para referirse a lo que se conoce 
comúnmente como Mild-Hybrid.

Lo nuevo en el Suzuki Ertiga 2023 es la 
adición de generador eléctrico de 12 volts 
que brinda asistencia al motor de gasoli-
na de 1.5 l de cuatro cilindros con 103 hp, 
que dicho sea de paso no recibió ningún 
cambio, más que lo que te comentamos 
anteriormente.

LO QUE HACE ESTE GENERADOR 
ELÉCTRICO ES LO SIGUIENTE: Con 
esta asistencia que otorga el generador 
eléctrico, Suzuki señala que la Ertiga 
2023, puede ofrecer un mejor consumo 
y ya que hablamos de ello, el rendimiento 
combinado es de 18.3 km/l. No se especi-
fica si es con caja automática o manual, 
pero asumimos que es con la segunda.

Cabe aclarar que el generador eléctrico 
es alimentado por una batería de ion litio 
y ésta se recarga por el frenado regenera-
tivo que posee.

Manejamos desde Playa del Carmen 
hasta la ciudad de Mérida, fuimos pue-
bleando. Realizamos dos paradas en el 
camino, en el cenote Ik-Kill y el pueblo 
de Izamal.

Recorrimos un total de 352 km, la ruta 
comprendió carreteras libres, de dos sen-
tidos, de un carril. El camino fue todo el 
tiempo asfaltado, mucha recta y pocas 
curvas. Nada sinuoso. Eso sí no faltaron 
los baches, hoyos o caminos deformes, 
situación que nos ayudó medir el des-
empeño de la suspensión.

El recorrido lo realizamos en 10 horas, 
en éste se comprende las paradas men-
cionadas como el tiempo para ingerir ali-
mentos. Comenzamos, con tanque lleno 
y llegamos a nuestro destino con poqui-
to arriba del medio tanque, calculamos 
un rendimiento aproximado de 16 km/l 
(nada mal para caja automática y ojo esto 
no es un medición precisa).

Todo esto lo contamos, para que te 
des una idea del tiempo que manejamos 
y convivimos con la Ertiga, así como por 
dónde la llevamos.

MANEJO. Al volante de esta nueva Er-
tiga 2023, la intervención del generador 
eléctrico se da entre, el primer y segun-

CON MEJORAS exteriores, infoentretenimiento; es compatible con An-
droid Auto y Apple CarPlay; existe la opción de una caja manual

LA CAMIONETA 
siempre ha lucido 
muy ruda.
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Modelos
Son la sensación 

del mercado

Con más de 770 hp

SHELBY F-150, 
CAMIONETA 
DEPORTIVA

Anthony Joseph Foyt conquistaron 
las 24 Horas de Le Mans de 1967. 

Gurney no sólo fue un gran socio 
para Carroll Shelby, así como un pi-
loto destacado, sino, además, su hue-
lla en el automovilismo va más allá 
debido a su carácter visionario. Para 
empezar, fue el primero en celebrar 
una victoria agitando una botella de 
champagne en el podio (precisamen-
te en Le Mans 1967). Una tradición 
que perdura hasta nuestros días. 

Pero también es recordado por 
incluir las “burbujas en los techos”, 
para que los pilotos fueran capaces 
de competir con casco incluido. Ha-
blando de ello, también fue de los 
primeros en adoptar el uso de los cas-
cos integrales o cerrados, que eran 
una novedad a finales de los sesenta. 
También realizó aportes en materia 
aerodinámica con el “Flap Gurney”. 
Sin duda, un visionario

Y para estar a la altura de tan gran-
de legado, la Shelby F-150 Dan Gur-
ney recurre a un V8 que recibe un 
supercargador, un intercooler, inyec-
tores de alto flujo y un escape de alto 
rendimiento. Esto en conjunto hace 
que la potencia final sea de unos im-
presionantes 775 caballos de fuerza.  

Los amortiguadores Fox con tec-
nología de derivación interna avan-
zada, controles de doble velocidad 
ajustables y sistema de elevación. 
No pueden faltar para otorgarle un 
excelente desempeño fuera y den-
tro del asfalto. 

Para destacar
Es un vehículo con materiales  

y calidad de ensamble.

El volante está forrado de piel y cuenta 
con una pantalla táctil.

do cambio, tienes que ser muy percep-
tivo para poder notarlo. Al acelerar, este 
MPV, se mueve con mucha soltura y no 
se siente pesada. Seguro, el escenario 
cambiará un poco viajando con 7 pasa-
jeros. En recuperaciones de velocidad, 
lo hace de manera progresiva, por lo 
que no decepciona.

Existe la opción de una caja manual 
de cinco relaciones, pero nosotros mane-
jamos la automática con cuatro cambios. 
Ésta tiene un comportamiento digno, 
aunque sí los cambios son muy largos. 
Creemos que una caja de seis, sería una 
mejor apuesta, incluso para la mejora del 
consumo de combustible.

Dado que es un vehículo pensado 
para la familia, el ajuste de la suspensión 
es alto para librar baches como hoyos, sin 
problema; pero al mismo tiempo otorga 
un buen confort de marcha, al momento 
que filtra imperfecciones.

La dirección es dócil, cómoda para el 
tráfico, pero no tan confiable a altas velo-
cidades para tomar curvas.

NUESTRO PUNTO DE VISTA. Cree-
mos que el comportamiento de esta 
nueva Ertiga 2023 es aceptable, te da 
lo suficiente para moverte con toda 
tranquilidad en cualquier situación de 
manejo. Es amplia y versátil, posee los 
elementos básicos para viajar cómodo.

Si bien no es un salto grande en 
términos de protección del ambiente 
como de ahorro de combustible. Se 
aplaude que se integre una tecnología 
Mild-Hybrid, así como los beneficios 
que eso conlleva.

Esperemos ver cómo le va en ventas, 
pues en precio sí se ubica por arriba de 
Avanza, la líder del segmento de MPV.

EL IMPULSO lo hace, hasta los 60 Km y por debajo de las 4,000 vueltas.
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